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El presidente de la Diputación,
Fernando Rodríguez Villalobos ha
presentado este viernes la XII Fe-
ria de Vinos y Licores de la Provin-
cia de Sevilla, que se celebra, en el
patio de la institución provincial,
el sábado 22 de octubre, y el do-
mingo 23. En el acto, han acompa-
ñado a Villalobos, los presidentes
de la Confederación de Empresa-
rios de Sevilla, Miguel Rus, y de la
Asociación de Productores de Vi-
nos y Licores de la Provincia, Ra-
fael Salado, respectivamente, así
como representantes de distintas
asociaciones empresariales y ex-
positores participantes en la cita.

Organizada por Prodetur en co-
laboración con la Asociación de
Productores del sector, se trata de
la segunda feria del calendario de
la Muestra de la Provincia 2022,
que cuenta con once eventos hasta
final de año.Esta feria tiene como
finalidad la de promocionar, di-
fundir y propiciar un mayor cono-
cimiento de los vinos y licores de la
provincia de Sevilla, al objeto de

consolidar entre los consumidores
la imagen de marca Vinos y Licores
de la Provincia de Sevilla y fomen-
tar la valoración de sus caracterís-
ticas. Se pretende ofrecer al visi-
tante una experiencia cultural y
enogastronómica inolvidable.

El evento contará con una im-
portante representación de las
empresas del sector de las diferen-
tes zonas vitivinícolas y destilados
de la provincia sevillana, con un
total de 37 empresas expositoras,
que acercarán a los visitantes sus
mejores productos, para que pue-
dan ser adquiridos.

Los vinos y licores galardonados
en el VII Premio de la Diputación
‘Vinos y Licores de la Provincia de
Sevilla’, que distingue a los mejo-
res vinos y licores elaborados en el
territorio por productores adheri-
dos a la marca Sabores de la Provin-
cia de Sevilla, también tendrán
presencia en este acontecimiento.

La feria recupera el escenario
central como elemento dinamiza-
dor del evento, y en el que se desa-

rrollarán las diferentes actividades
complementarias a la misma.

Para Rodríguez Villalobos, la
gastronomía supone “uno de los
aspectos mejor valorados” por
quienes visitan la provincia de Se-
villa, “de ahí que, junto a las asocia-
ciones del sector, sigamos empeña-
dos en difundir y promocionar
nuestros productos y su calidad”.

VINOSYLICORESENMADRID

El presidente de la Diputación se
refirió a la II Semana de Sevilla en
Madrid, organizada por la institu-
ción provincial a través de Prode-
tur y su marca Sabores de la Pro-
vincia de Sevilla, junto a 14 asocia-
ciones empresariales del territo-
rio, y que se viene desarrollando
desde el pasado lunes hasta este
viernes, 21 de octubre.

La II Semana de Sevilla en Ma-
drid culminó ayer viernes, con un
desayuno de pan y aceites de oliva
virgen de la provincia, de la mano
del chef Enrique Sánchez, Domi
Vélez (Premio Mejor Panadero del
Mundo 2021) y Jaime Obando, de
Panadería Artesana Obando
(Utrera), en la sede de la Asocia-
ción de Cocineros y Reposteros de
la Comunidad de Madrid
(ACYRE); al que siguió la presen-
tación Sabor Redondo, por parte
de la IGP Aceituna Gordal y Man-
zanilla de Sevilla.

“Una agenda de actividades en
Madrid que ha tenido un gran éxi-
to, con más de 1.000 participan-
tes, entre profesionales y público,
y en la que los vinos y licores han si-
do los grandes protagonistas”, ha
destacado Rodríguez Villalobos.
Durante estos cinco días, Prodetur
ha llevado a cabo 17 eventos, en ca-
da uno de los cuales han estado
presentes los vinos y licores, ade-
más de cuatro catas específicas pa-
ra influyentes organismos gastro-
nómicos a nivel nacional.

“Una promoción que contribuye
a la puesta en valor de la tradición
vitivinícola sevillana, y del impul-
so que las bodegas y destilerías es-
tán aportando al sector”, remarcó.
Villalobos hizo referencia también
a la marca Sabores de la Provincia
de Sevilla, a través de la cual la ins-
titución provincial despliega una
“intensa” actividad de promoción
del sector gastronómico y agroali-
mentario, “especialmente, si cabe,
de los vinos y licores”.

Así, con la feria que se celebra es-
te fin de semana en el patio de la Di-
putación, se pretende propiciar un
mayor conocimiento de los vinos y
licores de la provincia de Sevilla, al
objeto de consolidar la imagen de
marca de estos productos, fomen-
tar la valoración de sus caracterís-
ticas y aumentar su demanda.

Toda la programación de la XII
Feria de Vinos y Licores se puede
consultar en el enlace https://
www.prodetur.es/prodetur/ www/
muestra-provincia/programa/ DIP-
TICO_VINOS_Y_SABORES.pdf.

Ferias.Un total de 37 empresas expositoras acercarán a los visitantes susmejores productos. Los

vinos y licores galardonados en el VII Premio de la Diputación también tendrán su protagonismo.

.

El presidente Rodríguez Villalobos durante la presentación, ayer, de la XII Feria de los Vinos y Licores de la Provincia, organizada por Prodetur.

El patio de laDiputación
acoge la XIIFeria deVinos
yLicoresde laProvincia

Degustación de ‘ajomolinero’
y ‘cascotes’, típicos de Gelves
En total, son 33 las casetas
expositoras de 21 municipios
sevillanos entre bodegas y
destilerías y otros productos
agroalimentarios (quesos, ibé-
ricos, productos de panade-
ría...) los que participan en esta
12ª edición de la Feria de Vinos
y Licores de la Provincia. Entre
estos productos que el público
puede conocer y adquirir, no
faltarán los vinos y licores ga-
lardonados en la última edi-
ción del Premio de la Diputa-
ción, que distingue a los mejo-
res vinos y destilados elabora-
dos en el territorio. La cita,
además, cuenta con un amplio
programa de dinamización en
el espacio del escenario, en el
que se sucederán presentacio-

nes de productos de la marca
Sabores de la Provincia de Se-
villa, catas de vinos y licores
maridadas con productos de
los expositores, talleres y ac-
tuaciones musicales. Además,
como novedad este año, todas
las ferias agroalimentarias in-
cluyen una degustación de pla-
tos tradicionales de los munici-
pios sevillanos, y en esta oca-
sión la degustación será de Ajo
Molinero y Cascote, platos tra-
dicionales del municipio de
Gelves. Tendrá lugar el domin-
go a partir de las 13:30. La fe-
ria, que es de entrada gratuita,
se puede visitar, hoy sábado,
en horario de 11:00 a 20:00; y
el domingo, de 11:00 a 18:00
de la tarde.
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MERCEDES BENITEZ SEVILLA 

S
e alquila, se traspasa, ce-
rrado por liquidación. Son 
los carteles que  prolife-
ran desde hace algún 
tiempo en la calle Asun-
ción, una vía considerada 

epicentro del barrio de Los Remedios 
y que parece estar siendo víctima de 
los duros tiempos que corren. Porque 
en la parte peatonal de esta calle, el 
tramo que discurre entre la plaza de 
Cuba y Virgen de Luján, raro es el día 
que no se cuelga un nuevo cartel que 
anuncia locales disponibles. 

Sólo en ese tramo había la pasada 
semana 14 locales vacíos. Unos más 
recientes que otros. El caso es que es-
tos espacios, algunos de gran tamaño 
y otros más reducidos, están en el mer-
cado inmobiliario a la espera de nue-
vos inquilinos. En los últimos tiempos 
ha cerrado alguna oficina bancaria, 
una clínica dental, papelerías y tien-
das de moda entre otros negocios. Si 
se cuenta toda la calle hay en total 22 
ya que en el otro tramo son ocho loca-
les más.  Es decir, hay 22  locales va-
cíos de los 177 que hay en toda la ca-
lle, según fuentes de Inerzia. El año 
pasado por estas fechas eran 19 los lo-
cales cerrados, lo que implica que son 
tres más. Este año ha habido 18 aper-
turas de negocios y se han producido 
20 cierres. «Ha habido épocas peores», 
dicen desde Inerzia. 

Liquidación 
De hecho, los comerciantes y el sector 
inmobiliario insisten en que se trata 
de una calle que desde hace años su-
fre «una alta rotación», donde los co-
mercios cambian constantemente. 
Sólo resiste la ferretería Echevarría, 
que lleva desde los ochenta y es la ve-
terana de la calle. Y siguen adelante 
unas pocas tiendas de ropa, entre ellas 

alguna franquicia, zapaterías y joye-
rías, las compañías de venta de telefo-
nía móvil y algunos negocios más. Una 
de las tiendas de ropa que lleva años 
en esa calle, Zabol, lleva semanas en 
«liquidación por cierre». Es un ejem-
plo más.  

Al parecer, la caída de las ventas en 
muchos de estos negocios se esconde 
detrás de estos continuos cierres. «Pue-
de ser algo circunstancial», dice un 
agente inmobiliario que también lo 
achaca al incremento de los costes de 
los suministros eléctricos y los trans-
portes. Y a la subida de los precios. 
Todo está influyendo. Si se vende me-
nos y los negocios no funcionan es ló-
gico que cierren y exhiban el cartel de 
«se traspasa».  

No están ajustados 
Y a ello se suma el actual precio del 
metro cuadrado. «No están ajustados 
a lo que los operadores pueden pagar», 
explican desde CBRE. Son conscien-
tes de que esa subida de precios hace 
que exista un mayor número de loca-
les disponibles ya que los inquilinos 
«no pueden soportar» el pago del al-
quiler cuando además están sufrien-
do mucho el incremento de los costes 
de materias primas y la energía.  

En esas condiciones, si no se les baja 
la mensualidad es lógico que muchos 
tengan que echar el cierre ya que no 
pueden pagar los 18 euros de media 
por metro cuadrado. Una cifra que, en 
cualquier caso, contrasta con los pre-
cios de algunos alquileres que se anun-
cian en los portales inmobiliarios. En 
Idealista, por ejemplo, se ofrece un lo-
cal en Asunción semiesquina con Vir-
gen de Luján de 450 metros cuadra-
dos por 9.500 euros al mes (a un pre-
cio de más de 21 euros por metro 
cuadrado). Pero también los hay mu-
cho más baratos, como el que se ofer-

ta por 3.500 euros para un espacio de 
305 metros, que implica que el metro 
cuadrado sale a poco mas de 11 euros.   

En esta misma línea se pronuncian 
desde Realtis: la disponibilidad de lo-
cales en la calle es superior a lo habi-
tual debido a las circunstancias que 
se suman al hecho de que sea una ca-
lle con mucha rotación desde hace 
años.  «Ya no hay negocios que duren 
veinte años, la media no es alta», re-
cuerda Álvaro Rojas, director de Real-
tis.  

Y Antonio Ramos, propietario de la 
agencia Fesa que lleva 53 años en Los 
Remedios lo corrobora: los locales se 
quedan  vacíos y tardan en alquilarse. 
«Lo único que se demanda en el barrio 
son pisos de alquiler», dice.  

Desde el sector del comercio, el pre-
sidente de Aprocom, Tomás González, 
recuerda que la calle Asunción no es 
la de hace 25 años, que hace tiempo 
sufrió una «metamorfosis»  y que ac-
tualmente hay una «gran fluctuación». 
De hecho, según recalca, las «locomo-
toras», como denomina a las grandes 
franquicias hace tiempo que prefieren 
el Centro o Nervión.  En cualquier caso, 
está convencido de que esos locales se 
irán ocupando poco a poco. Aunque 
tengan que bajar los precios de los al-
quiles para dar paso a otro tipo de ne-
gocios. 

Hay 22 espacios disponibles en el  
centro de Los Remedios –en el tramo 
peatonal  son 14 y en el resto de la calle, 
8– en una vía de alta rotación de 
negocios que ahora se ve agudizada 
por la crisis y la tensión inflacionaria

La calle  

Asunción está 

llena... de 

locales vacíos

Durante este año ha habido 
18 aperturas de negocios y 
se han producido veinte 
cierres; los locales tardan 
en volver a alquilarse
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Aunque la calle Asunción tiene 
numerosos locales disponibles,  
apenas hay unos pocos bares. 
Solo existen unas pocas confite-
rías y heladerías algún que otro 
bar de desayunos y tapas que 
lleva años resistiendo. Sin 
embargo, los veladores tan 
característicos de otras zonas de 
la ciudad apenas han hecho su 
aparición en una de las principa-
les arterias de Los Remedios. ¿El 
motivo? Según fuentes del 
sector, que hay pocos locales que 
están preparados para la 
extracción de humos, algo que 
podría provocar el rechazo de 
los vecinos. Y también puede 
estar relacionado con el precio 
del metro cuadrado que en esta 
zona es caro. «Los precios en 
esta calle no son bajos», admiten 
desde el sector inmobiliario. 
Aun así hay alguna apertura 

reciente como una marisquería 
que ha abierto sus puertas 
recientemente en el tramo final 
de la zona peatonal casi llegando 
a Virgen de Luján.  
Es algo que contrasta con lo 
ocurrido en otras zonas de la 
ciudad donde en las calles 
peatonales proliferan las 
terrazas y veladores. Un ejemplo 
muy cercano a Asunción es el de 
la calle San Jacinto en Triana 
que se ha llenado en los últimos 
tiempos de veladores y en la que 
cada vez son menos los comer-
cios tradicionales. Es un fenó-
meno, el de  San Jacinto,  que 
algunos relacionan también con 
las costumbres sevillanas ya que 
Triana siempre ha sido un barrio 
«típico» de tapeo y al que tanto 
los sevillanos como los visitan-
tes acuden a degustar la cocina 
típica.  

Los locales 

vacíos 

proliferan 

últimamente en 

la calle 

Asunción, 

sobre todo en el 

tramo peatonal 

hasta Virgen de 

Luján, donde 

hay 14 que 

están cerrados. 

La mayoría 

tienen carteles 

de «Se alquila» 

o «Se traspasa» 

 // FOTOS: RAÚL 

DOBLADO

Una calle con pocos bares que 
contrasta con otras en Triana

Terrazas en la calle San Jacinto  // J.M. SERRANO
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R. S.

El Ayuntamiento de Sevilla ha
culminado en sólo una semana la
distribución de los 29.400 bonos
con descuentos de la campaña
para incentivar las compras y el
consumo en comercios y en ser-
vicios de proximidad de la ciu-
dad. La iniciativa Bono Sevilla,
que se ha puesto en marcha a tra-
vés de la Delegación de Econo-
mía, Comercio, y Turismo, ha
contado con la adhesión de un to-
tal de 414 establecimientos de to-
da la ciudad, donde los consumi-
dores podrán realizar sus com-
pras con estos bonos hasta el pró-
ximo 30 de noviembre.

Los bonos que ya se han distri-
buido en su totalidad cuentan
con un descuento de 20 euros ca-
da uno para compras mínimas de
50 euros. El presupuesto de esta
nueva iniciativa, que se ha conce-
bido este año como experiencia
piloto y toma como referente mo-
delos similares en otras ciudades
españolas, alcanza los 600.000
euros y tiene como objetivo in-

centivar la compra en el pequeño
comercio ante la actual coyuntu-
ra económica.

El delegado de Economía, Co-
mercio, y Turismo, Francisco
Páez, destacó que “a tenor de la
rápida distribución de los
29.400 bonos con descuento,
cabe resaltar la buena acogida
que esta campaña ha tenido, no
sólo entre el sector del comer-
cio, sino también entre los con-
sumidores, por lo que damos
por cumplido el objetivo que
nos marcamos con la puesta en
marcha de esta iniciativa que
trata de fomentar las compras
en el pequeño comercio de for-
ma directa y, al mismo tiempo,

beneficiar a las familias en la ac-
tual situación económica”.

Hasta el 30 de noviembre, in-
clusive, quienes hayan adquirido
el bono con descuento podrán
comprar y consumir en los esta-
blecimientos adheridos, que de-
ben ejercer su actividad en la ciu-
dad como comercio minorista,
exceptuándose tabacos y artícu-
los para el fumador y artículos de
farmacia. Además del comercio,
también están incluidos la peque-
ña hostelería y los servicios de
proximidad como peluquerías,
tintorerías, etcétera.

Cada bono está bonificado con
20 euros para compras de 50 eu-
ros como mínimo y el consumi-
dor ha podido adquirir hasta un
máximo de cinco. El bono tiene
un código QR que será escanea-
do por el establecimiento comer-
cial en el momento de pagar la
compra. Al finalizar la semana,
el comerciante recibe el importe
de la liquidación de las compra.
Si el consumidor ha adquirido
cinco bonos y los agota, habrá
pagado 150 euros y habrá reali-

zado una compra o consumido
un servicio por valor de 250 eu-
ros, por lo que el Ayuntamiento
habrá aportado 100 euros.

Con esta iniciativa, el volumen
de compras alcanzará los 1,47 mi-
llones de euros en aquellos esta-
blecimientos comerciales y hoste-
leros considerados microempre-
sas o que estén regentados por
autónomos. En otras palabras, la
compra mínima será de 50 euros,
de los que 20 euros son aporta-
ción municipal, mientras que el
consumidor habrá abonado 30
euros. Si el importe de la compra
o del consumo supera los 50 eu-
ros, el cliente abonará in situ la
diferencia en el establecimiento.

Se agotan en una semana
los 29.400 bonos de
compra del Ayuntamiento
● La iniciativa Bono Sevilla, que se ha puesto enmarcha a
través de la delegación de Economía, Comercio, y Turismo, ha
contado con la adhesión de un total de 414 establecimientos

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El eje formado por las calles Tetuán y Velázquez sigue siendo la milla de oro del comercio sevillano.

Los consumidores
podrán realizar compras
con estos cupones hasta
el 30 de noviembre

El pagomínimo es de 50
euros, de los que 20 son
aportaciónmunicipal
y 30 del cliente
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ABC

La Fundación Universitaria CEU Fernando III 
presenta los galardonados de sus premios 2022

La Fundación Universitaria CEU Fernando III ha presentado los galardo-
nados en la edición 2022 de los Premios CEU Fernando III, a través de los 
cuales se desea poner de relieve los valores que CEU quiere mostrar a la 
sociedad. En esta edición, los premiados son la patronal educativa CECE 
Sevilla; el Colegio Oficial de Licenciados en Educación Física y titulados 
en Ciencias de la Actividad Física y del Deporte de Andalucía; Santiago 
Muñoz Machado, director de la RAE; el Proyecto eCitySevilla; la orden de 
San Juan de Dios; Javier González de Lara, de la CEA; e Ignacio Medina, 
duque de Segorbe. El acto de entrega tendrá lugar en el Real Alcázar el 
próximo 23 de noviembre. 

El vistazo
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NATALIA ORTIZ 

SEVILLA 

L
as lluvias de estos últimos 

días, aunque más escasas de 

lo deseando en algunas zonas 

de Andalucía, parece que ser-

virán de pistoletazo a la recolección 

de cítricos. Hasta ahora, se habían re-

cogido algunas partidas más avanza-

das, pero había poco movimiento, a 

la espera de que bajasen, por fin, las 

temperaturas y cayese algo de agua. 

«La naranja necesita temperatu-

ras más frías, humedad y, por supues-

to, lluvias, para terminar de engor-

dar, coger color y aumentar su con-

tenido de  zumo», detalla Ricardo 

Serra, presidente de Asaja Sevilla.  

Y es que las temperaturas casi ve-

raniegas que se han dado durante 

todo octubre, con mínimas noctur-

nas también muy altas, han retrasa-

do la cosecha citrícola en Sevilla.  

No obstante, desde el sector espe-

ra que, en esta semana, empiece ya a 
animarse el mercado. Signo de ello es 

que ya son muchos compradores los 

que están interesados  y se están ce-

rrando, incluso, operaciones con par-

tidas relativamente importantes que 

se empezarán a recolectar en cuanto 

la naranja esté lista. «Hay la sensa-

ción de que la primera parte de la 

campaña irá bien, ya que hay deman-

da de naranja de calidad y calibre 

grande», asegura Serra. 

Por todo ello, y antes de que se ge-

neralice el cierre de operaciones, des-

de Asaja Sevilla aconsejan a los agri-

cultores «que se precipiten», y que no 

cojan la naranja antes de tiempo, sino 

que esperen a que madure correcta-

mente en el árbol. «La comercializa-

ción de naranjas verdes o desverdi-

zadas nos perjudica a todos, ya que 

hace que el consumidor rechace el 

∑ El sector afronta con optimismo la 
primera parte de la campaña y espera 
buena comercialización 

∑ Desde Asaja recomiendan a los 
citricultores evitar la venta a resultas 
y hacer las operaciones con contrato 

Las lluvias dan     
el pistoletazo a    
la recolección de 
la naranja  

CAMPAÑA CITRÍCOLA

Las naranjas andaluzas están terminando de madurar        // ABC

producto, cuando la naranja andalu-

za es de muy alta calidad si se reco-

ge en su momento», recalca el presi-

dente de la organización agraria. 

Además, Serra aconseja a los citri-

cultores olvidarse de la venta a resul-

tas y hacer siempre las operaciones 

«con un contrato firme». «Hay que 

hacer que se cumpla la Ley de la Ca-

dena Alimentaria, que haya un con-

trato con un precio fijo y una serie de 

condiciones es lo mejor para que la 

campaña transcurra con beneficios 

al agricultor», detalla.  

Competidor sudafricano 
Hay otro factor que juega a favor de 

la naranja andaluza: la naranja suda-

fricana, que tradicionalmente ha sido 

la principal competidora en Europa, 

está sufriendo de sobremanera la su-

bida de costes del transporte y el com-

bustible: los portes son más caros y 

está llegando menos cantidad a Eu-

ropa. 

Además, hay que sumarle el incre-
mento de coste que supone para Su-

dáfrica aplicar el ‘cold treatment’, o 

tratamiento en frío, impuesto por la 

UE para controlar la plaga de la poli-

lla del naranjo (Thaumatotibia leu-

cotreta) a las importaciones que vie-

nen del país africano. 

«Todo esto hace que los cítricos de 

Sudáfrica  vengan con unos costes al-

tos de salida y que no sean tan renta-

bles», detalla Serra, que asegura que 

esto «hace todavía más competitiva» 

a la naranja andaluza en Europa. 

Como consecuencia, se prevé que 

las exportaciones andaluzas de cítri-
cos sigan creciendo en la campaña 

2022/23. Cabe recordar que en la pa-

sada campaña se exportó el 15,4% de 

la producción obtenida, unas 412.000 

toneladas, por un valor de 338 millo-

nes de euros. Alemania, Francia y Por-

tugal son los principales destinos de 

la naranja andaluza, aunque el cítri-

co que más se exporta sigue siendo 

el limón (un 25,5% de la producción). 

Teniendo en cuenta este panora-

ma, y a la espera de que en los próxi-

mos días arranque definitivamente 

las cortas de la primera parte de la 

campaña, sobre todo de navelinas, la 
variedad reina de la primera parte de 

la campaña, hay   razones para ser 

«moderadamente optimistas».  

Eso sí, hay menos fruta, tal y como 

advertían los aforos, y después se ha 

visto en las fincas. En concreto, la 

campaña, que se prevé que sea la más 

baja de la década en España, arran-

caba con una cosecha estimada de 

1,99 millones de toneladas de cítricos 

en Andalucía, un 25,1% menos que en 

la campaña anterior. 

En cuanto a la naranja, que agluti-

na un 67% de la producción total de 

cítricos en la región, la bajada será de 

un 29,9% con respecto a la pasada 

campaña, unas 1.346.688 toneladas 

previstas. Dentro de este descenso 

general, el Valle del Guadalquivir, con 

las provincias de Sevilla y Córdoba, 

es la zona que más ha acusado la fal-

El Comité de Gestión de Cítricos 
(CGC), de ámbito nacional y sede 
en la Comunidad Valenciana,que 
comparte con Andalucía el título 
de principales provincias 
productoras de cítricos en 
España, ha ha advertido del 
impacto «enorme e inasumible» 
que tendría el reglamento 
europeo de fitosanitarios sobre 
estos cultivos (la Comisión 
Europea prevé modificar la 

Directiva 2009/128/EC sobre uso 
sostenible de fitosanitarios 
dentro de su estrategia verde. De 
hecho, el CGC detalla que la 
prohibición de plaguicidas en las 
llamadas «zonas sensibles» 
provocaría un abandono de 
explotaciones citrícolas «masi-
vo». Por ello, piden soluciones 
biológicas eficaces y otras 
medidas como cláusulas espejo 
con los terceros países.

Un nuevo reglamento europeo de 
fitosanitarios perjudicaría al sector 
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ta de agua. En Sevilla, principal pro-

vincia citrícola, en concreto, se pre-

vé que la cosecha de naranja baje un 

38,5% respecto a la anterior.  

«La impresión del sector es que, 

cuando se ha entrado en las explota-

ciones con la intención de recolectar, 

la cantidad de naranja es todavía más 

inferior de lo que preveían los afo-

ros», se lamenta el presidente de la 

patronal agraria.  

No obstante, Serra insiste: hay ra-
zones para que sea una campaña «ra-

zonablemente buena». «Recordamos 

la importancia de que los agriculto-

res vigilen lo que firmen, que esta-

blezcan una fecha límite de recolec-

ción, cierren precios y no dejen nada 

sin atar», detalla. 

Sí que va muy bien, afirma el pre-

sidente de Asaja Sevilla, la recolec-

ción y comercialización de la clemen-

tina, con la que ya se han cerrado bas-

tantes operaciones y que cuenta con 

bastante demanda.  

Respecto de los precios, se espera 

que sean relativamente buenos. Aun-

que aún no han empezado a marcar 

cotizaciones la Lonja de Córdoba ni 

el Observatorio de Precios y Merca-

dos de la Junta de Andalucía, dos de 

las principales referencias para los 

citricultores andaluces,   

Sí ha marcado cotizaciones la Lon-

ja de Valencia, con la navelina y la sa-

lustiana a 0,22 €/kg. El año pasado 

por estas fechas, ambas variedades 

se movían en torno a 0,20 €/kg, pero 

pocas semanas después llegaron a ba-

jar hasta los 0,11 €/kg.   

En la Lonja de Córdoba, la naveli-
na tuvo una cotización media, en la 

campaña pasada, de 0,16 €/kg, y la 

salustiana de 0,11 €/kg. 

Y es que cabe recordar que la pa-

sada campaña citrícola fue una de las 

peores de los últimos años. En con-

creto, y según datos de la Junta de An-

dalucía, los precios en origen de los 

cítricos andaluces descendieron muy 

considerablemente, sobre todo la na-

ranja (un 42,3% menos). Le sigue la 

mandarina (un 16%) y el limón (un 

12,1%). 

Los precios medios, teniendo en 

cuenta todas las variedades, fueron 

de 0,15 €/kg para la naranja, 0,42 €/kg 

para la mandarina y 0,29 €/kg para 

el limón. 

Consumo local 

La llegada de temperaturas más ba-

jas es, además de clave para que la na-

ranja termine de madurar, muy im-

portante para impulsar el consumo, 

un punto fundamental para que la 

campaña vaya a su debido ritmo. 

Por ello, desde el sector piden, como 

han hecho en campañas anteriores, 

que los consumidores elijan naranja 

local en los supermercados y fruterías, 

una manera de apoyar al sector agra-

rio andaluz, y sevillano, y de fomen-

tar la sostenibilidad. 

Además, la naranja andaluza pue-

de presumir de mayor calidad que la 

proveniente de países terceros, que ha 
pasado largos períodos en cámaras fri-

goríficas   

El sector cree que habrá 
menos naranjas de lo que 
indicaba el aforo 
autonómico, que ya 
preveía un descenso del 
30 por ciento 

Hay que cumplir la Ley de 
la Cadena Alimentaria, que 
exige un contrato entre 
agricultor y comprador 
para garantizar el éxito de 
la campañaD
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ABC SEVILLA  

El laboratorio urbano de microclima 

Cartuja ‘Qanat’, ubicado en el Parque 

Científico Tecnológico (PCT), entra en 

su «cuenta atrás» para que sea una rea-

lidad con la celebración, hoy, de una 

jornada de lanzamiento y presentación 

del citado proyecto, que ha transfor-

mado parte de la avenida Thomas Alva 

Edison, donde se encontraba el anti-

guo auditorio de la Expo, a la espalda 

de la Facultad de Comunicación, y re-

cupera el espacio para el uso ciudada-

no; y ello, con un modelo innovador de 

climatización.  

El alcalde de Sevilla, Antonio Mu-

ñoz, y el secretario general de Investi-

gación e Innovación de la Consejería 

de Universidad, Investigación e Inno-

vación, Pablo Cortés, participan hoy 

en la inauguración. 

Es un proyecto en el que participa 

el Ayuntamiento de Sevilla, a través de 

Emasesa, que lo ejecuta; el PCT Cartu-

ja, la Universidad de Sevilla, el Institu-

to Eduardo Torroja del CSIC y la Fun-

dación Innovarcilla, cuyas obras se ini-

ciaron el verano del pasado 2021  y han 

costado cinco millones de euros.  

Gracias al aprovechamiento de los 

recursos hídricos a través de un ‘qanat’, 

una infraestructura para captación y 

conducción de aguas subterráneas, este 

entorno logrará un enfriamiento de la 

plaza. Además, se contempla un anfi-

teatro bioclimático, un zoco construi-

do bajo el nivel del suelo, «pensado para 

la interacción social y con temperatu-

ras equilibradas todo el año», y zonas 

ajardinadas y pérgolas vegetales para 

dar sombra. Como resultado, los pro-

motores del ambicioso proyecto pre-

tenden lograr una «isla atemperada».

Inauguran la plaza ‘Qanat’ en el 
antiguo auditorio de la Expo

ENERGÍA
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ABC SEVILLA  

El alcalde de Sevilla, Antonio Mu-

ñoz, confía en que en 2022 se supe-

ren los más de 20 millones de inver-

sión asociada a las 198 rodajes re-

gistrados en 2021 en la ciudad, 

ejercicio en el que se batió un re-

cord. Y confía en ello porque hasta 

el primer semestre de este año ya 

se han atendido 145 producciones. 

Así lo ha recogido el Ayuntamien-

to en una nota de prensa en la que 
ha informado del respaldo munici-

pal a través de la Sevilla Film Offi-

ce, oficina adscrita al departamen-

to Sevilla&Me de la sociedad Con-

gresos y Turismo de Sevilla, al rodaje 

del largometraje ‘Te estoy amando 

locamente’, dirigido por el andaluz 

Alejandro Marín y protagonizado 

por Ana Wagener, Omar Banana y 

Alba Flores. La película se estrena-

rá en cines en 2023. 

Antonio Muñoz ha visitado el ro-

daje de la película de cuyo argumen-

to el primer edil ha destacado que 

contribuye a la visibilidad del co-

lectivo Lgtbi y a la erradicación de 

los prejuicios. Este rodaje se enmar-

ca en la estrategia de captación de 

rodajes, eventos y espectáculos Se-

villa&Me (Media, Events and Enter-

tainment) impulsada en 2021 des-

de la sociedad municipal Congre-

sos y Turismo de Sevilla, Contursa, 

que lleva aparejada una ventanilla 

única para la gestión de licencias y 

permisos y la promoción en sí de la 

ciudad como plató para el sector 

audiovisual. 

Primer largometraje 
Alejandro Marín (director de la se-

rie ‘Maricón perdido’) rueda entre 

Sevilla y Barcelona su primer lar-

gometraje, ‘Te estoy amando loca-

mente’, la historia de una madre ca-

paz de cualquier cosa y de vencer 
sus prejuicios por el amor a su hijo. 

Producido por Escándalo Films, Es-

cac Estudio, Zeta Studios y La Pepa 

Films, este largometraje está pro-

tagonizado por Ana Wagener, Omar 

y Alba Flores, entre otros, y llegará 

a los cines de la mano de Filmax. 

Y es que, además, la ciudad de 

Sevilla será el escenario del rodaje 

íntegro de una nueva serie de Mo-

vistar Plus+, a la que el Ayuntamien-

to de Sevilla, a través de la Sevilla 

Film Office, ha tramitado y facilita-

do las licencias y los permisos ne-

cesarios y ha contribuido a las lo-

calizaciones. Se trata de ‘El hijo zur-

do’, producida por Atípica Film, cuya 

historia transcurre íntegramente 

en la capital hispalense y es el pri-

mer proyecto dirigido por el sevi-

llano Rafael Cobos.

El Ayuntamiento 
de Sevilla confía  
en superar este año 
los 20 millones de 
los rodajes de 2021

CINE
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3Actualidad provincia Contenido patrocinado

La Diputación de Sevilla ya tra-
baja con los alcaldes y alcaldesas
de la provincia en la elaboración
de los proyectos para la transfor-
mación digital y modernización
de las entidades locales, con los
que la institución concurrirá a la
convocatoria de subvenciones
que ha puesto en marcha el Go-
bierno de España con esta finali-
dad, por importe total de 154,5
millones de euros, de los que a la
Diputación de Sevilla le corres-
ponden 4,13 millones.

En este sentido, la diputada pro-
vincial de Presidencia, Hacienda y
Concertación, Trinidad Argota,
convocó esta semana en la sede
provincial a los alcaldes y alcalde-
sas responsables de municipios
menores de 20.000 habitantes, así
como a los responsables técnicos
municipales, a una reunión en la
que también han participado Ro-
sario Andújar y Carmen Rodrí-
guez Quirós, vicepresidenta y ge-
rente respectivamente de la Socie-
dad Provincial Informática de Se-
villa, INPRO, que será la encarga-
da de ejecutar los proyectos.

“La idea es informar de que el
Gobierno central ha puesto en
marcha esta convocatoria de sub-
venciones para la transformación
digital y modernización de las en-
tidades locales, en el marco del
Plan de Recuperación, Transfor-
mación y Resiliencia, y detallar a
los alcaldes y alcaldesas los por-
menores de las Bases reguladoras
de esta subvención nominativa,

en la que se considera entidades
beneficiarias a las diputaciones,
como destinatarias de las actua-
ciones que realicen los municipios
con población inferior a 20.000
habitantes de su ámbito territo-
rial, y en la que se asigna una co-
laboración financiera máxima en
función del número de habitantes
del ámbito provincial”, ha explica-
do Trinidad Argota.

“Pero sobre todo”, ha añadido
la diputada, “lo que queremos hoy
es escuchar lo que nos transmitan
los responsables de estos munici-
pios sobre sus inquietudes reales
en el ámbito de la transformación
digital de sus ayuntamientos, a fin
de elaborar proyectos fieles a la
máxima autonomía municipal y
que sean la respuesta a esas nece-
sidades”. Un argumento que tam-
bién ha compartido la vicepresi-
denta de INPRO, Rosario Andújar,
quien asegura: “queremos partici-
par en esta convocatoria de sub-
vención gubernamental con ac-
ciones que se ajusten exactamen-
te a las soluciones que los alcaldes
y alcaldesas necesitamos en nues-
tros ayuntamientos”.

5 LÍNEASDECONTENIDOS

Por su parte, Carmen Rodríguez
Quirós, gerente de INPRO, ha
anunciado que será la Sociedad
Provincial Informática de Sevi-
lla la encargada de ejecutar los
proyectos por encomienda de
gestión de la Diputación, pro-
yectos que deberán estar ejecu-

tados antes del 31 de agosto del
año que viene y que se centrarán
en cinco líneas estratégicas de
contenidos: Administración
orientada al ciudadano, Opera-
ciones inteligentes, Gobierno
del dato, Infraestructuras digita-

les y, por último, Interoperabili-
dad servicios básicos de admi-
nistración digital.

“Los proyectos elegidos tienen
que ser genéricos para todos los
municipios o grupos de munici-
pios. Por eso, tenemos abierto un

correo electrónico para recoger las
sugerencias de los ayuntamientos,
con las propuestas que consideran
prioritarias, y que han sido objeto
de información, análisis y debate
en esta reunión”, ha aclarado la
gerente de INPRO.

LaDiputación trabaja con los ayuntamientos
losproyectosde transformacióndigital

La diputada de Presidencia, junto a Rosario Andújar y Carmen Rodríguez Quirós, en la reunión con los alcaldes y alcaldesas.

Subvenciones.LaCorporación concurrirá a la convocatoria de subvenciones del Gobierno central

con esta finalidad, por importe total de 154,5millones, de los que a la Diputación corresponden 4,13
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El ministro del Interior, Fernando 
Grande-Marlaska, presidió ayer la 
inauguración de la comisaría de la 
Policía Nacional en el distrito Sur 
de Sevilla, una vieja aspiración que 
llevaba años sin cumplirse y que 
dio pie a una controversia política 
cuando el entonces titular del 
departamento ministerial, Juan 
Ignacio Zoido, decidió que no 

estaría finalmente en el Polígono 
Sur, sino un poco más allá, en la 
calle Doctor Rafael Martínez 
Domínguez, entre el complejo 
hospitalario Virgen del Rocío y el 
parque Celestino Mutis. El propio 
alcalde, Antonio Muñoz, que ayer 
asistió a la ceremonia inaugural, se 
había manifestado en su día con 
otros concejales y responsables de 

instituciones oficiales por lo que 
entendían como un ‘robo’ a los 
vecinos de las Tres Mil Viviendas. 
La comisaría Sur es la cuarta de las 
seis que el Ministerio del Interior 
se comprometió a levantar en 
contrapartida por la venta de la 
antigua jefatura policial de la 
Gavidia, adquirida por el Ayunta-
miento. Todavía faltan por 
construir dos, entre ellas la de 
Nervión, en los terrenos de la 
antigua factoría de Cruzcampo.  

  INAUGURACIÓN DE LAS INSTALACIONES 

La comisaría que le ‘robaron’ al Polígono Sur
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RAÚL DOBLADO
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 El presidente se compromete a 
agilizar la reapertura de minas 

como Aznalcóllar    

«E
SPAÑA entra en la puja mun-
dial de los metales preciosos 
35 años después». Con ese titu-
lar abría sus páginas el diario 

‘Expansión’ del pasado lunes, que destacaba 
de manera especial a seis empresas que lide-
ran proyectos mineros en nuestro país. De 
ellos, cinco se ubicaban inevitablemente en 
Andalucía. No hay muchas actividades indus-
triales que permitan que nuestra región pue-
da presumir de liderazgo en Europa… y la mi-
nería puede ser una de ellas. Pese a esta rea-
lidad, al sector le había faltado hasta ahora el 
apoyo explícito del primer mandatario de la 
Junta de Andalucía (que todavía no ha visita-
do oficialmente ninguna mina). Esta semana 
Juanma Moreno ha desquitado al sector en la 
inauguración del salón de la minería MMH en 
Sevilla. El presidente reafirmó que es una ac-
tividad estratégica y le puso números preci-
sos a una promesa: en esta legislatura la pro-
ducción debe crecer más de un 20%. Si el in-
quilino de San Telmo se tatuó ayer en la 
muñeca la cifra ‘58’ como homenaje indele-
ble al número de diputados de su mayoría ab-
soluta, con la misma fuerza ha quedado gra-
bado el porcentaje ‘20%’ en la piel de todos los 
profesionales que escucharon sus palabras. 

¿Se puede cumplir el pronóstico de More-
no? Atalaya (Riotinto) y Matsa –las dos com-
pañías que están ahora a pleno rendimien-
to– atesoran un negocio conjunto de 750 mi-
llones de euros. Para crecer un 20% de aquí a 
2026 en el próximo año debería comenzar ya 
la reactivación de las dos iniciativas que es-
tán en un avanzado estado de desarrollo: Los 
Frailes en Aznalcóllar y la nueva mina sub-
terránea de Cobre Las Cruces (en ambos ca-
sos encaran la fase final de un larguísimo pro-
ceso de tramitación). Solo estas dos inversio-
nes elevarían sensiblemente la producción 
andaluza de cobre al final del mandato. Y las 
previsiones se quedarían cortas si este im-
pulso sirve también para agilizar otras ini-
ciativas que aún deben alcanzar un mayor 
grado de maduración, como los proyectos de 
Magtel en Tharsis, Pan Global en Escacena, 
Denarius en Lomero Poyatos… y fuera de la 
Faja Pirítica, el de la empresa sevillana Inser-
sa (que quiere recuperar las explotaciones de 
plomo de Linares) o el proyecto de una mina 
de estaño en Fuente Obejuna.  

La estructura administrativa para lograr 
este objetivo está perfilada. Por primera vez 
en décadas hay una consejería dedicada en 
exclusiva a la industria y la energía –al fren-
te de la cual está Jorge Paradela– que ha crea-
do una dirección general específica para mi-
nas. Pero como ‘obras son amores’, será al fi-
nal de la legislatura cuando se demostrará si 
la administración ha podido encauzar el apo-
geo inversor que vive el subsuelo andaluz.  

@lmontotor

LUIS 
MONTOTO

El tatuaje minero de 
Juanma 

TRATOS Y CONTRATOS
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Hombre 39,8% 35,2% 25%

Mujer 45,3% 20,1% 34,6%

18-35 años 45,6% 33,8% 20,7%

36-55 años 44,8% 19,7% 35,5%

56-65 años 38,1% 30,9% 31%

Adelante 50,6% 16,7% 32,8%

PSOE 48,4% 22,4% 29,2%

PP 42,3% 39,1% 18,6%

Cs 26,4% 52,3% 21,2%

Vox 60,3% 27,8% 12,0%

Otros 51,5% 39,2% 9,3%

En blanco 31,8% 49,4% 18,8%

No votó 42,0% 23,9% 34,1%

No votó por edad 35,0% 41,5% 23,5%

No sabe 37,5% 27,7% 34,8%

No contesta 33,2% 10,1% 56,7%

:: Valoración del proyecto de Puente / Túnel en la SE-40

Según sexo

Según edad

Según partido votado en municipales en 2019

En relación a la obra en la SE-40 para salvar el río a la altura de Coria, usted es 

partidario/a de que se construya...

Hombre 13,1% 5,0%

Mujer 6,1% 4,3%

18-35 años 13,2% 2,7%

36-55 años 12,2% 6,6%

56-65 años 3,2% 3,8%

Adelante 17,4% 4,9%

PSOE 3,8% 0,5%

PP 13,7% 2,2%

Cs 12,6% 6,1%

Vox 19,1% 0,8%

Otros 3,6% 0,0%

En blanco --- 12,0%

No votó 12,4% 7,1%

No votó por edad --- ---

No sabe --- 8,3%

No contesta

10,9%

7,4%

11,7%

6,2%

10,2%

7,2%

4,1%

5,0%

8,6%

13,3%

28,7%

0,0%

14,3%

43,9%

4,3%

11,4%

70,9%

82,3%

72,4%

74,9%

82,8%

70,4%

91,6%

79,1%

72,7%

66,9%

67,7%

88,0%

66,1%

56,1%

87,4%

69,4% 8,4% 10,8%

:: Valoración del proyecto de museo en la antigua Fábrica de Tabacos

Según sexo

Según edad

Según partido votado en municipales en 2019

Respecto al proyecto de crear un gran museo en Sevilla en la antigua 

Fábrica de Tabaco, usted cree que sería

Los túneles previstos inicialmente

Un puente sobre el río

Un puente Los túneles Ns / Nc

Positivo / muy 
positivo

Negativo/muy 
negativoIndiferente Ns/Nc

No sabe / No contesta

42,7%

Positivo

42,7%

Muy positivo

29,5%

Indiferente

Negativo

9,1%

7,2%
Muy negativo 2,2%

Ns

4,6%

30%

27,2%

Fuente: Dataestudios A. Montes / ABC SEVILLA

JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

El debate entre el puente o los túne-

les de la SE-40 para salvar el río lo re-

solvió el Gobierno de Sánchez hace 

unas semanas escogiendo la opción 

más barata, que es la del viaducto, lo 

que despertó una oleada de críticas 

entre los expertos y el Partido Popu-

lar. Sin embargo, dos décadas después, 

la ratificación por parte del Ejecutivo 

central ha hecho que los sevillanos 

pasen página y, a día de hoy, haya más 

adeptos del puente que de los túne-

les. En el barómetro de percepción 

social y política de Sevilla capital, ela-

borado por la empresa Dataestudios, 

un 42,7% de los encuestados se decan-

ta por la opción del puente, y sólo el 

27,2% apoya ya el paso soterrado del 

Guadalquivir. 

En este sondeo hay dos resultados 

llamativos. El primero de ellos es que 

los votantes de derechas también 

prefieren el viaducto. El 42,3% de los 

simpatizantes del PP apuesta por esta 

solución, aunque muy cerca del 39,1% 

que sigue reclamando los túneles. El 

caso paradigmático es el de los que 

se declaran votantes de Vox, que son 

los mayores defensores de la opción 

por la que ha optado el Ministerio (un 

60,3%), más incluso que los del PSOE 

(48,3%) o que los de Adelante (50,6%).  

La reflexión que se extrae de estos 

datos es el hartazgo que produce ya 

entre los sevillanos este debate que 

lleva más de 20 años sobre la mesa y 
sin que se le dé una solución. Ahora, 

una vez que se ha resuelto, la insisten-

cia con los túneles se ha ido diluyen-

do en favor de que la obra se resuelva 

y se lleve a cabo cuanto antes. De he-

cho, sólo los que se declaran votantes 

de Ciudadanos prefieren mayoritaria-

mente los túneles (un 52,3% de los en-

cuestados, por los 26,4% que optarían 

por el viaducto).    

El segundo de los datos llamativos  

es el alto porcentaje de personas que 

declaran su desconocimiento o indi-

ferencia por este proyecto. Uno de cada 

tres sevillanos dice no saber o no con-

testa a la pregunta si se muestra más 

partidario de una opción u otra tenien-

do en cuenta la cantidad de titulares 

y páginas que se han escrito sobre este 

asunto en los últimos años.  

El Museo al Rectorado 
Estos datos contrastan sobremanera, 

curiosamente, con el amplísimo por-

centaje de sevillanos que sí conocen y 

se decantan sobre el asunto del tras-

lado del Museo de Bellas Artes al Rec-

torado de la Universidad, que plantea 

el PP. La encuesta de Dataestudios de 

cara a las elecciones municipales de 

Sevilla refleja el interés que ha desper-

tado el proyecto de José Luis Sanz. El 

77% de los sevillanos ha calificado 

como positivo o muy positivo el plan 

del candidato del PP.  

Lo más llamativo es que el mayor 

apoyo lo encuentra entre los votantes 

del PSOE, que en un 91,6% están de 

acuerdo. Los del Partido Popular, cu-

riosamente, muestran un menor res-

paldo a la propuesta, aunque también 

una mayoría lo considera positivo, un 

79,1%. La idea de Sanz de convertir la 

antigua fábrica de tabacos en una es-

pecie de ‘Louvre’ sevillano encuentra 

el absoluto respaldo entre todos los 

perfiles políticos, desde la extrema iz-

quierda a la extrema derecha, siendo 

los simpatizantes de Vox los que po-

nen más reparos (un 66,9% está de 

acuerdo y un 19%, en contra).  

El barómetro pone de manifiesto, 

por otro lado, que el proyecto del Mu-

seo en el Rectorado ha tenido impac-

to pues sólo un 4,6% no sabe o no con-

testa sobre el asunto, y únicamente 

un 9,1% muestra indiferencia. Por sexo, 

son las mujeres las que más se han 
manifestado a favor del proyecto del 

PP, en un 82,3% de las encuestadas. 

Los hombres lo aprueban en un 70,9%. 

Por grupos de edad, son las perso-

nas de entre 56 y 65 años las que lo 

ven más favorable, en un 82,8%, aun-

que todos ellos lo respaldan por en-

cima del 72%.  

El proyecto «Sevilla Abierta al Mun-

do», que ya lo puso sobre la mesa el 

por entonces alcalde Alfredo Sánchez 

Monteseirín, cuenta con el apoyo de 

la Junta de Andalucía pero se ha topa-

do con la negativa de la Universidad 

de Sevilla.

Los sevillanos se 
decantan por la opción 
del puente de la SE-40 
frente a los túneles 

∑ El 90% de los votantes 
del PSOE apoya el 
‘Louvre’ sevillano en 
el Rectorado

Tres de cada cuatro 
sevillanos ven positivo el 
proyecto de José Luis Sanz 
de trasladar el Museo a la 
antigua fábrica de tabacos

Mañana próxima entrega:  
Intención de voto para las  
próximas municipales en SevillaD
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SEVILLA

E
L cronograma de obras
anunciado por el Minis-
terio de Transportes so-
bre el final de las obras

de la SE-40 es algo factible y
posible si se cumplen dos con-
diciones, según los ingenieros
de caminos. A preguntas de es-
te periódico, el Colegio de In-
genieros de Caminos de Anda-
lucía asegura que terminar la
segunda ronda de circunvala-
ción de Sevilla en el año 2030
es algo perfectamente posible,
“si se destina el máximo de re-
cursos a su construcción y
siempre que no haya más inte-
rrupciones”.

Estos dos requisitos son in-
dispensables para los expertos
consultados. Destinar el máxi-
mo de recursos a esta obra su-
pone invertir el dinero necesa-
rio y organizar la construcción
con el máximo de turnos de
obra (tres turnos) en los seis
tramos que faltan para culmi-
nar la segunda ronda de 77 ki-
lómetros, de los cuales están en
servicio 38 kilómetros. En
cuanto a la segunda condición,
que no haya más interrupcio-
nes, implica que no vuelva a pa-
ralizarse la obra como ha sido
la tónica desde que se adjudica-
ron los túneles del paso del río
en 2009.

Que las obras se aceleran
cuando los políticos se proponen
cumplir y ser eficaces es algo que
se ve habitualmente. En Sevilla,
por ejemplo, las primeras obras
del tranvía entre la Plaza Nueva
y el Prado se completaron en un
año. El 28 de octubre de 2007 se
inauguró este transporte tras
una construcción en un tiempo
récord de un año.

LA JUNTA DUDA

DE ESTE PLAZO

La posición de los ingenieros de
caminos contrasta con la de la
consejera de Fomento de la
Junta, que esta misma semana
ha mostrado sus dudas sobre
este plazo ministerial. La con-
sejera del PP Marifrán Carazo
mantiene que ese plazo es de

imposible cumplimiento te-
niendo en cuenta los proyectos
que quedan por actualizar. “Di-
fícilmente” se terminará la SE-
40 en el año 2030 porque “aún
queda mucho trabajo por de-
lante no sólo en la ejecución si-
no en la redacción y actualiza-
ción de proyectos”, declaró el
jueves.

LOS SEIS TRAMOS

QUE QUEDAN

En su reunión este jueves en Se-
villa con el alcalde sevillano, el
socialista Antonio Muñoz, el
Ministerio de Transportes dio
por primera vez una fecha de fi-
nalización de la SE-40 y cifró la

inversión necesaria en 972 mi-
llones de euros.

De los tramos que quedan por
terminar, los más atrasados son
los del arco norte (20,7 kilóme-
tros). Se trata de proyectos de
construcción que datan de 2010
y es necesario actualizar técni-
camente. Los presupuestos es-
tatales de 2023 incluyen una
partida de 1,5 millones para li-
citar los estudios dirigidos a su
actualización. El Ministerio cal-
cula que podría iniciar las obras
de estos tramos entre 2026 y
2027, con el fin de que puedan
entrar en servicio en 2030, ce-
rrando así el anillo de la SE-40.

El arco noroeste corresponde

al Aljarafe, más allá de la A-49.
Se trata de los tramos Esparti-
nas (A-49)-Valencina-Salteras
(A-66), pendiente de dos pro-
yectos de construcción en re-
dacción. El Ministerio prevé li-
citar las obras a lo largo de
2023, para lo cual los presu-
puestos estatales destinan una
inversión de 22 millones en di-
chos tramos. La inversión total
necesaria es de 163 millones de
euros. Su puesta en servicio se
promete para 2026.

El tramo que acumula más
polémica es el del cruce del
Guadalquivir (Dos Hermanas-
Coria/Palomares del Río), que
ha vuelto a someterse a infor-
mación pública tras anularse el
contrato original de los túneles

de 2009. Supone la construc-
ción de un puente para cruzar
el el río cuya puesta en servicio
se estima para 2028. La ejecu-
ción implicará una inversión de
hasta 514 millones de euros,
dependiendo del tipo de via-
ducto que resulte finalmente
seleccionado. El proyecto de
presupuestos para 2023 inclu-
ye dos millones de euros para
financiar las actuaciones rela-
cionadas con el anteproyecto.

Los ingenieros han defendido
sobre el paso del río de la SE-40
que “lo que hace falta es com-
promiso y acuerdo para que el
proyecto que salga adelante sea
firme y no derive en nuevos de-
bates ni demoras”. “Llevamos
13 años dándole vueltas a la so-
lución y seguimos en la casilla
de salida”, acumulando cuan-
tiosas pérdidas económicas e
indemnizaciones pendientes
por los vaivenes en la decisión,
se quejan.

Los ingenieros de caminos ven
factible acabar la SE-40 en 2030

MINISTERIO DE TRANSPORTES

Estructura de la SE-40 en el tramo nazareno en servicio, sobre el arroyo Culebras.

La consejera de
Fomento duda de este
plazo por los proyectos
que deben actualizarse

Las obras se aceleran
cuando los políticos
se proponen cumplir
y ser eficaces

ANA S. AMENEIRO

twitter @alamedera

LA CATENARIA
5

● El Colegio recalca que el plazo del Ministerio es posible con dos requisitos: “Si se destina

el máximo de recursos a su construcción y siempre que no haya más interrupciones”
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Estimación de voto para las próximas municipales
Porcentaje de voto y, entre 

paréntesis, cálculo de 

concejales de cada 

partido

Ciudadanos se quedaría fuera

del Consistorio con el 2,2% de los votos

IU se quedaría fuera

del Consistorio con el 4,6% de los votos

(sin IU)

Adelante

(Podemos + IU)

Octubre

2022

Elecc.

mayo

2019

38,3%
(13-14)

23,2%
(8)

39,2%
(13)

8,0%
(2)

14,1%
(4)

12,5%
(4)

37,0%
(13)

8,2%
(2-3)

5,9%
(2)

Otros

En blanco

Octubre
2023

Elecc.
may. 19

2,8%

1,0%

2,4%

0,7%

ENCUESTA ELECCIONES MUNICIPALES 2023

JUAN J. BORRERO 

SEVILLA 

A
penas un punto porcentual 

separa a PSOE y PP en inten-

ción de voto de cara a las 

elecciones municipales del 

próximo 28 de mayo según el Baró-

metro de percepción social y política 

de Dataestudios. Ambos partidos se 
repartirían hoy un 17 por ciento del 

electorado cada uno con ligera ven-

taja para el candidato popular José 

Luis Sanz (17,8 por ciento) sobre el al-

calde socialista Antonio Muñoz (16,8). 

Trasladados estos datos al ajuste de 

representación, ambos partidos ob-

tendrían 13 ediles, con tendencia del 

PP a sumar el 14 sillón que se dispu-

ta con Vox, tercera fuerza, que podría 

elevar a 3 concejales su actual repre-

sentación municipal de dos ediles. 

La encuesta otorga otros dos con-

cejales a Podemos que sería la cuar-

ta y última fuerza política con repre-

sentación municipal. Los votos de 

Ciudadanos irían en su mayoría al PP 

mientras que Izquierda Unida se que-

daría a décimas de obtener represen-

tación. Este debilitamiento electoral 

de las izquierdas fragmentadas – que 

se dejan en el camino dos ediles de 

los cuatro que consiguió Adelante en 

2019 – compromete las opciones del 

PSOE de armar una mayoría capaz 

de mantener el gobierno municipal 

frente a una más factible coalición de 

PP y Vox, que en esta momento su-

man los 16 ediles que otorgan el bas-

tón de mando de la Corporación. 

Fidelidad 
Otros indicadores de la encuesta, rea-

lizada entre los días 5 y 13 de octubre 

sobre una muestra aleatoria de 600 

personas residentes en la capital, re-

dundan en la mayor fortaleza de los 

populares para conseguir el vuelco 

electoral en el Ayuntamiento de Se-

villa. Lo confirma la recuperación de 

la fidelidad de sus votantes, un 73,5 

por ciento sobre el 64,1 por ciento de 

los que votaron al PSOE en 2019 y vol-

verían a hacerlo el próximo año. 

A la pérdida de fidelidad de voto 

del PSOE se une una creciente creen-

cia en las posibilidades de victoria del 

PP tras la mayoría absoluta cosecha-

da por Juanma Moreno en las eleccio-

nes autonómicas de junio, dato que 

se refleja en la encuesta al cuestionar 

a los participantes sobre el partido 

que creen ganará las elecciones, op-

tando en un 44 por ciento por el PP 

frente al 28,1 por ciento que apuesta 

por la victoria socialista. 

El PSOE sigue siendo, no obstan-

te, el partido que más simpatía des-

pierta (22,3 por ciento de las respues-

tas) y Vox es el que más rechazo pro-

voca, ya que un 55,8 por ciento lo 

señala como el partido que nunca vo-

taría. 

Indecisos 
Otra de las claves que aporta la en-

cuesta es el alto porcentaje de inde-

cisos a siete meses de la fecha elec-
toral, como demuestra que un 38,4 

por ciento de los sondeos declara no 

saber a qué partido votará. Un 40 por 

ciento de las personas que contesta-

ron a la encuesta declara no tener sim-

patía por ningún partido político. 

Este dato, el parejo punto de par-

tida de los partidos mayoritarios en 

intención de voto y las circunstan-

cias externas que rodean a la próxi-

ma cita electoral, como la crisis so-

cioeconómica, elevan la incertidum-

bre sobre el resultado. En esto abunda 

la duda que plantea la ausencia de 

candidatos confirmados por el resto 

de fuerzas políticas, lo que hace que 

la encuesta se haya centrado en los 

dos líderes de las principales forma-

ciones políticas, como únicas opcio-

nes a conseguir la Alcaldía. Se da la 

PP y PSOE empatan en intención 
de voto a siete meses del 28-M
∑ Sanz parte con ventaja sobre Muñoz, 

que tiene en la fragmentación de la 
izquierda un inconveniente para 
mantener la Alcaldía

Queda un largo invier-

no hasta que la pri-

mavera caliente la 

campaña de mayo para po-

ner fin a uno de los más ex-

traños mandatos municipa-

les que hayamos conocido. 

Por haber hubo hasta cam-

bio de alcalde forzado por 

la salida de Espadas para li-

derar un PSOE que tuvo en 

las autonómicas su peor re-
sultado electoral,  y en el que 

la oposición entró en un pro-

ceso de autodestrucción 

nunca antes conocido. Hay 

mucho que disputar.

Hay partido 

ADRIANO

Sanz plantea menos dudas 
entre los votantes del PP 
que Muñoz entre los 
socialistas  

El candidato popular tiene 
más predicamento entre 
los jóvenes, al socialista lo 
prefieren los mayores de 55
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:: Valoración y notoriedad de los líderes de PP y PSOE

Ns/Nc 0-4 puntos 5,6 puntos 7-8 puntos 9-10 puntos

7,7% 5,6%29,5% 34,2%21,0% 12,8%

22,1% 19,7%

43,9% 55,3%

28,9% 18,5%

(Únicos confirmados como candidatos)

Grado de
conocimiento
de cada
candidato

Notoridad del candidato

Valoración (0-10 puntos)José Luis

Sanz

Antonio

Muñoz

Fuente: Dataestudios

Gráficos: A Montes / ABC SEVILLA

Valoración

media

5,7

Valoración

media

Valoración

media

Valoración

media

5,1

circunstancia de que tanto Antonio 

Muñoz (PSOE) como José Luis Sanz 

(PP) presentan de partida una baja 

notoriedad, como demuestra que a 

Muñoz, investido a primeros de ene-

ro como alcalde tras la salida de Juan 

Espadas, solo lo conozca un 55,3 por 

ciento del electorado mientras que al 

senador del PP y candidato popular 

José Luis Sanz solo lo reconoce como 

tal un 44,9 por ciento de la población 

si extrapolamos los datos de la en-

cuesta. 

Valoración de líderes 
El empate técnico que muestra la en-

cuesta en intención de voto entre PP 

y PSOE se traslada también a la va-

loración de ambos políticos en liza, 

con la misma ligera ventaja para José 

Luis Sanz. El candidato popular su-

pera en seis décimas el aprobado (5,1) 

que recibe como valoración media el 

alcalde Muñoz. El hecho de que Sanz 

sea menos conocido le da mas venta-
ja en la gráfica de valoración. 

Esa ligera ventaja se traslada a la 

valoración que reciben ambos líde-

res de sus respectivos votantes. Mu-

ñoz es valorado con un 6,5, por los 

que se reconocen votantes socialis-

tas y Sanz recibe un 6,7 de media en-

tre quienes votaron al PP en 2019. 

Desgranando los datos por recuer-

do de voto, se observa que Muñoz sólo 

recibe una valoración sobre 5 puntos 

de los votantes del PSOE. Mientras, 

Sanz es bien valorado por los que fue-

ron votantes de Ciudadanos, que le 

otorgan 6,7 puntos, tanto como los 

propios votantes del PP. Más llama-

tiva es la alta valoración que el can-

didato popular recibe de los votantes 

de Vox, que le otorgan 7,1 puntos so-

bre 10. Sanz también recibe una va-

loración media positiva (6,8) entre los 

participantes en la encuesta que ase-

guran no votaron en 2019 y los vo-

tantes socialistas le otorgan una 

puntuación de 4,6. 

Con estos datos, José Luis Sanz se 

adelanta a Antonio Muñoz cuando se 

cuestiona en la encuesta sobre prefe-

rencias como alcalde. Al candidato 

del PP lo prefiere un 44,6 por ciento 

de los sondeos, por un 32,1 que seña-

la a Antonio Muñoz.  

En este apartado destaca otra va-

riable importante, un 57,8 por ciento 

de los votantes socialistas prefiere a 

Muñoz como alcalde, mientras un 

82 por ciento de los votantes del 

PP señalan a Sanz como alcalde 

favorito. El senador popular y exal-

calde de Tomares logra por tanto 

aunar el apoyo de su electorado na-

tural en torno a su candidatura mien-

tras Muñoz genera más dudas en los 

propios votantes socialistas   

Los jóvenes, con Sanz 
También resulta significativo en este 

apartado de preferencias como alcal-

de los resultado por grupos de edad. 

En contra de lo que pueda suponerse 

por el perfil de ambos candidatos,  

Sanz resulta ser el alcalde preferido 

para un 57,6 por ciento de los jóvenes 

entre 18 y 35 años, mientras que An-

tonio Muñoz tiene mayor predicamen-

to entre los votantes mayores de 55 

años y solo resulta el candidato pre-

ferente para un 29,4 de los jóvenes.

Hay muchos cabos sueltos en 
torno a la campaña electoral 
de las municipales en Sevilla 
para la que hay dos candida-
tos confirmados, Antonio 
Muñoz (PSOE) y José Luis 
Sanz (PP). A ambos se une 
Ismael Sánchez como apuesta 
de una Izquierda Unida que 
avanza en la ruptura de la 
coalición de izquierdas 
Adelante. A la espera de que 
Podemos nombre candidato 
es importante saber si otras 
opciones a la izquierda del 
PSOE formarán candidaturas. 
Ciudadanos debe nombrar 
candidato tras la renuncia de 
Álvaro Pimentel. Todo indica 
que será Miguel Ángel Aumes-
quet el elegido. También Vox 
tendrá que decidir su candi-
dato, la dirección de Abascal 
tendrá que confirmar si 
Cristina Peláez sigue siendo 
su cartel electoral. 

Una campaña con 
muchos 
interrogantes
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R. A.

El presidente de la Junta, Juanma
Moreno, participará este lunes en
un foro en Barcelona bajo el títu-
lo Andalucía hacia un nuevo lide-
razgo, durante el que defenderá
el “modelo andaluz” de bajada de
impuestos, eliminación de trabas
burocráticas o de diálogo, todo
ello asentado sobre la “estabili-
dad” que le otorga a su Gobierno
la mayoría absoluta lograda por

el PP-A en las pasadas elecciones
autonómicas. En concreto, inter-
vendrá, a partir de las 19:00, en el
foro del Club Vanguardia, en el
que se prevé la asistencia de más
de 200 personas.

Esta visita de Moreno a Barce-
lona cobra especial interés des-
pués de que, tras anunciar la su-
presión del impuesto de patrimo-
nio de Andalucía, apelara el pa-
sado 20 de septiembre a empre-
sarios y contribuyentes catalanes

para que fijen su residencia en es-
ta comunidad, que se convierte
en la segunda con menor presión
fiscal de España.

“Desde aquí le digo a los em-
presarios catalanes que aquí está
su tierra. En Cataluña hay im-
puesto de sucesiones y donacio-
nes y hay impuesto de patrimo-
nio y aquí no y además aquí no
nos vamos a independizar nunca
porque somos orgullosa parte de
España”, indicó Moreno.

A su juicio, hay “argumentos
de sobra para que muchos em-
presarios, capitales y familias
vengan a residir con nosotros
porque además vivimos en una
de las zonas con más calidad de
vida del mundo”.

Asimismo, otro asunto que es-
tá sobre la mesa es la pretensión
de la Junta de poner en marcha
una oficina en Barcelona para
atraer inversiones a Andalucía,
una comunidad a la que “muchos
empresarios catalanes miran” en
estos momentos.

Ésta es la primera vez en la
nueva legislatura en la que More-
no realiza un viaje a Barcelona,
ciudad en la que ya pronunció en
la pasada legislatura una confe-
rencia en el Círculo de Economía
para defender el “modelo anda-
luz” de estabilidad, de diálogo,
de bajada de impuestos o de eli-
minación de trabas burocráticas
que representa su Gobierno y
que, a su juicio, es perfectamen-
te aplicable en Cataluña y en
cualquier otra comunidad espa-
ñola. El presidente visitó al me-
nos tres veces Cataluña en la pa-
sada legislatura.

Asimismo, el Gobierno anda-
luz aprobará el próximo viernes
en un Consejo extraordinario el
proyecto de ley de Presupuestos
de la comunidad autónoma para
2023, que superarán los 45.000
millones y serán los primeros de

esta legislatura de mayoría abso-
luta del PP, por lo que tienen el
camino despejado para su apro-
bación en el Parlamento.

A diferencia de los Presu-
puestos del curso 2022, que no
salieron adelante y tuvieron
que ser prorrogados los de
2021 por falta de apoyo parla-
mentario, los del ejercicio
2023, que se presumían los de
recuperación de los niveles an-
teriores a la pandemia de la co-
vid-19, no encontrarán en su
tramitación parlamentaria di-
ficultades para su aprobación
ya que el PP cuenta en esta le-
gislatura con mayoría absoluta.

Los Presupuestos de 2023 su-
perarán los 45.000 millones de
euros, unos 5.200 millones más
(13%) que los de 2021, que se
prorrogaron y que ascendían a
40.188 millones, con un incre-
mento del 3,7% respecto al de
2020.

Moreno vende su modelo

económico en Cataluña

● El presidente de la Junta defenderá
en Barcelona la bajada de impuestos
y la eliminación de trabas burocráticas

RAÚL CARO / EFE

El presidente andaluz, Juanma Moreno, en la clausura del congreso provincial del PP de Sevilla a principio de mes.

El Gobierno aprobará
el viernes sin escollos
las primeras cuentas
de la legislatura
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J.D. 

SEVILLA 

El proyecto del equipo de gobierno so-

cialista en el Ayuntamiento de Sevilla 

de restringir el acceso a los coches más 

contaminantes a la isla de la Cartuja 

está cada vez más cerca. La Zona de Ba-

jas Emisiones en la Isla de la Cartuja, en 

cumplimiento de la Ley 7/2021 de Cam-

bio Climático y Transición Energética, 

queda definitivamente aprobado en su 

primera fase de implantación tras su 

periodo de alegaciones y la publicación 
en el Boletín Oficial de la Provincia 

(BOP).  

Esta primera fase, según informó ayer 

el Consistorio en una nota, define dos 

áreas específicas en la isla de la Cartu-

ja donde, con carácter general, podrán 

circular sin restricción alguna ni regis-

tro previo todos aquellos vehículos con 

distintivo ambiental ‘B’, ‘C’, ‘Eco’ y ‘Cero 

Emisiones’, de acuerdo con la clasifica-

ción recogida en el Reglamento Gene-

ral de Vehículos. 

El resto, es decir, aquellos con la eti-

queta A, coincidiendo con vehículos de 

gasolina matriculados antes del año 

2000 y diésel anteriores al año 2006, no 

podrá circular por la zona de bajas emi-

siones en el horario fijado y deberá ha-

cer uso de los aparcamientos habilita-

dos a la entrada de la Cartuja, salvo una 

serie de excepciones que tratan de ga-

rantizar la actividad en el interior de 

esta zona, el transporte público o los 

servicios de emergencias. 

En concreto, en el plan del Ayunta-

miento se definen dos áreas para la Isla 

de la Cartuja: Norte y Sur. La Zona de 

Bajas Emisiones de Cartuja Norte está 

conformada por las vías comprendidas 

en el interior del perímetro delimitado 

exteriormente por las calles Américo 

Vespucio desde la intersección con Leo-

nardo Da Vinci, Juan Bautista Muñoz, 

José de Gálvez, Matemáticos Rey Pas-

tor y Castro, Marie Curie, Avenida de 

Carlos III (excepto los aparcamientos 

de la banda Oeste y su acceso por Her-

manos d´Eluyar), ramal de incorpora-

ción de la SE-30 en el sentido Glorieta 

Olímpica y hasta la intersección con 

Américo Vespucio. Mientras, la Zona de 

Bajas Emisiones de Cartuja Sur queda 

delimitada por las calles Marie Curie, 

Camino de los Descubrimientos, Fran-

cisco de Montesinos y Avenida de Car-

los III (excepto aparcamientos de la ban-

da Oeste y sus accesos).  

Estas restricciones resultarán de apli-

cación de lunes a viernes, no festivos, 

en horario de 7 a 19 horas. Coincide con 

la mayor intensidad de tráfico por las 

distintas actividades en el interior de la 

Cartuja, puesto que en los días no labo-

rables disminuye considerablemente el 

nivel de circulación.  

Horario nocturno 
El horario, asimismo, pretende facilitar 

el acceso al recinto turno de trabajado-

res de noche, especialmente de los cen-

tros hospitalarios cuando disminuye la 

oferta del transporte público, y también 

el desarrollo de las actividades cultura-

les en el recinto.  

Conforme a la legislación nacional, 

esta Zona de Bajas Emisiones debe es-

tar en vigor en 2023. El Ayuntamiento 

publicará un reglamento municipal don-

de se especificará los términos y plazos 

de la implantación de esta primera fase 

de la Zona de Bajas Emisiones de la Car-

tuja aunque, cuestionado por este pe-
riódico sobre este extremo, no ha con-

cretado la fecha exacta de la entrada en 

funcionamiento de esta restricciones. 

A esta aprobación definitiva se llega 

tras las alegaciones oportunas al pro-

yecto y de una consulta previa lanzada 

para toda la ciudadanía y de reuniones 

con empresas, instituciones y sindica-

tos del Parque Científico y Tecnológico 

Cartuja. Este plan nes vendrá acompa-

ñad de un refuerzo de transporte públi-

co de Tussam, y para ello se está traba-

jando en definir una nueva ruta de la Lí-

nea 2 para que preste servicio al PCT. 

De acuerdo con los datos recogidos 

en el Plan de Movilidad Urbana Soste-

nible Sevilla 2030, la Isla de la Cartuja 

atrae diariamente 27.887 viajes, a los que 

hay que agregar los viajes procedentes 

del área metropolitana. De ellos, 15.048 

se llevan a cabo por motivos de traba-

jo, frente a 6.711 por estudios o 3.821 por 

ocio. En un día tipo laborable, son unos 

11.576 vehículos, de los cuales 9.645 pro-

ceden del interior de Sevilla y los 1.931 

restantes, del área metropolitana. En 

torno al 70-75 por ciento de los vehícu-

los acceden en horario de mañana, y un 

25-30 por ciento por la tarde. Actual-

mente existen 7.667 plazas de aparca-

miento, la mitad en el perímetro exte-

rior del PCT, y la otra mitad, en el inte-

rior del recinto. 

Un paso más para vetar los coches 
contaminantes en la Cartuja

∑ El Ayuntamiento no 
concreta cuando entra 
en vigor, aunque la Ley 
apunta el próximo año

Tras el periodo de 
alegaciones, se aprueba 
definitivamente la primera 
fase del proyecto Zona de 
Bajas Emisiones en la isla

Tráfico en la Isla de la Cartuja  // G. LOBATO
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P. G-B. CÓRDOBA  

La Consejería de Salud y Consu-
mo de la Junta de Andalucía arran-
ca este lunes 24 de octubre, la vacu-
nación de la segunda dosis de re-
cuerdo de la Covid-19 para personas 
entre 60 y 64 años, así como la va-
cunación contra la de la gripe para 
el personal de las Fuerzas y Cuer-
pos de Seguridad del Estado, de ins-
tituciones penitenciarias, y otras 
profesiones, entre las que se encuen-
tran los trabajadores de granjas de 
aves o cerdos. Salud informó ayer 
en un comunicado que el personal 
y los reclusos de instituciones pe-
nitenciarias recibirán también la 
segunda dosis de recuerdo de va-
cunación contra la Covid-19. 

Comienza de esta forma la terce-
ra fase de la campaña de vacunación 
iniciada el pasado 3 de octubre con 
los mayores de 80 años, las personas 
institucionalizadas en centros resi-
denciales de mayores y centros de 
discapacidad, así como el personal 
y estudiantes en prácticas de los cen-
tros sanitarios, sociosanitarios, re-
sidencias y centros de discapacidad. 

Campaña de la gripe 
La segunda fase se inició el lunes 17 
de octubre con la vacunación con-
tra la gripe a niños entre 6 y 59 me-
ses, por primera vez en Andalucía. 
En esta franja de edad hay aproxi-
madamente 311.400 niños en la co-
munidad. También arrancó la se-
mana pasada la vacunación contra 
la gripe combinada con la segunda 
dosis de recuerdo de la Covid-19 para 
personas a partir de 65 años, per-
sonas con patologías crónicas de 
5 a 64 años, grandes dependientes 
en sus domicilios y sus cuidadores 
profesionales y embarazadas. Des-
de el 3 de octubre hasta el pasado 
martes, se han vacunado en Anda-
lucía 257.826 personas con la segun-
da dosis de recuerdo de la Covid-19. 
Por provincia, se han administra-
do 20.947 vacunas en Almería; 
32.068 en Cádiz; 34.554 en Córdo-
ba; 33.260 en Granada; 14.873 en 
Huelva; 26.672 en Jaén; 40.293 en 
Málaga y 55.159 en Sevilla.  

La consejera de Salud y Consu-
mo, Catalina García, animó ayer a 
los colectivos más vulnerables a que 
acudan a vacunarse tanto de la gri-
pe como contra la Covid-19, para lo 
que ha invitado a pedir cita a través 
de la aplicación de Salud Respon-
de o por vía telefónica, ClicSalud+ o 
directamente en su centro de salud. 
En esta ocasión, no habrá vacunó-
dromos sino que la vacunación se 
hará en los 1.500 centros de salud 
repartidos por toda Andalucía. 

Salud aplica la 
cuarta dosis 
contra el Covid a 
los mayores de     
60 años

NUEVA FASE
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JAVIER RUBIO 

SEVILLA 

Y
a casi nadie se acuerda, pero 
Sevilla dejó perder la oportu-
nidad de contar con un edifi-
cio de Aldo Rossi. Y de Álva-

ro Siza. Y de James Stirling, como tam-
bién de Zaha Hadid, Norman Foster, 
Ricardo Bofill, Jean Nouvel, Arata Iso-
zaki… A Moneo se le frustró un proyec-
to cuando estaba en marcha y dos de 
los mejores pabellones internaciona-
les de la Expo92 se perdieron para 
siempre. La colección de nombres re-
putadísimos de la arquitectura inter-
nacional –lo que dio en llamarse el ‘star 
system’ de los arquitectos– que no pu-
dieron dejar su huella en Sevilla so-
brepasa con creces a la de quienes fi-

nalmente pudieron hacerlo, aunque 
en medio de controversias sin núme-
ro y polémicas ciudadanas.  

La arquitectura internacional de 
autor, incluso si se critica su indife-
rencia hacia la historia y el contexto 
urbano de proyectos clonados de ciu-
dad en ciudad, es una asignatura pen-
diente de Sevilla. En los últimos lus-
tros, sólo Richard Rogers pudo com-
pletar sin incidencias su proyecto de 
oficinas sostenibles en Palmas Altas 
como sede de Abengoa. La visita esta 
semana del arquitecto japonés Kengo 
Kuma, que va a encargarse de la reur-
banización de la antigua (pero recien-
te) fábrica de tabacos de Los Reme-
dios ha traído a la primera línea de la 
actualidad la intervención de estos ar-
quitectos estelares capaces de cons-

truir un estilo propio pasando por en-
cima, si hace falta, del paisaje urbano 
donde se insertan sus proyectos.  

La que sigue es una relación, en ab-
soluto exhaustiva, de proyectos y au-
tores de esa arquitectura estelar que 
por diversos motivos no están en Se-
villa.   

Aldo Rossi 
Corral del Conde 

Aldo Rossi (1931-1997) llegó a ser el más 
reputado de los arquitectos europeos 
de la posguerra. Con una visión sobre 
el urbanismo y la ciudad a escala hu-
mana que creó escuela, su obra ‘La ar-
quitectura de la ciudad’ fue libro de 
cabecera de generaciones de jóvenes 
arquitectos españoles en el tramo fi-
nal de la dictadura franquista. En Se-
villa no tuvo nunca suerte. Y eso que 
la amaba y la visitaba con asiduidad. 

Rossi tropezó dos veces con las mis-
mas piedras de la calle Santiago y que-
daron frustrados tanto la rehabilita-
ción del corral del Conde que le había 
encargado la empresa Pro Sevilla en 
los años 70 como la del exconvento de 
Santa María de los Reyes por parte de 
la Consejería de Obras Públicas de Jai-

me Montaner con José Ramón More-
no como director general de Arquitec-
tura y Vivienda.  

El propio Aldo Rossi confesó con 
pesar ambas circunstancias en una 
minientrevista publicada en ABC en 
torno a la ampliación del museo del 
Prado: «Amo mucho a Madrid y al Mu-
seo del Prado. En realidad, mi relación 
cultural y personal con España no ha 
sido afortunada. He proyectado el co-
rral del Conde en Sevilla, que luego ha 
sido transformado con una solución 
comercial; he recibido el encargo para 
el Museo de Santa María de los Reyes 
de Sevilla y nunca más he sabido 
nada». En el antiguo cenobio iban a le-
vantarse cincuenta viviendas prote-
gidas y museo de la arquitectura.  

Todavía hubo otra intentona que no 
pasó del nivel de idea sin materializa-
ción: un teatro flotante a la manera del 
Teatro del Mundo que había diseñado 
para la Bienal de Venecia de 1980. La 
Comisión de Arquitectura de Andalu-
cía llegó a estudiar en marzo de 1989 
la propuesta para construir un esce-
nario que podría navegar entre San 
Telmo y la Barqueta. No hay ni que de-
cir que el proyecto del teatro flotante 
se hundió incluso antes de soltar ama-
rras. 

Arquitectura de autor, eterna 
asignatura pendiente de Sevilla
∑ La ciudad acumula en las últimas 

décadas sonoros desencuentros con 
afamados proyectistas internacionales 

∑ La intervención de Kengo Kuma en la 
fábrica de tabacos de Los Remedios es 
una nueva oportunidad  

PROYECTOS FRUSTRADOS

Teatro flotante 

La Junta le encargó la rehabilita-
ción del corral del Conde, pero no 
cuajó la operación. Tampoco el 
teatro flotante a imagen del botado 
en 1980 para la Bienal de Venecia

ALDO ROSSI

Corral de las Vírgenes 

El proyecto para los corrales 
Vírgenes-Tromperos quedó en el 
olvido y en 1994 la Consejería de 
Obras Públicas licitó las obras con 
una polémica demolición 

ÁLVARO SIZA

Edificio del Prado 

Iba a ser el Ayuntamiento del siglo 
XXI, un edificio administrativo que 
reuniera todas las oficinas disper-
sas, pero Monteseirín echó abajo el 
encargo de Soledad Becerril

RAFAEL MONEO

Nervión Plaza 

La recalificación del aparcamiento 
delante del estadio dio pie al 
encargo para un complejo comer-
cial en torno a una gran plaza. No 
tiene nada que ver con el actual

JAMES STIRLING
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Puerto Triana 

Las terrazas y la torre en el sur de 
la isla de la Cartuja fueron sólo el 
último intento por construir en 
Sevilla tras el fiasco de Marina de 
Sevilla en los Gordales 

RICARDO BOFILL

Entorno de Santa Justa 

Treinta años después de que se 
inaugurara la estación central de 
viajeros salida de su estudio, su 
proyecto para reordenar el entorno 
tropieza con reticencias políticas

CRUZ Y ORTIZ

Pabellón del Reino Unido 

Uno de los mejores ejemplos de 
pabellón ecosostenible con un uso 
inteligente de la tecnología en 
favor de la climatización. Su 
carácter efímero lo condenó

NICHOLAS GRINSHAW

Pabellón de Japón 

El edificio representativo de su 
país en la Expo92 le abrió muchas 
puertas por su audacia constructi-
va, todo en madera ensamblada. Se 
desmontó al acabar la Expo. 

TADAO ANDO

Álvaro Siza 
Corral de las Vírgenes 

Álvaro Siza (1933) es el más venerable 
de los arquitectos portugueses y como 
tal lo reconoció la Universidad de Se-
villa con su doctorado honoris causa 
en 2011, pero su propuesta para el co-
rral de las Vírgenes en la calle Trom-
peros nunca salió adelante. En 1986, 
ABC publicaba que la Junta estaba 
comprando «edificios de interés his-
tórico, corrales antiguos de vecinos, 
inmuebles y áreas completas o barrios 
de especial interés [...] para convertir-
los en viviendas de alquiler no supe-
rior a seis mil pesetas mensuales». Era 
el caso de los corrales paredaños de 
las Vírgenes y Tromperos, cuya reha-
bilitación se encargó a Siza, pero aca-
bó en una maraña administrativa du-
rante ocho largos años hasta 1994 en 
que un nuevo proyecto recibió permi-
so para la demolición de los patios y 
la alteración de su fisonomía. Tampo-
co tuvo suerte en el concurso de ideas 
para el recinto de la Expo y cuyo pri-
mer premio fue ex aequo a Emilio Am-
basz y José Antonio Fernández Or-
dóñez.  

Ricardo Bofill 
Puerto Triana 

Ricardo Bofill (1939-2022) estaba en 
la cresta de la ola a mediados de los 
años 80 cuando el Gobierno de Felipe 
González iba a nombrarlo comisario 
de la Expo92. La resonancia que ob-
tuvo con su intervención en el antiguo 
mercado de Les Halles de París le ha-
bía granjeado popularidad internacio-
nal desde mediados de los 70. Bofill 

nunca comisarió la Expo92 ni levan-
tó proyecto arquitectónico alguno en 
Sevilla. Su relación con la ciudad fue 
de desencuentro en desencuentro. Ma-
nuel del Valle había intentado encar-
garle la ordenación de las márgenes 
del río en su tramo urbano al estilo de 
los ‘waterfronts’ norteamericanos, 
pero la propuesta naufragó. En 1989, 
la empresa de Manuel Prado y Colón 

de Carvajal Trebolquivir presentó el 
proyecto Marina de Sevilla para con-
vertir la cabecera del antiguo brazo 
fluvial de los Gordales (donde está el 
Club Náutico y la calle Curro Romero 
de la Feria) en un complejo turístico 
con atraque de yates, hotel de gran 
lujo y tiendas, pero la marina se fue 
también a pique. Más de una década 
después, Bofill firmó la primigenia or-
denación urbanística de Puerto Tria-
na, la zona comercial y de servicios al 
sur de la isla de la Cartuja en la que 
planteaba un proyecto aterrazado con 
73.000 metros cuadrados de superfi-
cie comercial en la que sobresalía una 
torre que tuteaba a la del pabellón de 
la Navegación. La operadora holande-
sa Rodamco impulsó la ordenación 
hasta que el cambio de comercial a ad-
ministrativo de hasta 50.000 metros 
cuadrados la sacó del proyecto, que 
apostaba ya por el rascacielos que lue-
go se levantó. 

James Stirling 
Centro comercial en Nervión  

Sir James Stirling (1926-1992) era una 
institución cuando presentó, en el des-
pacho del gerente de Urbanismo, su 
proyecto de edificios comerciales para 
la pastilla de suelo recalificada a últi-
ma hora en el PGOU de 1987 justo de-
lante del estadio Ramón Sánchez 
Pizjuán. Aquella decisión de los pla-
nificadores fue muy controvertida. El 
nombre de Stirling apareció entonces 
como un salvoconducto para acallar 
las críticas dada su indiscutible tra-
yectoria profesional. Planteó dos edi-
ficios de 25 plantas abrazando una 
gran plaza que sirviera de acceso a la 
tribuna del estadio, pero su propues-

ta de colocar jardines en altura no pasó 
el corte administrativo y el proyecto 
se estancó cuando se había completa-
do la losa y las paredes de cimenta-
ción. Pasaron los años, vinieron las 
lluvias y con ellas patos y aves prote-
gidas que hubo que recuperar antes 
de dar luz verde al reinicio de las obras. 
Sólo que para entonces el proyecto de 
Stirling había volado también: lo que 
se ve hoy no tiene nada que ver –a 
peor– con lo que diseñó el escocés.  

Rafael Moneo 
Edificio del Prado 

Rafael Moneo (1937) fue el primer ar-
quitecto español en recibir el presti-
gioso premio Pritzker en 1996. Sevilla 
luce dos edificios salidos de su estu-
dio. El primero, la sede de Previsión 
Española, hoy Helvetia, pasa por ser 
uno de los mejores inmuebles contem-
poráneos en diálogo con el caserío se-
villano por la pureza de líneas que exhi-
be y la marcada horizontalidad que 
no le resta protagonismo a la Torre del 
Oro que tiene enfrente. El otro, la ter-
minal del aeropuerto para la fecha em-
blemática de 1992 presenta más som-
bras que luces. El edificio administra-
tivo en el Prado de San Sebastián que 
le encargó el Ayuntamiento presidido 
por Soledad Becerril iba, en cierto 
modo, a deshacer ese empate, pero no 
pasó del papel. Alfredo Sánchez Mon-
teseirín se encargó de revocar la obra 
ya adjudicada a Dragados aplicando 
el demagógico argumento de que iba 
a costar 6.000 millones de pesetas, 
aproximadamente la cuarta parte de 
lo que importaron las Setas de la En-
carnación. Más de dos déca-
das después, el solar donde 

S
evilla no ha sabido 
favorecer la construc-
ción de grandes pro-

yectos arquitectónicos, con 
independencia de la con-
sideración que se tenga del 
llamado ‘star-system’ de la 
arquitectura internacio-
nal. La lista de proyectos 
fallidos habla de la ciudad 
que pudo haber sido y no 
fue. Comparada con la co-
lección de edificios ram-
plones de los últimos tiem-
pos, lejos de ser un ejerci-
cio nostálgico, se vuelve 
punzante. 

‘Arquistars’ 

ADRIANO

La Junta llegó con ganas de 
nombres reputados para 
hacer vivienda social en 
corrales de vecinos, pero se 
frustraron los encargos ∑∑∑
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Biblioteca del Prado 

Después de retorcer el PGOU para 
admitir usos culturales en un 
parque, la obra de la biblioteca de 
la Universidad de Sevilla se 
demolió por orden judicial

ZAHA HADID

Barrio Heineken 

El baldío de la antigua fábrica de 
cervezas lo iba a ocupar un nuevo 
barrio proyectado por Foster, 
Nouvel, Isozaki y Vázquez Consue-
gra. La crisis inmobiliaria se lo llevó

NORMAN FOSTER

Rascacielos de la Cartuja 

El proceso de construcción del 
edificio más alto de Andalucía tuvo 
que superar un sinfín de críticas 
hasta convencer a la Unesco de que 
no afectaba a la Catedral

CÉSAR PELLI

Metrosol Parasol 

El proyecto inicial construido en 
metal hubo que cambialo por 
entero para usar madera. Eso 
complicó la ejecución y disparó los 
presupuestos, además de críticas

JÜRGEN MAYER

iba a levantarse el edificio ad-
ministrativo de Moneo sigue 

baldío para que aparquen los autobu-
ses de Tussam retirados de línea. 

Zaha Hadid  
Biblioteca del Prado 

Zaha Hadid (1950-2016) se hizo un 
nombre entre los ‘arquistars’ con sus 
propuestas deconstructivistas. En Se-
villa, su proyecto de 2006 para una bi-
blioteca universitaria en el Prado de 
San Sebastián fue paralizado por or-
den judicial y, más tarde, demolido 
hasta los cimientos. La broma costó 
9,2 millones de euros entre la estruc-
tura que se completó y los trabajos de 
demolición una vez que el Supremo 
dictaminó en 2011 que la construcción 
era contraria al PGOU y, por consi-
guiente, imposible de legalizar. Las au-
toridades municipales y universita-
rias buscaron en Hadid el burladero 
perfecto tras el que parapetarse por 
haber violentado el planeamiento ur-
banístico. ¿Quién iba a osar oponerse 
a que Sevilla incorporara un edificio 
de tan prestigiosa arquitecta angloi-
raquí aunque fuera casi de catálogo 
con desprecio absoluto del contexto 
urbanístico? Pues hubo quien se opu-
so –entre ellos, preeminentes ex altos 
cargos de Urbanismo– con mucho fun-
damento soportando terribles presio-
nes hasta que los tribunales acabaron 
dándoles la razón. Fin de la historia.  

 

Nouvel, Foster, Isozaki 
Barrio de Cruzcampo 

Cuanto quedó del proyecto de orde-

nación de los suelos de Heineken (en 
la avenida de Andalucía) y Abengoa 
fue una foto. En plena euforia econó-
mica de la primera década del siglo, 
el alcalde Monteseirín se asomó en 
mayo de 2006  al balcón de la Alcaldía 
con la flor y nata de la arquitectura in-
ternacional: Jean Nouvel, Norman Fos-
ter, Arata Isozaki y Guillermo Vázquez 
Consuegra. Iba a ser un barrio nuevo, 
una fastuosa operación inmobiliaria 
con una inversión de 330 millones de 
euros para incorporar al catálogo ar-
quitectónico de la ciudad de un solo 
golpe edificios de tres de los más fa-
mosos arquitectos internacionales del 
momento. Era una de esas combina-
ciones de billar a tres bandas en las 
que todas las bolas embocan a la vez. 
O no y el choque las despide violenta-
mente. Fue que no: la carambola se 
frustró con la crisis inmobiliaria de 
2008 iniciada por la caída del banco 
Lehman Brothers en Wall Street y la 
repercusión del terremoto se llevó por 
delante a Urvasco, la compañía que 
iba a acometer la promoción. Nunca 

se vieron planos de la ordenación del 
barrio ni queda constancia en los por-
folios virtuales de los arquitectos. Sólo 
en el de Foster se alude de pasada a 
un «masterplan for Seville» del que 
nunca más se supo.  

Nicholas Grinshaw 
Pabellón del Reino Unido 

Nicholas Grinshaw (1939) firmó un 
impecable pabellón para el Reino Uni-
do en la Exposición Universal de Se-
villa: un ejercicio práctico de construc-
ción modular sin soldaduras, ecosos-
tenible y muy ajustada al entorno con 
una fachada de cristal recorrida por 
una catarata de agua mirando al este 

y contenedores cerrados hacia el oes-
te para mitigar la radiación solar. En 
el techo, paneles solares y velas en las 
caras norte y sur para crear diferen-
tes ambientes de luz. El crítico y ar-
quitecto Colin Davies dijo del pabe-
llón que hacía “varias proposiciones 
sobre la relación del hombre con el 
medio ambiente y el potencial bene-
ficioso de la tecnología, demostrando 
que la ecología y la alta tecnología no 
tienen por qué ser mutuamente exclu-
yentes”. Pero se desmontó y Sevilla 
sólo pudo presumir de él durante el 
tiempo de la Expo92.  

 

Tadao Ando 
Pabellón de Japón  

Tadao Ando (1941) fue el responsable 
del mejor pabellón de la Expo: el de su 
Japón natal, una soberbia construc-
ción en madera ensamblada (se publi-
citaba sin un solo tornillo o clavo) como 
los antiguos palacios de los shogunes 
nipones. Aquella obra, impresionan-
te, le abrió muchas puertas a Ando, 
como él mismo ha reconocido en al-
guna ocasión: «Tengo la obra de Sevi-
lla muy arraigada en el corazón. Para 
mí fue un gran desafío construir un 
gigantesco pabellón de 30 metros de 
altura de madera, y además en Espa-
ña, cuya base cultural está en la cons-
trucción de piedra. Sobre un trabajo 
siempre planea el fracaso, pero si uno 
tiene miedo al fracaso nunca puede 
plantearse desafíos». Lo único nega-
tivo de aquel majestuoso edificio asom-
broso fue su carácter efímero, confor-
me el Gobierno japonés había com-
prometido: lo desmontaron acabada 
la Expo y sólo queda su recuerdo. 

Stirling y Hadid son 
ejemplo de arquitectos 
incontrovertibles que se 
usan como parapeto para 
acallar críticas ciudadanas

César Pelli (1926-2019) y Jürgen 
Mayer (1965) pueden presumir 
de que sus proyectos de rasca-
cielos en la Cartuja y la interven-
ción para exhibir el yacimiento 
arqueológico de la Encarnación 
salieron adelante, pero no sin 
problemas. En un caso hubo que 
convencer a la Unesco de que no 
afectaba al Patrimonio de la 
Humanidad; en el otro, hubo que 
cambiar de materiales y sobre-

dotar el presupuesto. Nadie es 
profeta en su tierra, pueden 
decir los sevillanos Cruz y Ortiz, 
que vieron levantar su maravi-
llosa estación de Santa Justa en 
los años previos a la Expo, pero 
que ahora pugnan para que la 
reordenación urbanística del 
entorno se haga con un criterio 
de construcción del paisaje 
urbano más allá de la implacable 
lógica del mercado inmobiliario. 

El calvario de Pelli y Mayer y la pugna 
de Cruz y Ortiz junto a su Santa Justa

∑∑∑
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STELLA BENOT SEVILLA 

L
a fecha no se celebra como se 
hace con otras efemérides vin-
culadas al proceso de Auto-
nomía de Andalucía. Pero tie-

ne su importancia de los símbolos. Hoy 
hace exactamente 90 años que la ban-
dera blanca y verde ondeaba por pri-
mera vez en un edificio oficial. Fue en 
el balcón de la Diputación Provincial 
de Sevilla, que estaba entonces en la 
Plaza del Triunfo, el 23 de octubre de 
1932, y el acto no fue multitudinario 
pero supuso un hito en la historia de 
Andalucía y abrió un camino del que 
ya no hubo vuelta atrás. 

Los organizadores encargaron la 
confección de la bandera para tal fin, 
hicieron algunas pequeñas para repar-
tirlas entre el público asistente utili-
zando técnicas modernas de merca-
dotecnia y encargaron más enseñas 
para que pudieran izarse en otros edi-
ficios públicos. Y como ese 23 de oc-
tubre no tuvo demasiado éxito social... 
optaron por repetirlo al mes siguien-
te en el balcón del Ayuntamiento se-
villano. Aprovechando la celebración 
del día de San Clemente, el aniversa-
rio de la reconquista de la ciudad por 
Fernando III, hicieron una fiesta el 23 
de noviembre. Según cuentan las cró-
nicas periodísticas del momento —de 
los periódicos El Liberal, el Noticiero 
Sevillano y El Correo de Andalucía; el 
ABC estaba suspendido por orden gu-
bernativa tras el golpe de Sanjurjo— 
el acto en el Ayuntamiento sí congre-
gó a «miles de sevilllanos». 

En aquellos tiempos no había him-
no de Andalucía —se estrenó el 10 de 
julio de 1936 con la letra de Blas Infan-
te y la música de Manuel Castillo— y 
los organizadores del acto del Ayun-
tamiento optaron por interpretar el 
pasodoble Giralda del maestro Eduar-
do López Juanrraz, «recogía los ritmos 
de los cantos populares andaluces, ma-
lagueñas, fandanguillos...», explica la 
doctora Eva Cataño García, profesora 
de la Uned y trabajadora del Centro de 
Estudios Andaluces.  

Incógnitas 
Se conocen muchos detalles de aque-
llos días pero otros se han perdido para 
siempre. Es una incógnita quién con-
feccionó la bandera, quién la encargó y 
quién la pagó. Los historiadores no han 
encontrado esos datos que estarían, se-
guramente, en alguna factura perdida 

de las diputaciones en aquellos años. O 
quizás no, alguien hizo el trabajo de ma-
nera altruista. Eran tiempos románti-
cos y de compromiso político personal. 

El contexto histórico, tal y como ex-
plica Eva Cataño, era propicio «por-

que el nuevo régimen republicano te-
nía una constitución que daba la po-
sibilidad a las provincias que quisie-
ran organizarse como regiones autó-
nomas. Hay que tener en cuenta 
también que ya teníamos el Estatuto 
catalán en 1932». Los andalucistas es-
taban en plena ebullición y querían 
extender sus teorías al pueblo y las 
instituciones porque su objetivo era 
celebrar una asamblea de Córdoba en 
1933 para discutir y aprobar un pro-
yecto de estatuto de autonomía defi-
nitivo, que luego tendría que ser rati-
ficado en plebiscito por los ciudada-
nos. 

Y una bandera era fundamental para 
unir a las ocho diputaciones provin-
ciales que eran las que impulsaban las 
ansias autonomistas y que llevaban 
años reclamando autonomía adminis-
trativa con respecto del Estado para 
poder atender los problemas más ur-
gentes para sus vecinos. Especial rele-
vancia tuvo Hermenegildo Casas, pre-
sidente de la Diputación de Sevilla y 
hombre fuerte del socialismo sevilla-
no que fue presidente del comité local 
andalucista a comienzo de los años 
veinte,  y quien trabajó mucho para que 
Andalucía se insertase en el nuevo es-
tado republicano como una entidad le-
gitimada en su propia autonomía.  

El acto de izado de la bandera que 
se celebró el 23 de octubre de 1932 no 
fue improvisado ni mucho menos. Des-
de 1931, los andalucistas habían con-
vocado varias reuniones en las dipu-
taciones provinciales para debatir 
cómo debía ser el estatuto de autono-
mía y sus características. Según cuen-
ta el profesor de la Universidad de Se-
villa Leandro Álvarez Rey, el 6 de julio 
de 1931 tuvo lugar una reunión en la 
Diputación de Sevilla con los repre-
sentantes de las ocho diputaciones 
para preparar todo este movimiento. 

La historia de la bandera andalu-
cista —como la denominan los histo-
riadores cuando todavía no existía la 
comunidad autónoma de Andalucía— 
tuvo muchas vicisitudes y que ondea-
se en edificios públicos en los años pre-
vios a la guerra civil era una tarea casi 
titánica. Eva Cataño explica que hubo 
varios izados especialmente signifi-
cativos. «El primer Ayuntamiento que 
izó la bandera de forma oficial fue el 
de Aracena el 6 de noviembre de 1932. 
Esta noticia se difunde a nivel nacio-
nal glorificando el momento con una 
fotografía a toda página en el balcón 
del ayuntamiento de Aracena, con su 
alcalde Pedro Ceballos, en el madrile-
ño Blanco y Negro, así como en otros 
diarios andaluces. Lo siguieron otros 
municipios como Cazalla de la Sierra, 
Córdoba, Antequera, Jerez...». 

Y si Aracena fue el primer munici-
pio, Cádiz fue el último antes de la gue-
rra civil. El 12 de julio de 1936, en la úl-
tima aparición pública de Blas Infante, 
se celebró un acto pro-estatuto en el que 
participaron también los alcaldes de 
Cádiz y Sevilla y el presidente de la di-
putación gaditana. Un homenaje a la 
bandera que se guardó hasta el 10 de 
abril de 1975, seis meses antes de la 
muerte de Franco, cuando volvió a lu-
cir en la Feria de Muestras de Sevilla.

El 23 de octubre de 1932 la enseña andaluza se izaba por 
primera vez en un edificio oficial. Fue  en la Diputación de 
Sevilla . No había himno, se tocaba el pasodoble Giralda

La bandera andaluza que 
ondeó hace noventa años

Imagen histórica de aquel 23 de octubre de 1932 en la Diputación de Sevilla

El primer ayuntamiento  
en izar la bandera fue 
Aracena, y Cádiz el último 
antes de la guerra, el 12 de 
julio de 1936
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«BANDERA »

Se ve que Juanma Moreno, más
allá de ganarle las elecciones al
PSOE, aspira a reemplazarlo co-
mo partido institucional anda-
luz. Se ha hecho con el espacio
central, absorbiendo a Ciudada-
nos –operación rematada con el
fichaje de Juan Marín– y tam-
bién con mucho voto moderado
del PSOE como se certificó el 19-
J. Y su andalucismo quedó ben-
decido esta semana por Alejan-
dro Rojas-Marcos, depositario
del legado sentimental. Para Mo-
reno es natural ese andalucismo
que fue la asignatura pendiente
para la derecha por largo tiempo.
Rojas-Marcos le pidió que el 4-D
fuese el Día de la Bandera Anda-
luza, y así será. Resulta irónico
que sea un presidente de derecha
quien vaya a consagrar en el ca-
lendario “la fecha icónica del na-
cionalismo califal de izquierdas”,
como Luis Sánchez-Moliní defi-
ne certeramente el 4D.

Moreno ha revolucionado la ló-
gica del centroderecha. De he-
cho, se ha aficionado a esa idea.
Esta semana ha anunciado una
“revolución digital”, pocas sema-
nas después de su “revolución fis-
cal”, en la legislatura de la “revo-
lución verde”. Y todavía queda
por ahí una “revolución de la
mentalidad” y una “revolución hi-
drológica”. ¡Es el Robespierre de
Alhaurín el Grande! Se hace rara
esa insaciable pulsión revolucio-
naria en un conservador, puesto
que nunca les gustaron las revo-
luciones porque en ellas, como le
gustaba decir al maestro Manuel
Alcántara, siempre se rompe mu-
cha vajilla. Y otras cosas. En fin,
son demasiadas revoluciones,
aunque para Juanma Moreno, al
cabo un centrista a menudo más
cerca de la socialdemocracia que
del conservadurismo, revolución
signifique un vuelco de las cosas

dentro del orden. El caso es que
su revolución centroderechanda-

lucista está ahí, y finalmente el 4-
D lo llevará el PP al BOJA después
de 37 años de PSOE. A él, eso sí, le
falta tatuarse un fondo blanqui-
verde en su soso A58, que así pa-
rece un modelo de Audi o una au-
tovía extremeña. Pero el Día de la
Bandera Andaluza va a llevar la
firma de un presidente del PP. Al-
go de revolución sí que hay.

« SARPULLÍO »

En la izquierda lo de la bandera
ha caído mal, muy mal, como

una ostra con vibrio. Son cons-
cientes de esa estrategia amena-
zante para ellos que está desple-
gando el líder andaluz del PP, y
por eso le refutan el andalucis-
mo. Claro que apropiarte de una
bandera, negándosela a otro,
tiene mala defensa. Para Teresa
Rodríguez “el andalucismo só-
lo tiene sentido si es de izquier-
das; por eso no entiendo bien
que Juanma Moreno Bonilla
pueda definirse como andalu-
cista”. Ella entiende que haya
regionalismos de derechas en
sitios ricos, como Baviera o
Lombardía, pero eso no vale en

Andalucía donde “derecha y an-
dalucismo es un oxímoron”.
Claro que lo suyo no deja de ser
un nacionalismo de izquierda,
que sí que es un oxímoron. Pero
en España se da esa secreta fas-
cinación en la izquierda por los
nacionalismos, en los que ven
algo progresista aunque sean
proyectos insolidarios y supre-
macistas como en Cataluña o
País Vasco.

El PSOE apuesta por una línea
argumental insólita: “La dere-
cha nunca estuvo en el 28-F ni
en el 4 de diciembre. ¡No estuvo!
Bueno, sí estuvo... estuvo con-

venciéndonos de que no consi-
guiéramos la autonomía”. Cier-
tamente así fue, y la derecha pa-
gó largamente eso, mientras el
PSOE acertaba a hacerse con la
bandera andaluza disfrutando
de una hegemonía prolongada;
pero cuestionar a Juanma More-
no en 2022 por lo que hicieron
otros en 1977 o 1980 es absurdo.
¿O entonces hay que negarle al
PSOE que pueda ser socialde-
mócrata, porque en 1977 eran
marxistas? Qué cosas. Todos
cambiaron, Alianza Popular
quedó atrás, como el marxismo.
Llamar “sucesor de Fraga” a
Juanma Moreno, como ha hecho
el presidente del PSOE-A, Ma-
nuel Pezzi, resulta casi tan ab-
surdo como llamarlo a él “suce-
sor de Largo Caballero” para de-
finirlo como estalinista.

Es demasiado obvio que en el
PSOE llevan mal ese andalucis-
mo en la otra orilla, sin duda por-
que realmente creen que consti-
tuye una estrategia inteligente y
amenazante. Pero no deberían
equivocar el análisis, porque su
mayor debilidad no se debe al PP
precisamente, sino a Moncloa. Y
lo malo no es tanto perder unas
elecciones como no entender lo
que está pasando.

« PUENTAZO »

Si el 4 de diciembre se convier-
te en festivo andaluz, el actual
puentazo de la Inmaculada
Constitución va a ser el Acue-
ducto de la Inmaculada Consti-
tución Blanquiverde, del 4 al 8
más lo que caiga de fin de sema-
na por detrás o por delante. Ro-
jas-Marcos sugirió celebrarlo el
7-D, día que reunió a todos, iz-
quierda y derecha. No tardará
en haber coñas sobre la habili-
dad de los andaluces para in-
ventarse unas vacaciones pre-
navideñas.

EN TRES PALABRAS TEODORO LEÓN GROSS

5

PEPE TORRES / EFE

Juanma Moreno.
M. G.

Teresa Rodríguez.

RAÚL CARO / EFE

Juan Marín, en un mitin de Ciudadanos en la pasada campaña electoral.

El sarpullido de la
bandera andalucista
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L
A confesión en la Audiencia Nacional de los 
que fueron altos cargos del Ayuntamiento 
de Sevilla en la etapa de gobierno de Alfre-
do Sánchez Monteseirín y Antonio Rodrigo 

Torrijos es escandalosa. Su acuerdo con la Fiscalía 
convierte en verdad oficial unos hechos que en un 
contexto democrático sano habrían obligado a to-
mar medidas severas al PSOE y a IU. El exconcejal 
socialista Manuel Gómez Lobo ha pactado nueve 
meses de prisión por cohecho asumiendo este re-
lato: «Como compensación por el incremento im-
portante de Fitonovo en la facturación por la adju-
dicación creciente de contratos por parte del Ayun-
tamiento de Sevilla, a requerimiento de Gómez Lobo, 
se abonó por Fitonovo al PSOE en mayo de 2007 la 
cantidad de 30.000 euros. Pagos con el mismo ob-
jeto al Partido Socialis-
ta se sucedieron entre 
2006 y 2009 en diferen-
tes cantidades que osci-
laban entre 30.000 eu-
ros y 60.000 euros, con 
la denominación en la 
Caja B de Fitonovo de 
‘Langostinos Maera’, alu-
diendo a una reunión de 
periodicidad mensual 
que había en dicho esta-
blecimiento a la que acu-
dían Gómez Lobo y Gon-
zález Palomo, dueño de 
la empresa». Tras la fir-
ma del acusado, los he-
chos quedarían proba-
dos. Pero además Gó-
mez Lobo, que se 
sentaba en la Junta de 
Gobierno de aquel Ayun-
tamiento, dijo esto en el 
propio juicio sobre el di-
nero: «No sé a la perso-
na (del PSOE) que se lo 
dimos, pero entraron en 
las arcas del partido por-
que nosotros lo entrega-
mos». 

Sigamos. La Fiscalía también asegura que el que 
fuera director de área de Vía Pública en aquel go-
bierno, Domingo Enrique Castaño, pidió a Fitono-
vo para la financiación del PSOE 60.000 euros y 
que finalmente el pago fue de 30.000. Además, se-
gún la narración del Ministerio Público, ambos so-
cialistas solicitaron a la empresa que pagara las 
obras de la sede de la Agrupación Socialista de la 
Macarena. Fitonovo asumió el coste, pero las obras 
las facturó una empresa dedi-
cada a la desratización. La me-
táfora cae por su propio peso. 
Gómez Lobo y Castaño, que han 
firmado esta redacción, eran en-
tonces dirigentes de aquella 
agrupación.  

Tras el acuerdo judicial, el PSOE alega que recae 
«toda la responsabilidad en quienes se beneficiaron 
personalmente de una trama corrupta y que ahora, 
15 años después, vierten estas acusaciones falsas 
con el fin de obtener ventajas jurídicas». Vale. Pero 
es un hecho incontrovertible que dos miembros del 
equipo de Monteseirín se han acogido a un pacto 
nada menos que en la Audiencia Nacional en el que 
se admiten mordidas para el partido. Algunos car-
gos de aquella etapa han salido a defender la inte-
gridad y honorabilidad del exacalde, actualmente al 
frente de la Zona Franca de Sevilla por designación 
estatal, aunque nadie ha puesto en duda su honor. 
Fue Pedro Sánchez quien puso el listón político en 
este tipo de asuntos. ¿O acaso Rajoy fue condenado 
alguna vez por el pago de las obras de la sede del PP 

con dinero procedente 
de «donaciones» de em-
presarios? La situación 
en el caso Fitonovo es si-
milar, con la diferencia 
de que entonces el PSOE 
utilizó otra sentencia que 
decía cosas muy pareci-
das a las de ahora para 
hacerle una moción de 
censura al presidente del 
PP, que tuvo que volver 
a su puesto de trabajo 
como registrador. 

Ese es el problema de 
repartir carnés de lim-
pieza democrática. Lo 
que ahora hay que exi-
girle al PSOE es exacta-
mente lo mismo que el 
PSOE exigió a su adver-
sario. Ni más ni menos.  

Los años de Monte-
seirín y Torrijos en el 
Ayuntamiento fueron 
nefastos para Sevilla en 
términos económicos y 
de higiene política. Y 
quienes denunciamos 

aquello tuvimos que aguantar toda clase de presio-
nes, insultos y maltratos institucionales. Torrijos 
defiende ahora su inocencia y ojalá convenza al tri-
bunal. Esa será una buena noticia para todos. Pero 
en el texto del acuerdo con la Fiscalía pone que «Fi-
tonovo pagó 155.000 euros a Izquierda Unida me-
diante dos pagos: 70.000 euros en marzo de 2010 y 
el resto en febrero de 2011», unos hechos que ha fir-
mado Antonio Miguel Ruiz, que era su subjefe de 
gabinete. Si Torrijos no tuvo nada que ver en ello, 

es responsable político de la fal-
ta de vigilancia a sus asesores di-
rectos. Así de sencillo. Y tampo-
co estaría mal que los políticos 
de entonces pidieran disculpas 
por las mordidas y mordiscos 
que recibió Sevilla.

Fue Pedro Sánchez quien puso las reglas contra la corrupción en 
la moción de censura a Rajoy por las obras en la sede del PP. 
Ahora otra verdad judicial dice lo mismo de unas obras del PSOE

La Sevilla mordida

ABC

POR ALBERTO GARCÍA REYES

LA MADEJA

El texto de la Fiscalía que 
han firmado varios altos 
cargos de aquel gobierno 
municipal es escandaloso
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SALUD | LA CALIDAD DE LA PUERTA DE ENTRADA A LA SANIDAD PÚBLICA

Cristina Valdivieso

Dice una médica de un centro de
salud de la capital que estamos
ante el “ocaso de la Atención Pri-
maria”. Nada más lejos de la rea-
lidad. La Atención Primaria se
ahoga. Los pacientes se quejan
de la dificultad para coger citas,
con demoras de más de 15 días,
y los profesionales siguen sopor-
tando una gran sobrecarga asis-
tencial, impidiendo el desarrollo
de programas y planes de salud
por los que siempre se ha carac-
terizado este servicio.

La base del sistema sanitario
no levanta cabeza, tampoco aho-
ra que los contagiados de corona-
virus que durante los dos últimos
años han copado los centros de
salud han aflojado. El consenso
entre los profesionales es total: la
situación es “crítica”.

La voz de alarma la ponía esta
semana el Sindicato Médico de
Sevilla en una nueva llamada de
atención ante la realidad que vi-

ven día a día los médicos sevilla-
nos. El ejemplo utilizado, el cen-
tro de salud de Coria del Río, con
cotas insoportables, donde de-
nuncian que los profesionales es-
tán asumiendo agendas de hasta
cien citas con dos minutos por
paciente. Pero esta situación no
es nueva ni es exclusiva de esta
zona de la provincia.

Con esperas de hasta 15 días
para programar una cita, ya sea
telefónica o presencial, los pa-
cientes, ansiosos por las demo-
ras, acuden directamente a la
consulta sin estar convocados.
Ésta es la nueva realidad a la que
está haciendo frente día a día la
Atención Primaria, lo que tapona
aún más las agendas en un círcu-
lo vicioso en el que el sistema co-
lapsa y los médicos explotan an-
te una situación que parece no te-
ner fin. “La gente se viene al cen-
tro de salud para que los veamos
en el momento y eso nos provoca
diariamente que muchas perso-
nas acudan sin cita. Tenemos una

saturación increíble de pacientes
no citados y que nos van inser-
tando en nuestras agendas con
citas de urgencia porque se vie-
nen aquí para que los veamos,
cuando en realidad vienen por
dolencias que no son urgentes.
Eso hace que se estén creando
agendas atendidas por un médi-
co de un dispositivo de apoyo (los
llamados DCCU) en las que en-
tran pacientes cada dos minu-
tos”, explica la médica de familia
Isabel Calle, que pasa consulta en
Coria del Río. “He llegado a ver
cómo esa agenda ha llegado al-
gún día a los 148 pacientes, pero
la media no baja de los 50 ó 60.
No existe un tope y eso no puede
ser”, añade.

LA OPCIÓN DE LAS
CITAS DE URGENCIAS

Este escenario lo corrobora una
de las profesionales de ese dispo-
sitivo de emergencias en el muni-
cipio, que prefiere quedar en el
anonimato, pero que lamenta

que las urgencias extrahospitala-
rias se hayan convertido “en una
consulta más” por esa demora
que acumulan las citas. “Es un
problema de base. Se supone que
nosotros estamos para atender
emergencias médicas, patologías
tiempo-dependientes que requie-
ren de una actuación muy rápi-
da, y eso está combinado con una
atención de patología banal co-
mo si fuéramos una consulta de
medicina de familia más porque
cada vez vemos más pacientes
que se vienen a las urgencias por-
que no pueden acceder a una ci-
ta con su médico y eso no puede
ser”, explica la profesional. “La
gente no es consciente de que el
mismo médico que le atiende en
las urgencias del centro de salud
por algo no urgente es el que de
madrugada va a asistir un acci-
dente de tráfico, por ejemplo, y
eso supone un desgaste muy
grande. A nosotros no nos gusta-
ría ser atendido por un profesio-
nal cansado”, se lamenta.

LaAtenciónPrimaria se ahoga: hasta 100
consultas al día y citas cada dos minutos

ROSELL

● Losmédicos denuncian que las demoras están taponando las agendas programadas donde cada
vez se añadenmás pacientes que acuden directamente a la consulta para ser vistos de urgencia

SINDICATO MÉDICO DE SEVILLA

El ejemplo de una agenda médica.
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Para el presidente del Sindica-
to Médico de Sevilla, Rafael Oje-
da, esto es resultado de la “obse-
sión” de la Administración sani-
taria por alcanzar “una supuesta
demora cero”. “El SAS ha cons-
truido un sistema absurdo en el
que un paciente puede tener una
demora de 15 días si pide una ci-
ta programada, pero es atendido
de manera inmediata si acude al
centro. Esta ficción de demora
cero se consigue reservando en
las agendas huecos para impre-
vistos y abriendo agendas adicio-
nales de consultas no demora-
bles, que son atendidas por los
mismos médicos que ya tienen
una agenda programada”, la-
menta. “Así, el paciente que acu-
de al centro dispone de una con-
sulta con su médico de sólo dos
minutos, y en muchas ocasiones
habrá de volver en dos semanas a
su consulta programada, para la
que, de nuevo, sólo dispondrá de
dos minutos porque el centro ne-
cesita su tiempo para atender a
los pacientes que acuden sin ci-
ta”, denuncia Ojeda.

La médica Isabel Calle apunta
otro problema añadido en esta
“normalidad distinta” de la que
ha hablado en alguna ocasión la
Consejería de Salud. La flexibi-
lidad que ofrecen las consultas
telefónicas está permitiendo un
mayor acceso de los pacientes al
sistema, que ya no tienen que,
por ejemplo, faltar al trabajo pa-
ra ser atendido por un profesio-
nal. “Es una revolución, eviden-
temente, pero sin más personal
no se puede”, afirma. “Si antes,
de los 1.600 pacientes que tene-
mos cada médico en cupo en mi
centro, se podía atender en tor-
no a un 40% que podía venir a la
consulta, ahora ya se ha abierto
a los 1.600, ya que, por ejemplo,
no hay que faltar al trabajo para
que te atienda el médico y eso
hace que más gente coja cita. Yo
lo veo muy bien, son mis pacien-
tes y todos tienen derecho a ser
atendidos, pero sí es verdad que
es una de las razones por las que
la demora para coger cita se am-
plía, porque hay muchos más
pacientes. Es una marabunta
imposible de atender. Es incon-
trolable”, argumenta.

LA “DESNATURALIZACIÓN”
DE LAATENCIÓNPRIMARIA

El testimonio se repite en otros
centros de salud con cuyos pro-
fesionales ha mantenido conver-
saciones este periódico. La cla-
ve, coinciden todos los sanita-
rios consultados, una “aguda”
falta de personal agravada en los
últimos tiempos. Ante ello, los
médicos denuncian la “desnatu-
ralización de la Atención Prima-
ria”. “La pérdida de la cercanía,
de la capacidad de seguimiento
y la inmediatez, las esencias que
diferencian este nivel asistencial
de otros”, explica una médica de
familia en un centro de salud del
Distrito Sanitario Sevilla que

prefiere contar su experiencia
desde el anonimato.

“Se nos está exigiendo una
demora cero, que se atienda a
todo el que venga reclamando
ser visto por un médico y eso es
una fantasía con el personal
que tenemos”, explica la sanita-
ria. “Eso está provocando agen-
das cada vez más largas, que

empieza con 40 citas, y que, a
medida que avanza la jornada
se dispara con varios pacientes
citados a la misma hora. Esto se
traduce en dos puntos claves:
falta de tiempo para atender al
paciente y falta de profesiona-
les para poder dar una atención
de calidad”, añade.

La mayor consecuencia de es-
ta situación, lamenta la profe-
sional, es que “el médico de fa-
milia está quedando sólo para
atender demanda”. “Cada vez
tenemos menos tiempo para ha-
cer programas de seguimiento.
Estamos asistiendo a un cambio
de la Atención Primaria en la
que sólo estamos para hacer
atención secundaria. Es atender
demanda, demanda y demanda.
No nos da tiempo de planificar
nada y de ordenar y organizar
nuestra jornada. Estamos ante el
ocaso de la Atención Primaria.
Lo que están haciendo los gesto-
res es ajustar las agendas para
que se alcance esa demora cero
sin tener en cuenta las labores
de un médico de familia ni los
programas de salud que siempre
nos han diferenciado”, apostilla.

PROFESIONALES
“EXHAUSTOS”

Ese exceso de demanda provoca
demoras que, no sólo generan
“visitas inesperadas”, sino que

también provocan “ansiedad” a
las personas que acuden al centro
de salud y a los propios profesio-
nales, que asisten “exhaustos” a
un problema que se eterniza. “El
paciente se siente rechazado si le
decimos que eso no es urgente o
que no podemos prescribir de ur-
gencia algo que nos piden y a ve-
ces no te da tiempo a una buena

comunicación. La gente, por lo
general, está concienciada por-
que nos ve sin parar, pero tam-
bién hay quien se enfada. Yo in-
tento ser siempre lo más amable
posible, pero hay compañeros
más bruscos y ahí sí hay un en-
frentamiento”, dice una médica
del centro de salud de Carmona,

que se lamenta de la situación
que le ha tocado vivir profesional-
mente. “Es un problema que se ha
convertido en rutina”, destaca.

Otra queja compartida por los
profesionales consultados es la
“nula” cobertura de las bajas del
personal facultativo, de manera
que todos esos pacientes no tie-
nen médico asignado y se ten-
gan que repartir entre los que es-
tán disponibles. En concreto, en
Carmona, hay dos bajas que lle-
van más de seis meses sin cubrir.
A eso se le suma un permiso de
paternidad y una inminente ju-
bilación. “El resumen de nuestro
día a día es correr, correr y co-
rrer para abarcar la cantidad de
pacientes que tenemos que ver
cada día. Eso hace que se respire
un clima de malestar que no ha-
ce ningún bien a la profesión
médica. Hay muchos compañe-
ros con medicación para sobre-
llevar esta situación”, apunta.

Esta situación no dista dema-
siado de lo que ocurre en el centro
de salud de Cantillana. Una de sus
médicas de familia, que también
prefiere reservar su identidad,
hace una radiografía idéntica de
su día a día a la ya denunciada en
otros puntos de la provincia. “En
teoría somos seis médicos, cinco
consultas y un punto de urgen-
cias, pero la realidad es que a dia-
rio no superemos los tres o cuatro
médicos en activo”, indica. Esto
hace que los que están tengan que
asumir su citas, las que se repar-
ten de los que no están y los pa-
cientes que llegan por urgencia y
que entran en las llamadas agen-
das paralelas. “Eso está provocan-
do que tengamos una demora su-
perior a los quince días, pero que,
según me dicen mis pacientes, las
citas se están dando con hasta dos
meses de espera”, asegura.

Esta realidad contrasta con
las buenas perspectivas anun-
ciadas por la Consejería de Sa-
lud al asegurar que la demora se
sitúa en 3,72 días de media. Se
trata de una cifra que ya mane-
jaba el anterior consejero, Jesús
Aguirre, en febrero de este año
y que ahora mantiene la nueva
titular del ramo. El objetivo de
la Junta de Andalucía continúa
siendo llegar a un máximo de 48
horas de demora. No obstante,
al tratarse de una media, sindi-
catos y profesionales dan por
sentado que Salud aprovecha
los datos positivos de aquellos
centros de salud que tienen po-
ca espera para obtener ese re-
sultado al hacer números con
los que más demora presentan.

Más allá de esta disyuntiva, la
Junta destacó recientemente la
inversión de 14,7 millones “sólo
para las ocho primeras semanas
del año” que ha permitido que ha-
ya “410 médicos de familia más
que en 2019”. “Se va a solucionar
la situación porque este gobierno
cree en la sanidad pública”, de-
fendió hace un mes la consejera
en un acto público.

D. S.

Pacientes aguardan su turno en la sala de espera de un centro de salud.

El SindicatoMédico
achaca el problema a la
“obsesión” de la Junta
por una “demora cero”

Saludmantiene en en
3,72 días demedia la
espera de los pacientes
para coger una cita

Los pacientes se quejan de la demora en las citas

Según ha podido comprobar
Diario de Sevilla, a través de
testimonios de varias perso-
nas adscritas a distintos distri-
tos sanitarios y centros de sa-
lud en la provincia, la amplia
mayoría de los mismos no te-
nían una cita disponible, ni te-
lefónica ni presencialmente,
hasta pasados más de diez dí-
as. Por poner algunos ejem-
plos, en el centro de salud de
La Algaba, la primera cita dis-
ponible para obtener el resul-

lefónica. En pediatría, la situa-
ción mejora un poco, y en los
casos consultados la demora
ronda la semana. Según otros
testimonios, hay centros en
los que ni siquiera se puede
tener acceso a una cita por no
haber disponibilidad en fechas
próximas. Estos últimos son
cada vez menos, pero sigue
habiendo casos sin acceso a
Atención Primaria como ya
contó este medio hace más de
un año.

tado de una analítica de orina
que una paciente entregó el pa-
sado martes se remonta al pró-
ximo 9 de noviembre. En la ca-
pital, en el centro de salud de
María Auxiliadora, la media de
espera de los pacientes para
ver a su médico de familia su-
pera los diez días. Mientras, en
Marqués de Paradas, hay pa-
cientes que se quejan de la difi-
cultad para obtener citas pre-
senciales y una demora de dos
semanas para una atención te-
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F
UE el ex vicepresidente
Alfonso Guerra quien
definió al PSOE como la
casa común de la iz-

quierda. Por absorber, se comió
por fusión al partido de los socia-
listas de Tierno Galván, a los so-
cialdemócratas de Fernández Or-
dóñez y a los comunistas disiden-
tes que capitaneó Santiago Carri-
llo. El histórico secretario gene-
ral del PCE, por respeto hacia su
militancia comunista, se quedó
fuera del PSOE, mientras empu-
jaba a sus camaradas hacia el pu-
ño y la rosa. Juanma Moreno es-
tá construyendo ahora otra casa
común, pero no del PP, del centro
o la derecha, sino del morenis-
mo, cuyo objetivo político es en sí
mismo la trasversalidad. ¿Cuál?
La de los 58 parlamentarios –ci-
fra que ayer se tatuó en la muñe-
ca junto a una letra A–, la misma
que la de las elecciones de junio.

El abrazo que el pasado miér-
coles recibió del fundador del
Partido Andalucista, Alejandro
Rojas-Marcos, no tiene la reper-
cusión electoral de la absorción
de facto de Ciudadanos, pero el
calado histórico es mayúsculo.
Prosigue su competición con el
PSOE en la zona de transición en-
tre la izquierda y la derecha, en

esa trasversalidad que consiguie-
ron los socialistas en Andalucía y
que el PP de Javier Arenas deno-
minó como “el partido de la tie-
rra”, por la identificación que los
socialistas lograron con el proce-
so autonómico andaluz.

De Ciudadanos cabe decir lo que
Santiago Carrillo aseguró del PCE
cuando lo dejó: están discutiendo
si lo entierran o lo embalsaman.
Cuando resta medio año para las
elecciones municipales del 28 de
mayo, el PP de Juanma Moreno ya
ha absorbido lo que pudiera que-
dar del partido de Albert Rivera.
Tanto críticos como leales con su
anterior líder, Juan Marín, se han
integrado en la nueva administra-
ción de la Junta como paso previo
para militar en el PP.

Las dos ex consejeras Rocío
Blanco y Rocío Ruiz están colo-
cadas, los dos ex portavoces par-
lamentarios, Sergio Romero y
Teresa Pardo, también, y el pro-
pio Juan Marín será el nuevo
presidente del Consejo Económi-
co y Social de Andalucía. Sólo
falta por situar a la ex presiden-
ta del Parlamento Marta Bos-
quet, que por la institucionali-
dad de su anterior cargo no pue-
de caer, pongamos por caso, en
el desprestigiado Consejo Audio-
visual ni en una delegación pro-
vincial de una Consejería.

Juan Marín es, por sí mismo,
una casa común, ya que comenzó
en Alianza Popular, siguió en el
Partido Andalucista, fundó un
partido localista en Sanlúcar, li-
deró a Ciudadanos en Andalucía

y terminará en el PP. Aún no mi-
lita y, de hecho, sigue con el car-
né de Ciudadanos, pero no tarda-
rá en formalizar lo que es un he-
cho. Con Marín, el PP tendrá nue-
vos nombres para completar las
785 listas de los municipios an-
daluces, a la vez que elimina a
una sigla competidora que podía
hacerle perder votos, aunque és-
tos fueran inservibles para mate-
rializarse en concejales.

El diputado malagueño Gui-
llermo Díaz lidera la refundación
de Ciudadanos, pero es difícil
que los naranjas sean capaces de
presentarse a las municipales en
todo el territorio. Y eso en el me-
jor de los casos, porque a la vez
que se intenta este reseteado del
partido hay avanzadas conversa-
ciones para volcar a buena parte
de Ciudadanos en el PP a nivel

nacional. Como diría Carrillo
hoy, incineración o entierro.

Alejandro Rojas-Marcos no
trae consigo votos, pero termina
por cerrar el error histórico del
PP que, como heredero político
de la UCD de Adolfo Suárez, se
opuso al referéndum de la auto-
nomía del 28 de febrero de 1981.
Esto es algo que solventó Javier
Arenas con motivo de la redac-
ción y aprobación del nuevo Es-
tatuto andaluz de 2007. El ante-
rior dirigente de los populares
andaluces tuvo que esforzarse
para convencer a Mariano Rajoy
para que el partido apoyase un
texto que era muy similar al nue-
vo Estatuto de Cataluña. En el úl-
timo momento, aún hubo un gru-
po de dirigentes socialistas que
intentaron radicalizar la redac-
ción con el objetivo de que el PP
tuviera que descolgarse y provo-
car otro 28-F.

Rojas-Marcos también fue un
dirigente de errores históricos.
En las primeras municipales, in-
tercambió la Alcaldía de Grana-
da, donde los andalucistas fue-
ron los más votados, por la de Se-
villa, lo que provocó un rechazo
permanente a su partido en An-

dalucía oriental. El otro fue es-
tratégico, quiso resolver el em-
brollo posterior al referéndum de
autonomía de 1980 con un pacto
con el Gobierno de UCD para
conceder a la comunidad un au-
togobierno restringido, el del ar-
tículo 144 de la Constitución. El
PSOE aprovechó aquel acuerdo,
que quedó sin efecto, para acusar
de traición a Rojas-Marcos.

Si el PSOE terminó por mono-
polizar el andalucismo fue por
demérito ajeno y méritos pro-
pios. El ex presidente de la Junta
Rafael Escuredo llevó a su parti-

do hacia un andalucismo del que
no participó hasta la Transición,
rescató la figura de Blas Infante y
terminó por dimitir por los retra-
sos del Gobierno de Felipe Gon-
zález en la concesión de transfe-
rencias a la Junta.

Si Javier Arenas acuñó el térmi-
no de “andalucismo constitucio-
nal”, Juanma Moreno reclama un
“poder andaluz”, ha ido un paso
más allá. Lo que le solicitó Rojas-
Marcos este miércoles en Coria, y
Moreno le concedió, iguala en el
calendario el 28 de febrero con el
4 de diciembre. Ese día, que aho-
ra se declarará de la Bandera de
Andalucía, conmemora las mani-
festaciones de 1977, cuando aún
no se había abierto la brecha en-
tre partidos de izquierdas y de de-
rechas sobre la autonomía que
merecía Andalucía.

La estrategia de ampliación de
la base de Juanma Moreno tam-
bién contempla a anterior votan-
tes socialistas, aquellos que es-
tán descontentos con el Gobier-
no de Pedro Sánchez. Moreno
aceptó una invitación de la Fun-
dación Felipe González para par-
ticipar junto al histórico líder so-
cialista y los presidentes de las
comunidades de Aragón y Casti-
lla-La Mancha en una mesa re-
donda sobre los incendios fores-
tales. Se trataba de un acto en-
marcado en el 40º aniversario de
la primera victoria socialista. Fi-
nalmente, el aragonés Javier
Lambán se descolgó del cartel
por motivos de agenda, lo que fa-
cilitó a la fundación rehacer el
evento para que tampoco estu-
viese el presidente de la Junta.

Cuando a Moreno se le pregun-
tó por su participación en una
rueda de prensa en San Telmo, no
escatimó elogios al ex presidente
socialista. Incluso, aseguró en la
última sesión de control en el Par-
lamento que los “primeros 12 o
13 años” de gestión del PSOE en
la Junta habían sido positivos. To-
dos caben en la casa común.

JOSÉ MANUEL VIDAL / EFE

Alejandro Rojas-Marcos y Juanma Moreno, el pasado miércoles.

J.M. MARQUÉS
PERALES

@marquesperales

● El presidente de la Junta se
abraza al fundador del Partido
Andalucista, se come a Ciudadanos
y elogia a Felipe González

La casa común de Juanma Moreno

De Cs cabe decir lo que
Carrillo al dejar el PCE:
discuten si lo entierran
o lo embalsaman

Moreno incluso valoró
como positivos los
“primeros 12 ó 13 años”
del PSOE en la Junta
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to, por nimio que fuera, que haya pa-

sado por sus manos en toda su tra-

yectoria política, y hoy, perfectamen-

te clasificados y ordenados, compo-

nen un excelente archivo personal 

disponible para su consulta por el pú-

blico. 

El libro posee una clara vocación 
pedagógica –de lo que el autor puede 

ser consciente o no–, pues en sus ex-

plicaciones procura ser sintético para 

ayudar a su comprensión, pero dejan-

do siempre un margen para la répli-

ca o polémica de parte del lector. 

El lector tiene la impresión –así lo 

ha visto este prologuista– de que el 

autor ha vivido todos los hechos que 

narra, tanto los más favorables como 

los más adversos, con una actitud po-

sitiva. Sus primeras correrías acadé-

micas por Trieste, Bari, Bolonia y el 

Véneto se cuentan desde la felicidad, 

al margen da la estrechez económica 

y las incomodidades materiales.  

La influencia del conocimiento de 

la vida y obra de sus antecesores fa-

miliares, las enseñanzas del profesor 

Giménez Fernández, la «búsqueda del 

sentido profundo del cristianismo», 

el descubrimiento de los principios 

del socialismo democrático, las rela-

ciones con un grupo de amigos –des-

taca José María Vázquez, un peculiar 

personaje de vastísima cultura y enor-

mes dificultades para las relaciones 

sociales y poseedor de una extraordi-

naria biblioteca que alimentaría es-
piritualmente a Rodríguez de la Bor-

bolla– le llevaron al compromiso po-

lítico por la libertad y contra la 

dictadura, primero en el partido del 

profesor Tierno Galván (1967), des-

pués en el PSOE (1972), en el que de-

sempeñaría una larga e importante 

labor. 

Las citas de sus lecturas nos per-

miten conocer el itinerario de la for-

mación intelectual del autor de Repa-

so de transiciones: Henry Lefebvre, 

André Gorz, Marx, Engels, Erich 

Fromm, Gramsci, Raymond Carr, Elías 

Díaz, Lukács, Lelio Basso, Rosa de Lu-

xemburgo, Raymond Aron, que bien 

pronto le abocaron a renegar de toda 

forma de totalitarismo: «El totalita-

rismo como camino solo conduce al 

totalitarismo como meta. Si desea-

mos la democracia como meta, utili-

PREPUBLICACIÓN 

BORBOLLA HACE 
MEMORIA... CON 
GUERRA COMO 
TESTIGO

El expresidente de la 
Junta José Rodríguez de la 
Borbolla presenta la 
próxima semana su libro 
‘Repaso de transiciones. 
España, Andalucía y PSOE 
1969-1990’, en el que evoca 
su trayectoria. ABC 
adelanta un extracto del 
prólogo de Alfonso Guerra 
y de un capítulo de esta 
obra clave para entender la 
Andalucía del siglo XX

 

C
omo expresa su título, este es 

un libro que expone y anali-

za la transición producida en 

España, en la comunidad an-

daluza y en el partido socialista en las 

últimas décadas. Pero también pue-

de apreciarse, al paso de sus páginas, 

la transición personal del autor. Por 

ello resulta difícil la clasificación del 

libro: memorias, autobiografía, ensa-

yo. De todo ello encontrará pruebas 

el lector en Repaso de transiciones. 

Se podría decir que el libro es una mis-

celánea, un escrito en el que se trata 

de muchas materias mezcladas ar-

mónicamente. De su extenso conte-

nido podrían extraerse varios libros: 

una guía para estudiantes universi-

tarios y para recién licenciados que 

les ayude a desenvolverse académica 

y profesionalmente; un curso acele-

rado acerca del pensamiento de An-

tonio Gramsci, un estudio muy com-

pleto sobre la estructura territorial 
de España, un manual sobre la recons-

trucción del Partido Socialista en la 

clandestinidad y en la democracia, 

una historia detallada del desarrollo 

de la conciencia autonomista de An-

dalucía, y muchas y variadas viven-

cias del autor en nuestro país y fuera 

de él, sobre todo en Italia. 

Del texto se deduce el amplio co-

nocimiento político y jurídico del au-

tor, sus abundantes y seleccionadas 

lecturas, su arduo trabajo de docu-

mentación, los repetidos esfuerzos 

de consulta en archivos, con una cu-

riosa paradoja: todo autor que pre-

tenda escribir sobre la transición pro-

ducida en Andalucía habrá de recu-

rrir a su archivo personal, pues se 

evidencia que Rodríguez de la Borbo-

lla ha estado guardando cuidadosa-

mente durante años todo documen-

PRÓLOGO DE  
ALFONSO GUERRA
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dependiente de toda aventura unita-

ria». 

En su estancia italiana Rodríguez 

de la Borbolla pudo estudiar in situ 

los problemas del Mezzogiorno, la re-

gión menos desarrollada de Italia. De 

la observación de las necesidades de 

la región y de la dependencia del po-

der central, llegó al firme convenci-

miento –pensando en Andalucía– de 

que en la España democrática se de-

bería «implantar un modelo de Esta-

do que, dando poderes amplios a los 

territorios, posibilitara actuaciones 

dirigidas a aminorar diferencias en 

el seno del Estado». No podía pensar 

aquel profesor universitario, disfru-

tando de una estancia en Italia, que 

llegaría un día en que él sería el má-

ximo responsable de complementar 

aquellas ideas como máxima autori-

dad de la región andaluza, superan-

do muchos de los problemas que aún 

hoy aquejan al sur de Italia. Un claro 

ejemplo de la utilidad del estudio para 

la acción política. Los representan-

tes políticos que se dejan atrapar por 

la molicie despeñan a sus países por 

la pendiente de la decadencia. 

Tras su incorporación al PSOE el 

autor tuvo la oportunidad de partici-

par en la elaboración de la estrategia 

política socialista. En aquellos años, 

a partir de 1972, fecha de su incorpo-
ración, el PSOE contaba con una só-

lida implantación de militantes en el 

País Vasco y Asturias, y con un gru-

po de jóvenes andaluces con un ba-

gaje teórico fuerte, con amplias e in-

tensas lecturas de los textos socialis-

tas muy poco conocidos en la España 

de la dictadura. 

La llegada de Borbolla al grupo, al 

tanto de los debates teóricos de la iz-

quierda, especialmente de Italia, com-

plementó la capacidad de producción 

de textos y artículos que desde el sur 

se iban extendiendo por toda la orga-

nización. Borbolla participó también 

de forma muy activa en la reconstruc-

ción del sindicato de enseñanza, FETE, 

que un pequeño grupo con la ayuda 

de algunos exiliados habíamos pues-

to en marcha unos años antes. 

(...) Se repite con frecuencia la ob-

viedad de que toda política es una po-

lítica de ideas y que, en consecuencia, 

la discusión debe comenzar siempre 

siendo una discusión sobre las ideas. 

Pero, entiéndase bien, el hecho de que 

toda política, en cuanto exige decisio-

nes, requiera un sistema de opciones 

mentales previas no significa en modo 

alguno que cualquier política pueda 

presentarse como una política de 

ideas. Todos sabemos que existen po-

líticas pragmáticas y políticas idea-

listas o, si se prefiere, modos pragmá-

ticos y modos idealistas de entender 

la política. 

(...) Lo que ha definido siempre a 

las políticas estrictamente pragmá-

ticas es que la acción, los hechos, han 

precedido a las ideas. Y en cuanto po-

líticas defensoras de los hechos, en 

cuanto políticas defensoras del statu 

quo, todas las políticas rigurosamen-

te pragmáticas se han visto condena-

das a ser políticas conservadoras, por 

muy ingeniosos que fueran los resor-

tes y argumentos teóricos que a pos-

teriori pretendieran justificarlas. 

Frente a ellas, cuando la acción po-

lítica se pretende legitimar en fun-

ción de unas ideas, cuando no se tra-

ta tanto de justificar la realidad y los 

hechos como de transformarlos, apa-

recen las políticas progresistas, que 
son las que, por definición, tienen que 

ser, no pueden dejar de ser, políticas 

de ideas. 

Por doquier se habla ahora de cri-

sis de las ideas. Sin embargo, proba-

blemente, a lo que estamos asistien-

do no es tanto a una crisis de pensa-

miento como a una crisis en los modos 

de interpretar y hacer la política. Des-

de la tesis del fin de las ideologías, el 

mito de la tecnocracia y el desarro-

llismo del crecimiento, hasta la más 

reciente del fin de la historia de Fuku-

yama, se podría ofrecer un interesan-

te y abundante repertorio. 

Es lógico y comprensible que es-

tos fenómenos se produzcan. Ya no 

tan comprensible resulta que ese pen-

samiento conservador se em-

peñe en negar, en nombre del 

cemos la democracia como camino». 

Su primera experiencia fuera del 

entorno confortable de familia, ami-

gos y comunidad sevillana, en Tries-

te, le abrió un mundo nuevo: «el via-

je y la estancia en Trieste supusieron 

un antes y un después en mi vida en-

tera». 

Sus maestros en Derecho laboral 

Miguel Rodríguez Piñero (Sevilla) y 
Gino Giugni (Bari) le facilitaron los 

pertrechos jurídicos que le permiti-

rán una defensa persistente de los de-

rechos de los trabajadores, contando 

además con el complemento del co-

nocimiento de primera mano de la lu-

cha sindical muy activa en Italia.  

(...) Fue un tiempo en que Rodrí-

guez de la Borbolla tenía como mo-

delo al sindicalista Luciano Lama, 

llegó a imitarle su hábito de fumar 

en pipa. Soñaba el joven aprendiz de 

la lucha sindical con ser el intelec-

tual orgánico que describe Antonio 

Gramsci. Observó con gran dedica-

ción el proceso de unidad sindical del 

que obtuvo la enseñanza de que en 

Es paña se necesitaba un «sindica-

lismo fuerte ligado al socialismo e in-

‘REPASO DE TRANSICIONES’ 

La Universidad de Sevilla edita el 

libro de Rodríguez de la Borbolla
∑∑∑

UNA IMAGEN ICÓNICA 

El expresidente andaluz relata en sus memorias que buscó cercanía con 

los ciudadanos. En la foto, Borbolla en la redacción de la Agencia EFE con 

la famosa imagen en la que se está abanicando en un acto político  // ABC
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clusión basada en las reflexiones mo-

tivadas por los textos de Mirkine-Guet-

zvitch: la identificación del derecho 

de autodeterminación como derecho 

a constituirse en Comunidad Autó-

noma en el seno de España. 

(...) El libro de Borbolla aborda la 

monumental obra de reconstrucción 

de un partido, el PSOE, hasta conver-

tirlo en el gran partido de los andalu-

ces. Un logro tan extraordinario que 

casi durante cuatro décadas la socie-

dad andaluza a la hora de votar se 

identifique muy mayoritariamente 

con el socialismo. Este gran trabajo 

fue obra de muchos, veteranos del so-
cialismo y jóvenes llegados en el tar-

dofranquismo. El autor señala a un 

solo militante como símbolo de aque-

lla gesta. Su elección me parece un 

acto de justicia y dignidad. Elige a Gui-

llermo Galeote, un político ejemplar, 

siempre en un voluntario segundo 

plano, pero aportando una gran inte-

ligencia, trabajo, dedicación y sacri-

ficio. Fue además Guillermo un gran 

amigo de todos nosotros. Con gran 

detalle expone también el autor la evo-

lución de la voluntad autonomista de 

la sociedad andaluza, y del socialis-

mo andaluz en particular. Centra como 

punto de consolidación el Pacto de 

Antequera, obra de Plácido Fernán-

dez Viagas. Analiza los avatares de la 

institución regional durante los man-

datos en la presidencia de Plácido, 

Rafael Escuredo y él mismo, Por últi-

mo, el autor hace balance de los cam-

bios operados en Andalucía durante 

la larga etapa del Gobierno socialis-

ta. La evolución económica, social, 

política y cultural es desplegada ante 

los ojos atónitos del lector. Valga un 

solo ejemplo, pues no querría termi-

nar este prólogo con un cúmulo de ci-
fras. En Andalucía hoy existen 239 

teatros públicos. Un nivel propio de 

los países de centro Europa en una 

región que en pocos años ha dado un 

vuelco en muchas de las cifras que la 

convierten en una comunidad avan-

zada en muchos terrenos. 

El libro Repaso de transiciones. Es-

paña, Andalucía y PSOE de José Ro-

dríguez de la Borbolla se ha de con-

vertir en un punto inevitable de con-

sulta para historiadores, expertos y 

curiosos. Pero no solo tiene esa fun-

ción. La lectura del libro es amena, 

ilustra y deshace muchos mitos y le-

yendas, y es una magnífica aproxima-

ción a una vida dedicada a intentar 

favorecer la felicidad de los demás y 

la suya propia. Un libro que hay que 

leer. 

fin de las ideologías y del fin 

de la historia, que son mu-

chos quienes no creen todavía estar 

viviendo en un mundo sin injusticias 

y sin desigualdades. No se trata de ne-

gar la necesidad, en muchas circuns-

tancias, de apelar al pragmatismo. 

Toda política es siempre, en alguna 

medida, por obligación, pragmática. 

El político, a diferencia del intelectual, 

no se puede retirar en la meditación 

y la «pureza», y tiene que operar con 

compromisos y dificultades, en rela-

ción con los cuales, a veces, las acti-

tudes pragmáticas son inevitables. Lo 

que se quiere decir es que el progre-

sismo, o como se le quiera llamar, a lo 

que no puede renunciar es al punto 

de partida. Frente al entendimiento 

de la política propia del conservadu-

rismo, para el que lo que cuentan son 

los hechos y a partir de ellos se cons-

truyen las razones que los justifican, 

el punto de partida del progresismo 

son las ideas, los valores, en definiti-
va, la utopía, desde los que se inten-

ta transformar una realidad que no 

se considera perfecta y acabada. La 

obra teórica de Rodríguez de la Bor-

bolla y su acción política son un níti-

do ejemplo de saber distinguirlos y 

hacer compatibles el pragmatismo y 

la utopía. 

Es sobre esta distinción inicial des-

de la que se hace necesario operar 

para clarificar un horizonte que, en 

los inicios del siglo XXI, aparece de 

día en día más confuso. Pueden pro-

ducirse discrepancias entre los pro-

gresistas, como consecuencia de en-

tendimientos e interpretaciones dis-

pares de las tácticas y estrategias 

coyunturales que los acontecimien-

tos imponen. Esto es normal. Lo que 

no es normal es que el progresismo 

se niegue a sí mismo y desde el pro-

gresismo se pretenda no solo emplear 

los arsenales ideológicos del conser-

vadurismo, sino avalar su propia fun-

damentación y entendimiento de la 

política. Dicho con toda contunden-

cia: lo que no resulta admisible es que, 

bajo nomenclaturas progresistas, se 

consagren y se defiendan los plantea-

mientos que definen y caracterizan 

la política conservadora. 

Cohesión interna 

Otro de los asuntos que preocupa al 

autor es el de la cohesión de las orga-

nizaciones políticas amenazada cuan-
do los partidos se subdividen en co-

rrientes. Dado que el autor estudia el 

caso del partido socialista francés, del 

que opina que «era un caos a la hora 

de tomar decisiones y a la hora de 

aglutinar apoyos electorales», citaré 

un caso chusco, pero que puede ser-

vir de ejemplo en la dirección de lo 

que expone el autor del libro. Siendo 

Pierre Mauroy primer ministro de 

Francia, me invitó a tener una con-

versación relajada los dos solos en su 

casa. Acepté la invitación, pero entre 

el día en que me lo propuso y el día en 

que celebramos el almuerzo sucedió 

que a cada rato me llamaba para pre-

guntar si habría inconveniente en que 

se sumara a la comida tal o cual diri-

gente que reclamaba participar en 

nombre de alguna posición diferen-

ciada en el interior del partido. Final-

mente almorzamos en su casa trein-

ta y dos comensales. Una reunión que 

nació para dos se convirtió en una 

asamblea. Es un riesgo menor pero 

representativo de los que acechan por 
la división y subdivisión de los parti-

dos políticos. 

El autor sostiene que la política tie-

ne también una función pedagógica. 

Aún más: «La política ha de ser peda-

gogía». Bien se apresta él a este prin-

cipio y de manera excepcional en el 

análisis de la transición producida en 

España en el terreno de la estructura 

territorial. Examina con precisión de 

cirujano la evolución en esta materia 

de los socialistas con una nítida con-

UNA AMISTAD CON 

TENSIÓN POLÍTICA 

Pese a las tensiones políticas, 

que fueron muy intensas en la 

última etapa como presidente, 

Borbolla y Guerra mantienen 

hoy una sólida amistad  // ABC

La política hoy  

«A LO QUE ESTAMOS ASISTIENDO NO ES TANTO UNA 
CRISIS DE PENSAMIENTO COMO A UNA CRISIS EN LOS 
MODOS DE INTERPRETAR Y HACER LA POLÍTICA»

∑∑∑
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D
espués de la dimisión de 
Rafael Escuredo en febre-
ro de 1984, y tras haber sido 
nominado por los órganos 

de dirección del PSOE de Andalucía, 
solicité una entrevista con Felipe Gon-
zález. Una vez que Felipe me comu-
nicó día y hora para la cita, solicité, 
para el mismo día, pero para más tar-
de, otra entrevista con Alfonso Gue-
rra, que también me la concedió. Al 
encontrarnos, Felipe me dijo con cier-
to cachondeo: «Ya sé que has queda-
do en verte también con Alfonso». Y 
yo le dije: «Es cierto, pero después de 
verte a ti. No me seas cabrón. Alfon-
so es tu vicepresidente y tu vicesecre-
tario general. Y tú eres mi secretario 
general y mi presidente. Yo intento 
hacer las cosas por su orden». Me in-
vitó a un paseo por los jardines de la 
Moncloa. Y al cabo de un rato de con-
versación, me dijo: «Mira, te voy a dar 
un consejo, que me dio a mí Olof Pal-
me, y que yo cumplo a rajatabla: 
«Siempre que haya conflictos en tu 
Gobierno por cuestiones relativas a 
las finanzas públicas, dale la razón, 
en el 99,99 por ciento de las ocasio-
nes, al ministro de Hacienda». Te lo 
recomiendo yo también a ti». «Pues 
eso yo no pienso hacerlo», respondí. 
«¿Por qué?», preguntó. «Pues porque 
Suecia no es Andalucía. Allí tienen 
casi todo arreglado, después de dece-
nios de Gobiernos socialdemócratas, 
mientras que en Andalucía tenemos 
casi todo por arreglar». Y concluí: «Te-
nemos que invertir. Si le hago caso al 
consejero de Hacienda, no me va a de-
jar invertir casi nada... Tendré que ser 
yo el que le diga los presupuestos que 
quiero». Y ahí quedó la cosa. 

Cuando, tras la dimisión de Rafael 
Escuredo, accedí a la presidencia en 
1984, pensé que tendría que adoptar 
un estilo propio de liderazgo, tanto 
en la Junta como en la sociedad an-
daluza. Yo no llegaba a la presidencia 
tras haber ganado avasalladoramen-
te unas elecciones, ni tenía un perfil 
carismático, ni había desarrollado un 
periplo marcado por la brillantez per-
sonal ni por el pronunciamiento de 
frases redondas, ni por haberme en-
vuelto en la bandera andaluza como 
si de una segunda piel se tratara. En 
los medios de comunicación y en el 
propio PSOE algunos habían difun-
dido una imagen de mí como «hom-
bre de aparato», dedicado especial-
mente a las cuestiones internas y a la 
búsqueda y gestión del poder. Tendría 
que encontrar mi propia manera de 
conquistar credibilidad y de generar 
confianza... La primera decisión im-
portante que tuve que tomar fue la re-
modelación del Consejo de Gobierno. 
Habida cuenta de que estábamos en 
el ecuador de la legislatura, me pare-
ció prudente efectuar los menores 
cambios posibles. Las cosas habían 
funcionado suficientemente bien, pero 
necesitábamos algunas personas con 
mayor instinto, con experiencia pro-
pia en la dirección política interna y 

con algo más de imaginación y crea-
tividad. Por esas razones, y únicamen-
te por esas razones, decidí cuatro nue-
vos nombramientos: José Miguel Sa-
linas Moya –secretario general de 
Córdoba y presidente de la Diputa-
ción– consejero de Gobernación para 
sustituirme a mí; Ángel López López 
(...) consejero de Presidencia, para sus-
tituir a Amparo Rubiales; Javier To-
rres Vela (...), consejero de Cultura, en 
sustitución de Rafael Román. Y César 
Estrada (...), consejero de Hacienda, 
habida cuenta de su experiencia de 
años en diseñar presupuestos y en 
planificar y gestionar inversiones pú-
blicas. Javier del Río, su antecesor, ex-
celente profesional, inspector de Ha-
cienda y abogado reconocido, me con-
fesó que se sentía un poco como 
gallina en corral ajeno en medio del 
marasmo político cotidiano. ¡Ah!, pre-
viamente hice un viaje a Cuenca para 
traerme a trabajar conmigo a Eduar-
do Rejón, que trabajaba allí como mé-
dico de la Seguridad Social. 

(...) En mi relación con la ciudada-
nía, procuré mantener un perfil cer-
cano en todo momento, muy lejano 
del protocolo oficial y del posible «en-
golamiento» del cargo público. Me 
acercaba a los manifestantes –en caso 
de que en alguna visita me recibieran 
con pancartas y gritos de protesta– 
con gran desazón por parte de mis es-
coltas. Me reunía con comités de em-
presas en dificultades. Asistía a los 
partidos del Real Betis Balompié des-
de la localidad de mi abono. En Sema-
na Santa, mi mujer y yo nos íbamos 

sin acompañantes a ver las cofradías 
de nuestro gusto. Salía a tomar copas 
con mi mujer y los amigos, sin escol-
tas. Dejamos de ir al cine por no tener 
que entrar en la sala acompañados de 
mis protectores de turno, y recibía y 
atendía a todo el mundo que podía.A 
propósito de mis «protectores de tur-
no»: durante mis seis años de presi-
dente de la Junta estuvieron junto a 
mí ocho policías de escolta, que se tur-
naban de cuatro en cuatro para los 
distintos servicios: Emilio Salas y Án-
gel López, inspectores jefe; Antonio 
Portillo y Santiago Mondéjar, conduc-
tores, y Luis Morales, Paco Maya, Leo-
nardo Bravo y Victoriano Amaya, po-
licías nacionales. Con todos ellos la 
convivencia fue estrecha, respetuosa 
y fructífera. 

(...) Aprovecho este momento para 
exponer otra verdad: mi trabajo polí-
tico en la Junta de Andalucía y en el 
PSOE fue mucho más fácil y fructífe-
ro gracias a la labor y el entusiasmo 
de las personas que trabajaron más 
estrechamente conmigo, ya fuera en 
labores de apoyo personal a mí, ya fue-
ra en tareas de mantenimiento del 
buen funcionamiento de las respec-
tivas organizaciones. En el PSOE de 
Andalucía podría citar a Rosa Bale-
riola, a Carmen Mejías, Gloria Gálvez, 
Lola Novella, Merche Mejías. Y Javi 

Alarcón y Fernando Lappi. En la Jun-
ta, a las integrantes de la Secretaría 
del Presidente, dirigida por Araceli 
Rubio y con Rita Rodríguez, María  
José Soto, María del Mar Puerta y Ofe-
lia Pérez. A Manuel Vázquez, conser-
je Mayor de la Presidencia, y a Paco 
Sánchez, el bedel directamente a mi 
servicio, ambos dos personajes inol-
vidables. A José Luis Hernández, Nino 
Carrizosa y Christianne Decaillet, del 
Servicio de Protocolo. A Lucía Marru-
fo, que solucionaba todo lo que hacía 
falta... (...) Julio Artillo, como portavoz 
del Gobierno, con colaboradores como 
María José Sánchez Apellániz, Pipo 
Picchi y Marta Carrasco, entre otros; 
y Fernando Soto, Pepe Romero, Mi-
guel Ángel Sáiz, José Antonio Gómez 
Marín –en una primera etapa– y Ra-
món Antúnez, Joaquín Muñoz, José 
María Oliver, Ana Córdoba, Delia Pa-
reja-Obregón y todos los demás miem-
bros del Gabinete de Relaciones Ins-
titucionales y del personal al servicio 
de la Presidencia, cada uno en sus ta-
reas, fueron colaboradores esencia-
les. Todos me ayudaron a «ser», a «es-
tar» y a «hacer». 

En general, procuré ofrecerme 
como creo que soy: una persona se-
ria, con afán de rigurosidad, con un 
cierto bagaje cultural, y que intenta 
acercarse a los problemas en búsque-
da de la solvencia. Pero también una 
persona cercana a la ciudadanía y a 
las culturas, costumbres y gustos po-
pulares. (...) Estaba dispuesto a bailar 
sevillanas donde fuera y con toda 
dama que me lo propusiera. Y no me 
costó ningún esfuerzo marcarme un 
pasodoble –En ‘Er mundo’, por cier-
to– con una señora madura al com-
pás de los sones de una banda de mú-
sica en Graena (...). Por otra parte, du-
rante mis mandatos como presidente, 
participé en las cabalgatas de Reyes 
Magos de Salteras, barriada de Su Emi-
nencia y del Ateneo de Sevilla.Ade-
más, tanto mi familia como yo orga-
nizabamos frecuentes encuentros con 
compañeros del PSOE y con colabo-
radores de la Presidencia.Desde el 
Consejo de Gobierno tuvimos buen 
cuidado de potenciar en todo momen-
to los proyectos que tuvieran que ver 
con la cultura con mayúsculas y con 
las corrientes más innovadoras. Des-
de la política de dotación y mejora de 
teatros, museos y contenedores cul-
turales modernos de diverso tipo a to-
das las capitales y muchas ciudades 
medias de Andalucía hasta la promo-
ción de exposiciones, muestras y con-
gresos de todo tipo. (...) Desde los pri-
meros instantes como presidente de 
la Junta intenté fabricar con claridad 
mi «propia máscara» de hombre pú-
blico, como decía Antonio Machado. 
Y creo que no me ha ido mal.

DOS DÉCADAS COCINANDO 

LA POLÍTICA ANDALUZA 

El libro narra el paso del PSOE 

desde la clandestinidad a la 

hegemonía. En la imagen, el 

expresidente en la pastelería 

Nova Roma de Sevilla  // ABC

CAPÍTULO XIV: ‘BREVE 
ALEGACIÓN PERSONAL’ 
POR R. DE LA BORBOLLA

El contenido 
íntegro de ambos 
textos, disponible 
en el QR adjunto
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:: Principales problemas de Sevilla :: Valoración de la gestión del Ayuntamiento de Sevilla

Tráfico/aparcamiento/movilidad
0 6,6%Muy mala

Muy buena

1 2,0%

2 3,1%

25,4%

Suspenso

41,8%

Aprobado

27,2%

Notable

3,3%

Sobresaliente

3 4,5%

4 9,2%

5 21,3%

6 20,5%

7 18,8%

8 8,4%

9 2,6%

10 0,7%

Ns/Nc 2,2%

Limpieza y cuidado de la ciudad

Mal funcionamiento del Ayuntamiento

Calles/aceras mal estado

Seguridad ciudadana

Falta de viviendas (o su precio)

Paro/desempleo

Servicios sociales

Actividades para jóvenes

Parques/jardines en mal estado

Falta comunicación al ciudadano

Desigualdades entre zonas

Educación (falta de colegios...)

Problemas con la inmigración

Ausencia de turismo

Todos los problemas (todo mal)

Transporte externo/atascos

Otros (% inf. a 1%)

No sabe/no contesta

20,5%

19,2%

9,9%

7,8%

7,4%

4,7%

4,6%

3,3%

2,5%

1,5%

1,4%

1,4%

1,3%

1,2%

1,2%

1,1%

1,1%

4,1%

5,7%

Media total

Según sexo

Hombre

Mujer

Según edad

18 a 34 años

35 a 54 años

55 o más años

Según voto munic. 2019

Adelante

PSOE

PP

Cs

Vox

Otros

En blanco

No votó

No sabe

No contesta

5,3

5,1

5,4

5,4

5,1

5,5

5,0

5,9

4,9

4,7

3,8

6,4

5,7

5,2

5,8

5,4

5,1

5,4

5,4

5,1

5,5

5,0

5,9

4,9

4,7

3,8

6,4

5,7

5,2

5,8

5,4

Según sexo

Según edad

JUAN J. BORRERO 

SEVILLA 

L
os problemas derivados del trá-

fico, los aparcamientos y la 

movilidad en general, así como 

la limpieza y el cuidado de la 

ciudad son los principales para los se-

villanos, según se deduce de la encues-

ta de Dataestudios ‘Barómetro de per-
cepción social y política de Sevilla ca-

pital’ realizada entre el 5 y el 13 de 

octubre sobre un muestreo aleatorio 

de 600 entrevistas telefónicas.  

El estudio confirma los efectos de 

una mala planificación de la movilidad 

interna de la ciudad y las consecuen-

cias de retrasos de proyectos vitales 

como la ampliación de la red de metro. 

Así, el tráfico, los aparcamientos y la 

movilidad en general se apuntan como 

el principal problema de la capital por 

un 20,5 por ciento de los encuestados, 

aunque no se tiene como el más prio-

ritario a solventar dado que sus solu-

ciones no son viables a corto plazo. La 

preocupación afecta sobre todo a los 

tránsitos internos de la ciudad ya que 

los atascos en la circunvalación SE-30 

y las conexiones externas, a pesar de 

ser continuos, sólo son percibidos como 

un problema de la ciudad por el 1,1 por 

ciento de los entrevistados.  

El segundo problema percibido por 

los sevillanos es el de la limpieza y cui-

dado de la ciudad, sin embargo es el que 

consideran que precisa una actuación 

prioritaria por parte del Ayuntamien-

to. Como problema principal lo recono-

ce un 19,2 por ciento de los encuesta-

dos. Se trata de un asunto cuya grave-
dad ha reconocido por el propio alcalde, 

Antonio Muñoz , al tomar el testigo de 

su antecesor Juan Espadas. Se trata de 

una percepción generaliza en todos los 

distritos de la ciudad que no ha cam-

biado a pesar de los planes especiales e 

inversiones anunciadas en la empresa 

municipal de limpieza Lipasam en el úl-

timo año. El alcalde acaba de dejar la 

presidencia del consejo de administra-

ción de la sociedad municipal en un mo-

mento crítico de la misma.  

Paro y vivienda 
Resulta llamativo que el desempleo 

sea solo problema ‘principal’ para un 

4,6 por ciento de la muestra en una 

ciudad con un 20 por ciento de tasa de 

paro reconocida. Por delante de esta 

urgencia (9,9 por ciento de las respues-

tas), los sevillanos se quejan del mal 

funcionamiento del Ayuntamiento en 

cuanto a burocracia, realización de 

trámites y demora en las gestiones. 

Un 7,8 por ciento centra su crítica en 

el mal estado de las calles, el acerado 

o la falta de iluminación y solo un 7,4 

por ciento percibe como problema la 

seguridad ciudadana.  

Con un listado de más de 15.000 de-

mandantes de vivienda pública en la 

ciudad, un 4,7 por ciento de los con-

sultados contesta al teléfono que el 

principal problema de Sevilla es la vi-

vienda y solo el 3,3 por ciento señala 

a los servicios sociales en su dimen-

sión de «falta de ayuda a los necesita-

dos», a pesar de que el Instituto Na-

cional de Estadística sitúa en Sevilla 
a cinco de los barrios con menor ren-

ta de España. Al respecto, un 1,4 por 

ciento de los participantes en la en-

cuesta cita la desigualdad entre el Cen-

tro y los barrios como principal pro-

blema de la ciudad. 

La falta de actividades para jóvenes 

preocupa a un 2,5 por ciento, algo más 

que otros problemas genéricos como 

la falta de colegios, el mal estado de 

conservación de parques y jardines, la 

comunicación con los ciudadanos por 

parte del Ayuntamiento o los «proble-

mas con la inmigración», que apun-

tan menos del 2 por ciento de las res-

puestas.  

Los sevillanos marcan en la encues-

ta como prioridad más destacada me-

jorar la limpieza y cuidar más la ciu-

dad (lo es para el 13,7 por ciento de los 

participantes). En segundo lugar (10 

Limpieza y tráfico son los 
principales problemas de Sevilla
∑ La encuesta Dataestudios de percepción 

social y política otorga un aprobado 
ajustado a la gestión municipal con la 
cultura como servicio más valorado 

L
os políticos desprecian 

por lo general la sabi-

duría colectiva del 

pueblo. Por eso se llevan sor-

presas a la hora de la verdad 

que es la que marcan las ur-

nas. Lo que los sevillanos, y 

cualquier vecino de cual-

quier ciudad, piden a su 

ayuntamiento es que tenga 

las calles limpias y la ciudad 

cuidada, que funcionen los 
autobuses y puedan apar-

car el coche. El Ayuntamien-

to es la gestión de lo cotidia-

no. Si eso falla no puedes es-

perar ir a por nota.

De manual 

ADRIANO

El paro no se tiene como 
un asunto municipal pero 
sí se reclaman mejores  
servicios sociales   

Un 38,7 por ciento de las 
respuestas no alcanza a  
apuntar tres aspectos 
positivos de la gestiónD
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:: Actuaciones negativas de la gestión del gobierno municipal

:: Valoración de la gestión realizada por los  grupos municipales

Gestión del tráfico, aparcamientos...
Falta de limpieza y cuidado

No mejorar la seguridad ciudadana

No arreglar aceras, calles...

Falta de viviendas

No hay o descuido en parques...

Falta de servicios sociales

Mala gestión empresas municiales

Insuficiente lucha contra el paro

Funcionamiento de la educación

Todo lo ha hecho mal

Falta de medios contra la contaminación

Comunicaciones externas, atascos...

Mala gestión de la Sanidad

Desigualdad entre zonas/barriadas

Falta instalaciones/activ. deportivas

Falta instalaciones/activ. culturales

Falta de activ. para jóvenes

Todo lo ha hecho bien

Falta comunicación y transparencia

Otras (% inf. a 1,5%)

No sabe / No contesta

33,6%
21,7%

15,5%
10,5%

8,2%
7,7%
7,5%

6,8%
5,4%

4,6%
4,0%
3,7%

2,5%
2,4%
2,4%

2,3%
1,9%
1,7%
1,6%

5,6%
15,1%

SÍ NO No sabe / No contesta

Adelante

7,4%

7,4%

7,0% 34,0% 58,9%

30,4% 62,2%

32,3% 60,3%

23,6%21,8% 54,6%

¿Cree que el Partido.... está haciendo buena oposición 

al equipo de gobierno municipal actual?

:: Valoración de los servicios municipales

Instalaciones y

activ. culturales

Instalaciones y

activ. deportivas

Cuidado de

parques y jardines

Servicios sociales

Obras

Vivienda

Seguridad

ciudadana

Limpieza de

la ciudad

Tráfico / aparcamientos /

movilidad

Educación

Ns/Nc 0-4 puntos 5,6 puntos

7-8 puntos 9-10 puntos

Valoración
media

Valoración de 0 a 10 cada una de las áreas

15,2%

18,5% 27,2% 38,5% 10,1%

14,1%

1,2%

9,2%

17,4% 27,4% 36,1% 5%

33,1% 29,8% 25,1% 10,8%

26,4% 31,6% 28,4%

1,2%

2,5%

35,1% 32,1% 24,6%

36,6% 35,8% 20,4%

38,8%6,4% 31,6% 19,6%

48,9%

0,4%

0,6%

26,5% 20,9%

63,9% 21,9% 11,2%

7%

4
,3
%

4
,7
%

3
,7
%

3
,3
%

2
,4
%

3,6%

5,8%

25,8% 39,4% 16,1%
6,5

6,1

5,8

5,3

5,3

5,1

3,5

4,3

4,7

4,8

38,5%

:: Actuaciones positivas de la gestión del gobierno municipal

Desarrollo de activ. o instalac. culturales
Todo lo ha hecho mal

Mejora en calles, aceras, iluminación

Desarrollo de activ. o instalac. deportivas

Creación y cuidado de parques/jardines

Transporte/conexiones externas

Mejora de limpieza/cuidado de la ciudad

Mejora del tráfico y aparcamientos

Mejora de la seguridad ciudadana

Mejora de los servicios sociales

Mejora de la educación

Actuación contra el paro

Desarrollar actividades para los jóvenes

Mejorar la gestión del Ayuntamiento

Mejora de la Sanidad

Promover el turismo

Todo lo ha hecho bien

Otras actuaciones (% inf. a 1,5%)

No sabe / No contesta

15,1%
15,0%

10,8%
9,0%

6,8%
5,5%

4,6%
3,9%
3,7%

2,7%
1,9%

1,8%
1,6%
1,5%
1,3%
1,2%

2,3%
38,7%

20,9%

Fuente: Dataestudios A. Montes / ABC SEVILLA

FICHA TÉCNICA
Universo: Población, a partir de los 18 años, residente en la ciudad de Sevilla. Método: Muestreo 

aleatorio estratificado según volumen de población por distritos y secciones municipales con 

afijación proporcional de cuotas de sexo y edad. Muestra: Consta de 600 elementos. Error muestral: 

+/- 4,1%. Recogida de datos: Entrevista telefónica. Fecha de realización: Del 5 al 13 de octubre 2022.

por ciento), agilizar la ayuda a colec-

tivos atendidos por los servicios so-

ciales. Seguidamente, mejorar la se-

guridad ciudadana, si bien este asun-

to no se cita entre los principales 

problemas de la ciudad, todo lo con-

trario que los problemas internos de 

movilidad que, siendo el mayor pro-

blema diagnosticado, sólo se cita como 

prioridad por un 8,1 de las respuestas.  

En menor medida y por este orden 

se considera prioritario luchar contra 

el paro, crear viviendas, desarrollar 

actividades para jóvenes; arreglar ca-

lles, aceras e iluminación; mejorar la 

gestión municipal, equiparar a las ba-

rriadas con el Centro, mejorar la sani-

dad, o crear y cuidar parques y jardi-

nes, mejoras en el sistema educativo 

y mejorar el transporte externo. 

Positivo y negativo  
Cuestionados sobre las tres actuacio-

nes positivas y negativas desarrolla-

das por el gobierno municipal en este 

mandato, los sevillanos reconocen en 

un 20,9 por ciento que lo mejor ha sido 

el desarrollo de actividades y de ins-
talaciones culturales. Amén de un elo-

cuente 15,1 por ciento que declara que 

el Ayuntamiento todo lo ha hecho mal, 

otro tanto apunta a la mejora de ca-

lles, aceras o iluminación como hitos 

del mandato, dato que contrasta con 

el 7,8 por ciento que lo plantea como 

‘principal’ problema. 

También en positivo se resaltan las 

actividades y las instalaciones deporti-

vas, en un 10,8 por ciento de las respues-

tas o las conexiones externas de trans-

porte. Los servicios municipales que los 

sevillanos aprueban son la seguridad 

ciudadana (5,1 puntos), Servicios Socia-

les (5,3), cuidado de Parques y Jardines 

(5,3), Educación (5,8), instalaciones y 

actividades deportivas (6,1) e instala-

ciones y actividades culturales (6,5).  

Entre los aspectos negativos de las 

gestión se repiten los de tráfico, mo-

vilidad y aparcamientos (38,5 por cien-

to de las respuestas) y la falta de lim-

pieza y cuidado de la ciudad, que apa-

recen en el 33,4 de los listados de asun-

tos negativos.  

Un significativo 38,7 por ciento de 

los encuestados, la mayoría, no es ca-

paz de señalar tres aspectos positivos 

de la gestión municipal en Sevilla y un 

15,1 por ciento no refiere aspectos ne-

gativos. En puntuación, los sevillanos 

suspenden a los servicios municipa-

les de Obras (4,8), Vivienda (4,7), Lim-

pieza (4,3) y Tráfico (3,5).

Los participantes en la encues-
ta otorgan 5,3 puntos sobre 10 a 
la gestión municipal. Un 25,4 
por ciento la suspende y un 
19,2 por ciento percibe que la 
ciudad ha mejorado con el 
actual equipo de gobierno. 
Para casi la mitad de la 
muestra (47,6 por ciento) 
Sevilla «sigue igual que antes» 
y el 28,4 cree que ha empeora-
do. Por edad, los jóvenes de 18 a 
35 años son los más críticos y 
los sevillanos de entre 56 y 65 
años, los más optimistas. Casi 
un tercio de los que se declaran 
votantes del PSOE estiman que 
la ciudad ha mejorado en los 
últimos cuatro años. La 
encuesta pone en evidencia un 
rotundo fracaso de la oposi-
ción. Más de la mitad de las 
llamadas no opina sobre la 
gestión realizada por los 
grupos. Solo un 21,8 por ciento 
cree que el PP hace buena 
oposición el resto de partidos 
no llega al 8 por ciento de 
opiniones positivas.

Nota de 5,3 al 
gobierno y aviso a 
la oposición 

Mañana próxima 
entrega: Qué opinan 
los sevillanos sobre el 
puente de la SE-40 y el 
gran museo
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

R
esulta curioso destacar que 
en el período de más incerti-
dumbre económica a corto 
plazo, con una inflación por 

encima de dos dígitos que ahoga a las 
familias, con dificultades para el abas-
tecimiento de energía a causa de la 
guerra de Ucrania, el problema que tie-
ne la administración andaluza no es 
de dinero, sino de cómo gastarlo. 

La Unión Europea ha diseñado un 
mecanismo extra de financiación para 
superar la pandemia del Covid, unos 
fondos denominados Next Generation 
que tienen como objetivo modernizar 
el sistema productivo y permitir a las 
economías nacionales dar un salto cua-
litativo con el que superar las pérdidas 
que ha causado la pandemia. Al mar-
gen de las disputas políticas, los en-
frentamientos dialécticos entre las ad-
ministraciones, y los problemas de ges-
tión de la administración central lo 
cierto es que los fondos van llegando.  

Andalucía ha recibido hasta la fe-
cha un total de 2.520 millones de eu-
ros, una cantidad que se ha repartido 
en diferentes programas hasta el año 
2026, según explican a ABC fuentes de 
la Consejería de Economía, Hacienda 
y Fondos Europeos que dirige Caroli-
na España. 

Y faltan otros 1.347 millones de eu-
ros que van a estar incluidos en el Pre-
supuesto 2023 que el próximo viernes 
28 de octubre aprobará el Consejo de 
Gobierno y llegará al Parlamento de 
Andalucía para su tramitación en tiem-
po y forma con el objetivo de que esté 
disponible el 1 de enero de 2023.  

¿El problema? esa importante can-
tidad de dinero está destinada a unos 
fines concretos, sin posibilidad de cam-
bio alguno. La Unión Europea ha mar-
cado unos criterios generales... y el Go-
bierno central establecido los concep-
tos de gasto que no siempre se adaptan 
a la realidad de Andalucía, según ex-
plican desde el Gobierno andaluz. 

Los fondos están destinados a la 
Agenda Urbana Rural y la lucha con-

tra la despoblación, la educación y el 
conocimiento así como nuevas políti-
cas de empleo. 

Desde la Consejería de Hacienda de-
nuncian la falta de un «mando único» 
en el Gobierno central lo que provoca 
una descoordinación entre los minis-
terios que hace todavía más confusa 
la ejecución de este dinero. Lo que sí 
está claro, como sucede con todos los 
fondos que la UE manda a las regio-
nes, es que hay un control férreo del 
gasto; hay que justificar el último cén-
timo de euro gastado y si hay dudas, 
se retiran los fondos. Es decir, los téc-
nicos de la UE no los certifican con lo 
que el receptor tiene 
que devolverlos. 

Hay un ejemplo 
que evidencia 
esta realidad. Los 
fondos europeos 
financian la cons-
trucción de 

nuevas guarderías, unas infraestruc-
turas que no son necesarias en Anda-
lucía que cuenta con centros suficien-
tes. El Gobierno andaluz preferiría in-
vertir esos fondos en concertar plazas 
con la privada para esta etapa de la 
educación pero no puede hacerlo con 
el dinero de la Unión Europea. 

Una situación similar se produce 
con las infraestructuras hídricas. El 
Gobierno de la Junta, con el presiden-
te a la cabeza, insiste en demandar  
más inversiones en canalizaciones, de-
saladoras y trasvases, inversiones que 
no están contempladas en estos fon-
dos por lo que las que se lleven a cabo 
deberán hacerse con medios propios 
de la Junta de Andalucía. El secretario 
general del PSOE, Juan Espadas, afir-

maba ayer que el Gobierno central 
«se ha comprometido a destinar fon-
dos europeos a la lucha contra la se-
quía». un programa que, de momen-

to, no está vigente.   

Turismo y vivienda 
La situación es tan farragosa 
como desigual en cada una de 
las consejerías de la Junta. Por-
que hay fondos Next Generation 
cuyo destino sí se adapta a las 
necesidades de Andalucía. Es el 
caso del plan de ecovivienda. Los 
fondos europeos financian las 
mejoras climáticas de los edifi-
cios de viviendas: nuevos aisla-

Las cuentas de 2023 ya suman 
1.347 millones de fondos europeos
∑ La administración andaluza ha 

consignado 2.520 millones de los Next 
Generation para gastar hasta 2026 

∑ El problema es la gestión de ese dinero 
porque el destino concreto viene 
determinado por el Gobierno central   

La consejera de Hacienda, 

Carolina España// Raúl Doblado
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mientos para fachadas o cubiertas, 

instalación de sistemas de energías 

renovables como placas solares fo-

tovoltaicas, placas solares para agua 

caliente, aerotermia o calderas de 

biomasa, o el cambio de ventanas o 

sistemas de iluminación. La Conse-

jería de Fomento ha elaborado un 

plan específico para repartir estas 

ayudas y la consejera del ramo, Ma-

rifrán Carazo, ha estimado que se-

rán más de 25.000 familias andalu-

zas las que se verán beneficiadas de 

estas subvenciones para la rehabili-

tación de viviendas y edificios. 

Estas ayudas del Plan Ecovivien-

da se marcan reducir en al menos 30 

por ciento el consumo energético de 

los hogares. Además, si se logran las 

cuantías máximas de las ayudas, in-

cluso se pueden incluir en los pro-

yectos medidas para la accesibilidad, 

como la instalación de ascensores. 

Las ayudas son compatibles entre si 

siempre que no se subvencione el 

mismo objeto. 

El Plan de Turismo Sostenible que 

ha puesto en marcha la Junta es otro 

caso de gestión de los fondos europeos 

Next Generation. Los planteamientos 

de la Unión Europea coinciden con las 

necesidades de Andalucía.  

El objetivo del plan, que afecta a 

una buena parte del tejido producti-

vo que tiene relación con el sector, es 

permitir un nuevo modelo de gestión 

en la principal industria de la comu-

nidad autónoma e impulsar una re-

novación a través de los fondos eu-

ropeos. Los retos son trabajar con-

tra la estacionalidad, apostar por la 

digitalización de la industria turís-

tica y propiciar una gestión sosteni-

ble que regule los flujos turísticos a 

lo largo del tiempo, sobre todo en zo-

nas más deprimidas económicamen-

te. El presupuesto es ambicioso, cer-

ca de 547 millones hasta el año 2027. 

El reto está ahora, según reconocen 

desde Hacienda, en gestionar con la 

mayor eficiencia estos fondos y todos 

los demás que se irán sumando. Y ahí 

sí que la cifra es astronómica, 15.000 

millones para la próxima década.D
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Depósitos y créditos de empresas y familias andaluzas
Datos en millones de euros

Dic

2019

Mar

2020

Sep

2020

Sep

2021

Dic

2020

Dic

2021

Mar

2022

Jun

2022

Mar

2021

Jun

2021

143.155

120.769
121.605

143.055

148.187 147.389
146.714

148.543 147.929 147.121
148.744 150.192

130.177

127.876

132.198 131.713

135.335
136.321

139.297

141.229

Fuente: Banco de España

+4,9%
(desde

marzo 2020)

+6.259 M€
ahorrado

(últimos 3 meses)

+19,6%
(desde

marzo 2020)

+23.957 M€
ahorrado

(desde marzo 2020)

+7.137 M€
créditos

(desde marzo 2020)

+1.448 M€
créditos

(últimos 3 meses)

Créditos

Depósitos

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

L
a crisis de 2008 pilló a las fa-

milias y empresas con un ele-

vado endeudamiento y pocos 

depósitos en el banco. En la cri-

sis post-pandemia y siete mes después 

de la invasión de Ucrania por Rusia, la 

radiografía financiera de las familias 

y empresas de Andalucía es bien dis-

tinta. No están mucho más endeuda-

das que antes del Covid y, por el con-

trario, han ahorrado como ‘hormigui-

tas’ desde marzo de 2020 y se han dis-

parado sus depósitos hasta los 145.556 

millones, un 19,6% más que cuando 

apareció el Covid, lo que se traduce en 

23.951 millones más en cuentas a la 

vista y a plazos. Desde que hay series 

históricas de depósitos, nunca antes 

se había alcanzado en Andalucía esa 

cifra. 

 Sólo entre marzo y junio de 2022, 

los andaluces han ahorrado 6.259 mi-

llones de euros, a razón de 69 millones 

de euros cada día, según datos del Ban-

co de España. 

El 45% del ahorro de familias y em-

presas en Andalucía se concentra en 

las provincias de Sevilla y Málaga: 32.968 
y 32.124 millones de euros, respectiva-

mente. Le siguen Granada (16.958 mi-

llones), Cádiz (16.234), Córdoba (15.146), 

Almería (13.033), Jaén (11.701) y Huelva 

(7.389). En cuanto a los créditos, los an-

daluces tenían antes del Covid 143.055 

millones de euros en créditos, una can-

tidad que sólo ha crecido en un 4,9% 

desde entonces (+7.132 millones), si-

tuándose ahora 150.192 millones.  

Fernando Faces, profesor de San Tel-

mo Business School, declara que los de-

pósitos en España y Andalucía se han 

disparado «porque la gente está muer-

ta de miedo y huye del riesgo. Ante la 

actual situación económica, las fami-

lias están consumiendo menos, aun-

que su capacidad de ahorro es limita-

da por la alta inflación, y las empresas 

están realizando menos  inversiones 

productivas en, por ejemplo, bienes de 

equipo o mobiliario». «Un mayor aho-

rro no explicaría por sí solo el aumen-

to de depósitos bancarios», matiza Fa-

ces, quien asegura que «se está produ-

ciendo un trasvase importante de 

activos financieros, procedentes del 

ahorro de otros años, a depósitos sin 

riesgos. Al haber caído la Bolsa un 20% 

y los bonos entre un 15 y un 18%, mu-

chas familias y empresas han preferi-

do vender sus acciones, fondos u otros 

activos financieros y meter el dinero 

en depósitos, siendo el único riesgo la 

pérdida por la inflación».  

Además, este economista, destaca 

que «los tipos de interés están empe-

zando a subir y eso hace más atractivos 

los depósitos, algunos de los cuales se 

remuneran con el 1 o el 2% de interés, 
cuando hasta hace poco a las familias 

y empresas tenían que pagar por tener  

el dinero en la cuenta bancaria. Estoy 

seguro de que veremos crecer aún más 

los depósitos por el aumento de los ti-

pos, la ralentización del consumo y el 

trasvase de activos financieros». 

El hecho de que los depósitos hayan 

crecido un 19,6% y los créditos sólo un 

4,9% es, a su juicio, lógico. «Si tienes te-

mor a lo que vaya a ocurrir no vas a pe-

dir créditos». Por otra parte, asegura 

que dentro de los créditos hay que di-

ferenciar los de consumo y los hipote-

carios, «y ya estamos viendo que el sec-

tor inmobiliario se está desacelerando 

porque hay una menor inversión en vi-

vienda por el aumento de los tipos de 

interés y los precios». 

Por su parte, Manuel Alejandro Car-

denete, catedrático de Economía de la 

La incertidumbre 
dispara a cifras récord el 
ahorro de los andaluces
∑ Los depósitos bancarios crecen en casi 

24.000 millones desde marzo de 2020 
hasta alcanzar los 145.556 millones  

∑ Aumentan los depósitos de familias y 
empresas por el desplome de la Bolsa y 
la caída del consumo y la inversión
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Universidad Loyola en Sevilla y excon
sejero de !ajunta de Andalucía, afirma 
que «el miedo ante la incertidumbre 
derivada tanto de la subida en la subi
da de los tipos de interés que están en
careciendo las hipotecas, el descontrol 
de los precios con inflación cercana a 
dos dígitos y la guerra de Ucrania con 
el desconocimiento de su finalización, 
están frenando el consumo y aumen
tando el ahorro. Incluso comienza a ob
servarse un tímido incremento de la 
petición de créditos para hacer frente 
a pagos sobrevenidos». 

«La crisis financiera del2008 trajo 
consigo un incremento de créditos y 
reducción de depósitos en la economía 
española y andaluza. Esa tendencia tan 
negativa para las familias andaluzas 
fue perdiendo intensidad conforme se 
acercaba la recuperación económica a 
partir del2019. La tendencia se invir
tió y comenzó a incrementarse el volu
men de depósitos y de ahorro con una 
gran estabilidad en el volumen de cré
dito solicitado por las familias andalu
zas>>, indica. 

Nueva crisis 
Sin embargo, este economista subra
ya que «la pandemia provocó una su
bida exponencial en el volumen aho
rrado debido a la imposibilidad de in
currir en gasto ante el cierre total del 
país y las restricciones de los meses 
subsiguientes. Cuando todo parecía 
indicar que se iba a producir un decre
mento de los depósitos por un incre
mento del consumo, la nueva crisis 
qué se está fraguando, ha vuelto a in-

crementar el volumen de depósitos y 
de ahorro». 

José María O'Kean, catedrático de 
Economía Aplicada en la Universidad 
Pablo de Olavide de Sevilla y profesor 
asociado en el lE Business School, así 
como autor de varios libros sobre eco
nomía, dice que <<ni las familias ni las 
empresas están muy endeudadas. Los 
créditos que piden las familias para 
consumir o las empresas para invertir 
no son demasiados, lo que nos da una 
idea de que no tienen mucho deseo de 
gastar ni tampoco de invertir. En otras 
palabras. están esperando a ver qué 
pasa porque la incertidumbre es bas
tante grande>>. 

Llama la atención O'Kean sobre el in
cremento de los depósitos de familias y 
empresas en Andalucía. hasta los 141.229 
millones de euros en junio de 2022. «Eso 
tiene dos explicaciones. La primera es 
que están disminuyendo su consumo y 
aumentando las cuentas corrientes, es 
decir, el dinero que tienen en el banco no 
lo gastan y prefieren reducir su consu
mo o inversión porque no saben qué pue
de pasar. Ese ahorro embalsado obede
ce a una actitud de precaución ante la in
certidumbre>>, indica este economista. 

«La segunda explicación del mayor 
ahorro de los andaluces puede deber
se a que estamos haciendo una políti
ca monetaria muy restrictiva de subi
da de tipos de interés para que, de esta 
manera, los precios se moderen y reti
rar dinero de la economía, lo que hace 
que la gente venda las acciones y los ac
tivos financieros y el precio de la Bol
sa caiga y los tipos de interés suban>>. 
En su opinión, «es posible que las fa
milias y empresas que tenían activos 
financieros, al ver que la Bolsa se ha 
desplomado y no haber expectativa de 
que se recupere en el corto plazo, pre
fieren tener parte de su riqueza finan
ciera en cuenta corriente. en efectivo. 
en lugar de tenerla en activos cuyo va
lor se va a desploman>. 

¿Donde están reduciendo el consu-

LAS CLAVES 

Cunde el miedo 
«La gente está muerta de miedo y 
huye del riesgo. Con la caída de la 
Bolsa, muchas familias y empresas 
están vendiendo sus acciones, 
fondos y otros activos financieros 
para poner el dinero en depósitos>>, 
según Fernando Faces, profesor de 
SanTelmo Business School. 

Expectación 
El catedrático de Economía de la 
Olavide ]osé María O'Kean dice que 
las familias no tienen mucho deseo 
de consumir ni las empresas de 
invertir. «La gente está esperando a 
ver qué pasa>>, indica. 

La guerra de Ucrania 
«El miedo ante la incertidumbre 
derivada de la subida de tipos de 
interés, la inflación y la guerra 
están frenando el consumo y 
aumentando el ahorro», a juicio de 
Manuel Alejandro Cardenete, 
catedrático de la Loyola. 

Apretarse el cinturón 
«Los concesionarios llevamos 
meses padeciendo los efectos de la 
subida de precios y la incertidum
bre, que han llevado a las familias a 
apretarse el cinturón>>, añade 
Carmen Moreno, presidenta de la 
Asociación de Concesionarios de 
Sevilla. 

En supermercados y 
comercios ha disminuido el 
tique medio de compra y se 
prioriza el factor precio 
por encima de la marca 

EMPRESARIOS DE LA ALIMENTACIÓN Y PERFUMERÍA 

«Las familias se privan ahora de 
caprichos que antes sí se daban» 
M. J. P. SEVILLA 

El IPC en Andalucía creció en septiem
bre pasado un 9.2%, pero los alimentos 
y bebidas no alcohólicas aumentaron 
en lo que va de año un 12%. Si nos va
mos al detalle, hay frutas que se han 
encarecido respecto a 2021 un 264%, 
como los plátanos. o verduras que han 
aumentado su precio en un 153% su 
precio, como los calabacines. El cerdo 
se ha disparado un 46,9%, la ternera un 
30,0% y el pollo fresco un 29,7%. Eso ha 
obligado a cambiar los hábitos de com
pra de los andaluces. Álvaro González 
Zafra, director general de la Confede
ración Empresarios de Alimentación 
y Perfumería (CAEA), indica que «en 
el contexto actual se están detectando 
cambios en el comportamiento del con
sumidor similares a los que se produ-

jeron en la crisis de 2008 y siguientes 
años: un aumento de la frecuencia de 
compra para controlar el gasto, así 
como una mayor planificación y pro
gramación; una disminución del tique 
medio de compra que varía en función 
de las enseñas y, en general, un menor 
volumen de compra>>. 

Según CAEA -que engloba grupos 
empresariales con un volumen de fac
turación de 9.000 millones de euros 
en Andalucía, 3.500 establecimientos 
y 42.000 empleados en la región- se 
detecta también una tendencia de los 
consumidores a comprar la marca de 
distribuidor (MDD) o productos de 
menor precio, además de un trasva
se hacia la compra de productos de 
menor valor en algunas familias de 
alimentos, «dado que el consumidor 

mola inversión los andaluces? Princi
palmente en la cesta de la compra yen 
comercios, aplazando además grandes 
inversiones, como la compra de un vehí
culo o una vivienda. Por su parte. Car
men B. Moreno, presidenta de la Aso
ciación de Concesionarios de Turismos. 
Motocicletas y Vehículos Industriales 
de Sevilla (Asconse), advierte de que 
<<la ventad coches es un perfecto ter
mómetro de la situación de la econo
mía. Llevamos meses padeciendo los 
efectos colaterales de la subida desbo
cada de los precios y la incertidumbre 
existente de cara al futuro. situaciones 
que han llevado a las familias a ajus
tarse el cinturón más que nunca>>. 

Compra de vehículos 
Moreno añade que además «la falta de 
semiconductores, la futura normativa 
sobre los motores de combustión y la 
confusión existente entre los consumi
dores sobre el futuro de la movilidad y 
las alternativas existentes actualmen
te en el mercado, también son factores 
que explican la ralentización que está 
sufriendo nuestro sector>>. 

N o obstante el sector de los conce
sionarios espera que «los buenos datos 
registrados en el mes de septiembre, 
cuando s vendieron 6.981 unidades, con 
un repunte de ventas del13,2% en An
dalucía respecto al mes del mismo mes 
del año anterior, supongan el inicio de 
una senda de recuperación en nuestro 
mercado>>. «En un contexto de enorme 
dificultad como el actual. desde los con
cesionarios estamos trabajando a mar
chas forzadas para adaptarnos a todas 
las exigencias que se nos imponen y 
con el objetivo de acercar una movili
dad accesible y asequible para todos. 
Siendo conscientes de que el futuro para 
por la sostenibilidad y las O emisiones, 
abogamos por una transición ordena
da y justa en la que se favorezcan los 
intereses de los conductores y la reno
vación del parque, y donde no se demo
nice ninguna tecnología>>. 

prioriza en todo caso el factor precio 
por encima de otras variables de com
pra, como la marca, calidad, proximi
dad, etcétera. Muchas familias se pri
van ahora de caprichos que antes sí 
se permitían». 

Da la voz de alarma CAEA sobre 
<dos escasísimos márgenes>> en los 
que se mueve el sector de la distribu
ción, entre el1 y el3%, según las cuen
tas de resultados de las empresas ins
critas en el Registro Mercantil. 

González Zafra advierte que el me
nor consumo y los cambios de los há
bitos de compra, unido a los exponen
ciales incrementos de costes de ma
terias primas, carburantes. y 
electricidad, con equipos de refrige
ración de frescos y congelados en pla
taforma y tienda, que tienen que es
tar conecta. ponen en riesgo <<la via
bilidad económica de algunas 
empresas, y es por lo que se está so
licitando la bajada del !VA de los ali
mentos, lo que dinamizaría el consu
mo, y un precio de la electricidad sos
tenible para todos>>. D
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E. FREIRE SEVILLA 

M
ark Zuckerberg se apoyó 
en el videojuego sevillano 
Chess Club, un simulador 
de ajedrez, para mostrar 

las capacidades del ‘hand tracking’ de 
su plataforma de realidad virtual Meta 
Quest. Esta tecnología de seguimien-
to de dedos permite jugar con las ma-
nos, sin utilizar mandos ni botones. 
El creador de Facebook puso de ejem-
plo la aplicación creada por el estudio 
Odders Lab en un ‘post’ de su red so-
cial. Todo un espaldarazo al trabajo de 
esta joven empresa nacida en Sevilla  
en 2019, cuyos fundadores son los mis-
mos socios de Oblumi, la startup que 
hace cinco años sacó al mercado un 
termómetro por infrarrojos que podía 
conectarse al móvil con el que inten-
tó revolucionar la puericultura.  

La arquitecta Ána María Molina, CEO 
de Odders Lab, junto a otros socios que 
provienen del sector del diseño de hard-
ware y productos de Internet de las Co-
sas (IoT), vieron llegar la revolución 
tras el nacimiento de Meta y del famo-
so metaverso, y decidieron apostar fuer-
te por la realidad virtual sin miedo a 

competir con los grandes estudios in-
ternacionales. Tres años después, su 
plantilla se ha quintuplicado y ya al-
canza los 32 trabajadores. 

El tablero de ajedrez virtual Chess 
Club sorprende por su inmersión. Gra-
cias al uso de avatares, comandos de 
voz y tecnología ‘hand tracking’, que 
permite mover las piezas usando las 
manos, sin mandos, la experiencia se 
siente totalmente real. Cuenta también 
con un set de piezas mágicas anima-
das a través de un sofisticado sistema 
de captura de movimientos.  

Previamente, justo antes de la pan-
demia, Odders Lab había lanzado 
OhShape, un original juego de ritmo 
en el cual los jugadores tienen que mo-
ver todo su cuerpo para pasar a través 
de siluetas, esquivar obstáculos y ha-
cer divertidas poses mientras bailan 
al son de la música. 

Pero ha sido su tercer lanzamien-
to, Mills Bodycombat, una ‘app’ para 
hacer ejercicio físico desde casa ins-
pirada en las artes marciales, el que 
ha proporcionado a la empresa sevi-
llana su mayor expansión. Para su di-
seño, Odders Lab ha obtenido la licen-

cia oficial de  Les  Mills, multinacional 
de Nueva Zelanda líder en el sector del 
‘fitness’ gracias a sus sistemas paten-
tados para  gimnasios y entrenamien-
tos en el hogar.  

Los juegos de la factoría sevillana 
están en las dos plataformas líderes de 
realidad virtual, Meta Quest de Face-
book y PICO, propiedad del gigante 
ByteDance, la empresa que controla la 
red social TikTok, con gran presencia 
en China y en toda Asia. En esta reali-
dad virtual selecta solo se aceptan apli-
caciones con tecnología puntera de re-
conocimiento de voz y ‘hand tracking’.   

Esta tecnología funciona de la si-
guiente manera: las gafas VR tienen cá-
maras que permiten visualizar el en-
torno. Cuando detectan las manos, per-
miten la opción de navegar por los 
menús y jugar sin mandos, como en el 
simulador para jugar al ajedrez Chess 
Club. 

«La sensación es muy buena, el mo-
vimiento es bastante fluido. De mo-
mento, la única limitación de la tecno-
logía ‘hand tracking’ es la velocidad: si 
mueves tus manos demasiado depri-
sa, es posible que falle. Pero para un 
juego pausado como el ajedrez funcio-
na perfectamente», explican desde 
Odders Lab.  

Por ello, la premisa para poder ju-
gar en estas plataformas es tener unas 
gafas de realidad virtual. Esta herra-
mienta cuesta en torno a 400 euros, 
aunque los modelos de última ola, más 
sofisticados y enfocados a profesiona-
les y empresas, rozan los 1.800 euros. 

Eventos mundiales 

El estudio sevillano ha recibido otro 
impulso significativo en dos eventos  
de gran calado en los que Les Mills 
Bodycombat brilló como una de las tres 
mejores aplicaciones ‘fitness’ del mun-
do:  el 22 de septiembre, en la presen-
tación de PICO 4, las nuevas gafas de 
realidad virtual de esta plataforma asiá-
tica cuyos puntos fuertes son un po-
tente hardware y un peso ligero (295 
gramos) para que no resulte molesto 
jugar mientras las tenemos colocadas 
en la cabeza; y el 11 de octubre en el 
Meta Connect en el que Mark Zucker-
berg exhibió las gafas Quest Pro, una 
versión profesional y mejorada de los 
dispositivos Meta Quest que ahora mis-
mo lideran este mercado mundial.  

«El Metaverso es una revoluciona-
ria promesa, pero lo cierto es que el eco-
sistema de la realidad virtual y la rea-

lidad aumentada crece sin parar. 
Además de Meta otras compañías 
como PICO o el gigante del ‘gaming’ 
PlayStation también están apos-
tando fuerte por este tipo de tec-
nologías», señala Ana María Moli-
na. La CEO de Odders Lab es una de 
las pocas mujeres que en Andalu-
cía pilotan startups. 

Odders Lab produce videojuegos, 
pero la empresa también está abier-
ta a innovar aplicando la tecnología 
de VR a otros ámbitos relacionados 
con la salud. Sin ir más lejos, actual-
mente ha puesto en marcha un pro-
yecto de innovación, junto al Servicio 
de Cardiología Pediátrica del Hospi-
tal Virgen del Rocío de Sevilla, para la 
rehabilitación de niños con problemas 
cardiacos utilizando ejercicios en rea-
lidad virtual diseñados por profesio-
nales y seguimiento biométrico a tra-
vés de dispositivos inteligentes.

El equipo del estudio sevillano Odders Lab que pilota la arquitecta Ana María Molina  // ABC

TABLERO MÁGICO 

Imagen del post de Facebook en el que 

Mark Zuckerberg puso de ejemplo el 

videojuego sevillano Chess Club 

Odders Lab destaca en las plataformas líderes de realidad 
virtual del mundo,  Metal Quest de Facebook y la asiática 
PICO,  con videojuegos de ‘fitness’ y ajedrez

Una startup sevillana, en 
el ojo de Zuckerberg   
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Pieoi oqih uohf qouif hqouf   // MAYA BALANYA

M. MOGUER  SEVILLA 

L
os 106.000 profesores anda-
luces de la escuela pública po-
drán seguir haciendo parte de 
su jornada laboral desde casa. 

Así lo recoge una instrucción de la Con-
sejería de Desarrollo Educativo y For-
mación Profesional por la que se re-
gulan las tareas de los docentes de la 
comunidad. Según el escrito, al que ha 
tenido acceso ABC, «en determinadas 
circunstancias» el Gobierno andaluz 
considera «de utilidad» la utilización 
de «medios telemáticos».  

La orden, que se pactó con los sin-
dicatos en Mesa Sectorial, establece 
que el teletrabajo «favorece la conci-
liación de la vida laboral y familiar» 
además de resultar positiva para «el 
funcionamiento de los centros educa-
tivos». Por ello, desde el departamen-
to que dirige Patricia del Pozo, esta-
blecen que los docentes puedan alter-
nar el trabajo presencial con el 
telemático durante este curso.  

Este permiso, sin embargo, tiene al-
gunas excepciones. Los profesores po-

drán teletrabajar siempre y cuando, 
indica la orden de la Junta de Andalu-
cía, no lo hagan para atender a las fa-
milias en tutoría o para las sesiones 
de evaluación, que deberán ser pre-
senciales en ambos casos. 

Sin embargo, el caso de las tutorías 
con los padres de los alumnos tiene 
una excepción: podrán hacerse desde 
casa siempre y cuando quien solicite 
esa modalidad sean los progenitores. 
En cualquier otro caso, toda acudir al 
centro educativo para ver, cara a cara, 
a los tutores del alumno.  

Entonces, ¿qué podrán hacer des-
de casa los docentes? Tendrán la op-
ción de teletrabajar «la parte del ho-
rario no lectivo» que depende de la ad-
ministración educativa andaluza. Esa 

horas, establece la nueva normativa, 
«se harán de forma preferente de ma-
nera telemática».  

La nueva medida ha tenido buena 
acogida por parte de los sindicatos do-
centes. Desde ANPE señalan que la 
normativa nueva «evita desplazamien-
tos innecesarios» y fomenta «el aho-
rro energético en los centros educati-
vos». Aunque se muestran satisfechos 
por el acuerdo de forma general, des-
de este sindicato sí que puntualizan 
que algunas de sus reivindicaciones 
se quedaron fuera del acuerdo final. 
Es el caso de la petición de que las se-
siones ordinarias de evaluación pu-
dieran hacerse también de forma te-
lemática, algo que no se recoge en la 
orden que ha redactado finalmente 
Educación.  

En todo caso, desde ANPE entien-
den que «con la limitación que esta-
blece la normativa de organización y 
funcionamiento vigente, la nueva ins-
trucción es la mejor solución para ga-
rantizar temporalmente el teletraba-
jo».  Y a la vez, «se abre una vía para 
un futuro proceso negociador de ac-
tualización de las órdenes de organi-
zación y funcionamiento, en el que se 
debata en profundidad sobre esta y 
otras cuestiones que han quedado ob-
soletas, y se pueda dar oportunidad a 
los claustros, de retomar el papel de-
cisorio que les corresponde».  

Para Csif, la propuesta que se ha apro-
bado no es la que deseaban. «Éramos 
más ambiciosos, siempre en el margen 
de la actividad no docente, claro», ex-
plica. Pero, sin embargo, «sí es la mas 
adecuada en el momento que estamos», 
señalan. ¿Por qué? Porque regula la 
cuestión de teletrabajo en lo que, ase-
guran, se acaba de pactar una norma-
tiva más amplia durante el presente 
cursos. La idea, sin embargo, es que no 
haya que abrir este debate cada sep-
tiembre, señalan desde el sindicato. 

Una orden de la Consejería de Desarrollo Educativo y 
Formación Profesional regula que los 106.000 
docentes de Andalucía podrán seguir haciendo parte 
de su horario desde casa como ocurría en pandemia

Los profesores 
andaluces se llevan 
deberes a casa

Los claustros tienen que 
pactar ahora el teletrabajo 
en cada centro, que no 
puede afectar a tutorías ni 
a las horas docentes
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JESÚS BAYORT  
SEVILLA 

El alcalde de Sevilla aprovechó ayer la 
visita del ministro de Exteriores para 
lanzarle tres peticiones que refuercen 
los lazos históricos de la capital his-
palense con Iberoamérica: declarar 
‘Evento de Interés Especial’ la conme-
moración del centenario de la Expo-
sición Iberoamericana de 1929, acoger 
en 2029 la Cumbre Iberoamericana de 
Jefes de Estado y de Gobierno y que la 
Casa de América tenga una subsede 
en la capital hispalense, para la que ha 
ofrecido el Pabellón Real. 

El regidor socialista fue el encarga-
do de presentar ayer al ministro de 
Asuntos Exteriores, Unión Europea y 
Cooperación, José Manuel Albares, en 
un coloquio que ofreció en el hotel Al-
fonso XIII de Sevilla. Fue allí cuando 
Muñoz explicó que la «amplitud» del 
Pabellón Real de la plaza de América 
«permite múltiples usos, y esa posibi-
lidad de la Casa de América casa per-
fectamente con el museo y el centena-
rio de la Exposición Iberoamericana 
de 1929. El Pabellón se restauró por 
completo en su exterior, y se trabaja 
desde la Gerencia de Urbanismo en el 
proyecto para la remodelación del es-
pacio interior adecuándolo a uso ex-
positivo-museístico». 

José Manuel Albares aseguraba re-
cogerle a su compañero socialista el 
listado de peticiones y que las incor-
porará «a la agenda de trabajo del Go-
bierno de España». Además, Muñoz 
le requirió una comisión conformada 
por Ayuntamiento, Estado y Junta de 
Andalucía para el impulso de la efe-
méride. 

Todas esas peticiones se las trasla-
dó durante un desayuno-coloquio en el 
que estuvieron presentes representan-
tes de las embajadas de una veintena 
de países iberoamericanos, con quie-
nes ayer el Ayuntamiento y la Cámara 
de Comercio iniciaron los trabajos para 

conferir carácter internacional al even-
to, estrechar los lazos y forjar una agen-
da de actividades. «Es el momento de 
escribir la historia de la Sevilla del si-
glo XXI con la misma capacidad trans-
formadora e innovadora que le debe-
mos a la Sevilla del 29, de los años de la 
modernidad, y a la del 92», dijo Muñoz. 

Atracción de inversores 
En concreto, el regidor recordó que la 
catalogación del V Centenario de la 
Primera Vuelta al Mundo como ‘Acon-
tecimiento de Especial Interés Públi-
co’ y la formalización de una comisión 
nacional, con la participación de las 
tres administraciones (local, autonó-
mica y nacional), permitieron que la 
programación de actividades para esta 
efeméride, que se prolongó durante 
tres años, fuera un éxito, algo que se 
quiere emular con los cien años de la 
Exposición Iberoamericana de 1929. 
Esta consideración facilitaría reforzar 
el calendario de la efeméride, el pre-
supuesto y la participación de empre-
sas y entidades privadas. 

Por otro lado, Muñoz trasladó al mi-
nistro la idoneidad de que la Cumbre 
Iberoamericana de Jefes de Estado y 
de Gobierno de 2029 se desarrolle en 
la capital hispalense, estrechando aún 
más las actuales relaciones históricas, 
culturales, económicas y universita-
rias, con la posibilidad de albergar tam-
bién encuentros iberoamericanos en 
otros ámbitos. «Es la hora también de 
profundizar en nuestro posicionamien-
to internacional como gran capital de 
Andalucía y tercera urbe de España». 

Y, por último, el alcalde ofreció el 
Pabellón Real para acoger una subse-
de de la Casa de América, compatibi-
lizando el edificio con el espacio mu-
seístico previsto en torno a la figura 
de Aníbal González y el Regionalismo 
Arquitectónico, que fueron claves en 
la Exposición Iberoamericana de 1929. 
«El Pabellón Real que debe convertir-
se en un gran espacio destinado a Ibe-
roamérica y al Regionalismo». 

Un gran espacio museístico que com-
pletará el eje conformado por el Arqueo-
lógico y el Museo de Artes y Costum-
bres. Y, además, con la recuperación del 
entorno del casino, del Lope de Vega o 
la Casa de las Ciencias, que se transfor-
mará en un gran espacio peatonal.

Sevilla quiere acoger la Cumbre 
Iberoamericana de 2029

∑ Antonio Muñoz ofreció 
ayer que el Pabellón 
Real sea subsede de  
la Casa de América

El ministro de Exteriores, ayer, durante su intervención  // RAÚL DOBLADO

El alcalde pide la creación 
de una comisión trilateral 
(Ayuntamiento, Gobierno y 
Junta) para conmemorar el 
centenario de la Expo del 29 
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S.A. SEVILLA  

Los sindicatos CSIF, Iniciativa Sin-

dical Andaluza (ISA), UGT y CCOO 

han acordado con la Junta de An-

dalucía en la Mesa Sectorial de la 

Administración General autonómi-

ca «importantes mejoras» en el ba-

remo de las oposiciones, entre las 

cuales han destacado aumentar la 

valoración de los años de experien-

cia hasta un tope de 20 años en la 

fase de concurso del concurso-opo-

sición, casi el doble de lo previsto 

inicialmente. 

Los sindicatos con representa-
ción en la Mesa Sectorial han acu-

dido unidos con una propuesta a 

esta reunión, lográndose finalmen-

te cambios en el baremo de las prue-

bas de acceso, de los que informa-

ron ayer en un comunicado conjun-

to. Así, en la fase de concurso el peso 

de los años trabajados en la será del 

75%, mientras que el 25% restante 

corresponderá a otros méritos (cur-

sos, titulaciones, etc.). Esta propor-

ción se ajusta a sentencias del Tri-

bunal Constitucional. 

En total, la fase de concurso ten-

drá un valor de 80 puntos, de los que 

60 serán para la experiencia y los 20 

restantes para otros méritos. Así se 

incrementa en cuatro puntos el va-

lor de los años trabajados. Y se pasa 

de los 12 años inicialmente plantea-

dos por la Junta hasta los 20 años 

para lograr la máxima puntuación. 

Asimismo, la Junta de Andalucía 

se ha comprometido a revisar el nú-

mero de plazas susceptibles de ir 

en la convocatoria de este año para 

el cuerpo General de la Junta, ante 

la petición sindical de aumentar el 

número inicialmente previsto de 

400. Los representantes de los tra-

bajadores han recordado que aque-

llas plazas correspondientes al pro-

ceso de estabilización deben salir 

antes del 31 de diciembre. 

Los sindicatos han valorado la 

«actitud dialogante» de los respon-
sables de Función Pública de la Jun-

ta de Andalucía para lograr mejo-

ras en los textos de la convocatoria 

de acceso y estabilización, y han 

confiado en que se convoque un nú-

mero de plazas suficiente para dar 

respuesta a los procesos de estabi-

lización. 

Otro avance ha sido eliminar el 

mínimo de horas para que un cur-

so sea computable por lo que todos 

los cursos serán valorables. En lo 

que respecta a los criterios de de-

sempate para la adjudicación de 

una plaza, también se han logrado 

que el criterio principal sea el tiem-

po de servicio prestado como inte-

rino en la Administración General 

de la Junta, en el cuerpo de la plaza 

convocada.

Las oposiciones de 
la Junta valorarán 
hasta 20 años de 
experiencia 

ADMINISTRACIÓN GENERAL
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 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 4

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 22/10/2022

 España

 5 870 EUR (5,728 USD)

 67,55 cm² (10,8%)

 1625 EUR (1586 USD) 

La encuesta que hoy publica ABC viene a confirmar en todos 

sus extremos la percepción cotidiana que tienen los ciudada-

nos: la ciudad está sucia y su tráfico, colapsado. Esos son, a 

mucha distancia, los principales problemas que los sevillanos 

advierten en la gestión municipal. A nadie le sorprenderá el 

resultado del estudio demoscópico y menos aún, al propio al-

calde, Antonio Muñoz, quien lo admitió nada más tomar po-

sesión del cargo en enero de este año. Pero los esfuerzos han 

sido baldíos como indica la percepción general de los ciuda-

danos y ratifica el sondeo de campo. El problema del tráfico 

rodado y sus derivadas relacionadas como la falta de aparca-

mientos y la movilidad insostenible tienen más difícil solu-

ción al tratarse de cuestiones que precisan de nuevas infraes-

tructuras cuya ejecución lleva años, como puede ser la amplia-

ción de la red de Metro o la circunvalación externa. Con las 

elecciones a la vuelta, Muñoz sabe que no puede permitirse ni 

un día más sin tomar soluciones. Hoy, mejor que mañana.

SEVILLA ESTÁ SUCIA Y ATASCADA
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 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 6

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 22/10/2022

 España

 9 976 EUR (9,735 USD)

 443,77 cm² (71,2%)

 3205 EUR (3128 USD) 

Manuel Ruesga

El traslado del depósito de la
grúa desde los terrenos aleda-
ños al Parque de los Príncipes a
un aparcamiento junto a Persán
se retrasa de nuevo, ahora a fi-
nales de 2023. El gobierno mu-
nicipal confía en sacar a licita-
ción las obras lo antes posible
para que la esperada mudanza
se produzca en el último trimes-
tre del año que viene. El proyec-
to para la construcción del nue-
vo depósito ya está finalizado y
la previsión es que las obras
puedan ser adjudicadas en unos
meses.

El Ayuntamiento ya tiene de-
cidido el futuro
uso de la parce-
la en la que se
encuentra el de-
pósito de la
grúa después de
su traslado a un
aparcamiento
junto a Persán,
cuyas instala-
ciones se en-
cuentran en el
Polígono Indus-
trial El Pino. El
Parque de los
Príncipes será
ampliado con
estos suelos que
aparecen califi-
cados en el Plan
General de Or-
denación Urba-
na (PGOU) co-
mo zona verde.

La dirección
general de Me-
dio Ambiente y
Parques y Jardi-
nes de talla que
las previsiones
tras la mudanza
del depósito de
la grúa pasan
por realizar un
estudio del es-
tado de los ár-
boles, del suelo
y de las obras
que habría que
acometer para
eliminar el asfalto y los blando-
nes de este espacio que se en-
cuentra en el barrio de Los Re-
medios. Como resultado de este
estudio se redactará un proyec-
to de actuaciones para eliminar
el asfalto y demás elementos ex-
traños y, en su caso, realizar tra-
bajos de adecuación. Además, se
establecerá que árboles son sus-
ceptibles de permanecer y cuá-
les habría que sustituirse. Una

vez ejecutado este proyecto se
uniría la parcela al parque.

Una de las zonas catalogada
como zona verde en el PGOU es-
tá ocupada actualmente por
una gasolinera. Los técnicos ex-
plican que cuando termine la
actual concesión y si la instala-
ción se considera innecesaria,
se integrará en el parque una
vez que haya sido desmontado
la estación de servicio por la
concesionaria.

El gobierno socialista inició a
mitad de junio de 2020 el trámi-
te para el traslado del depósito
de la grúa con la cesión de una
parcela de la Gerencia de Urba-
nismo a la delegación de Movi-

lidad. La fecha tope fijada era
antes de que termine 2021. Uno
de los motivos es que el Ayunta-
miento tiene adjudicado el con-
trato de explotación del servi-
cio por un año prorrogable a
otro año más. Era hasta no-
viembre de 2021. No se ha cum-
plido el plazo.

Los técnicos plantearon la re-
cuperación de ese solar munici-
pal del Pino donde irá el depósi-

to de la grúa y que ha sido usado
por la compañía sevillana de de-
tergentes como aparcamientos
durante unos años gracias a una
cesión temporal. Persán ya deta-
lló que no quería todo el terreno,
sino sólo una parte debido a que
sus necesidades se habían redu-
cido. La recuperación de la par-
cela y su cesión a Movilidad per-
mite al gobierno socialista po-
der licitar el traslado y buscar
otro terreno más pequeño cerca
para que sea usado como apar-
camiento por la empresa.

El traslado del depósito de la
grúa al Pino viene precedido de
varias reuniones de los grupos
políticos de la oposición con los

vecinos de Los Remedios y de un
acuerdo plenario del verano de
2018 en el que los socialistas
adoptaron la decisión de seguir
en el Parque de Los Príncipes
tras una propuesta del Partido
Popular aprobada con el respal-
do del resto de los partidos (sal-
vo el PSOE) para que se descar-
tase su ubicación en el solar jun-
to a los Jardines de Hércules tras
la polémica surgida.

El traslado del depósito de la
grúa se retrasa a finales de 2023

El actual depósito de

la grúa se encuentra

en unos terrenos

aledaños al Parque

de los Príncipes.

Parcela elegida para el depósito de vehículos.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

●El gobiernomunicipal confía en sacar la licitación de las obras lo antes posible para la esperada
mudanza al Pino ● La parcela de Los Remedios formará parte del Parque de los Príncipes
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 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 29

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 22/10/2022

 España

 8 835 EUR (8,622 USD)

 342,70 cm² (55,0%)

 2708 EUR (2643 USD) 

Raquel Montenegro SEVILLA

A principios de 2021, la Junta de
Andalucía puso en marcha un
cambio en el programa Séneca, en
el que se registran todos los datos
del alumnado, que respondía a
una reivindicación de los padres
de alumnos no conformes con su
identidad de género: que la ficha
de los estudiantes recogiera la in-
formación del sexo sentido en el
caso de aquellos que lo solicitaran
(los tutores, en el caso de los me-
nores). Una funcionalidad que
desde entonces han utilizado 560
andaluces entre Primaria y Bachi-
llerato (en el sistema público hay
aproximadamente un millón de
estudiantes).

Este reconocimiento documen-
tal de la autodeterminación de gé-
nero es un desarrollo del Protoco-
lo de actuación sobre identidad de
género en el sistema educativo an-
daluz. Los directores de los centros
tienen la potestad para realizar un
cambio de forma transitoria (que
puede convertirse posteriormente
en oficial) en la identidad del
alumnado en el supuesto de que
este necesite ocultación de su
identidad, tenga solicitado un
cambio administrativo de identi-
dad (en el Registro Civil) o un
cambio de sexo sentido. Esa iden-
tidad sustituye a la anterior en to-
dos los registros funcionalidades y
documentos que se generen desde
Séneca. Esa modificación puede
revertirse fácilmente, recuperan-
do la información anterior en to-

dos los registros, ficheros y docu-
mentos (oficiales y no oficiales).

Según los datos de la Consejería
de Desarrollo Educativo, 560 per-
sonas han pedido ese cambio des-
de que se habilitó esa funcionali-
dad. El Protocolo también incluye
otras prescripciones, como garan-
tizar que el alumno acceda a los
aseos y vestuarios que le corres-
pondan en función de su identi-
dad de género, la libertad de uso
de la vestimenta que desee o la
realización de actividades de sen-
sibilización y formación para
alumnado y plantilla de los cen-
tros educativos. Con ello se pre-
tende evitar que la manifestación
en menores de disconformidad
con su identidad de género puede
provocar “problemas de integra-

ción o de rechazo social, que en el
ámbito educativo pueden desem-
bocar en abandono o fracaso esco-
lar, con la consiguiente repercu-
sión negativa en el futuro perso-
nal y profesional”.

La norma también establece
que el plan de convivencia del
centro debe recoger las medidas
necesarias “para prevenir e in-
tervenir ante las conductas de
discriminación, exclusión, agre-
sión, hostigamiento o de posible
acoso escolar, violencia de géne-
ro o maltrato infantil que pudie-
ran producirse”, activando en su
caso los protocolos contempla-
dos en la orden por la que se
adoptan medidas para la promo-
ción de la convivencia en los cen-
tros docentes sostenidos con

fondos públicos. En todos los ca-
sos en que se estime que pueda
existir una situación de acoso es-
colar, violencia de género o mal-
trato infantil por identidad de
género, la dirección del centro
docente deberá remitir un infor-
me al Servicio Provincial de Ins-
pección de Educación, sin per-
juicio de la comunicación inme-
diata del caso que proceda.

La atención a la identidad de gé-
nero en los centros educativos tra-
ta de uno de los aspectos regula-
dos dentro de la Ley integral para
la no discriminación por motivos
de identidad de género y recono-
cimiento de los derechos de las
personas transexuales de Andalu-
cía, más conocida como Ley
Trans. Aprobada en 2014, fue la

primera del país en regular la au-
todeterminación de género y ha
servido de modelo para la norma-
tiva de otras comunidades autó-
nomas. Ahora, vuelve a recordar-
se ese hito en pleno debate de la
ley nacional, que ha generado una
fuerte polémica.

Su aplicación en el ámbito edu-
cativo ha sido total, explica la pre-
sidenta de la Asociación de Tran-
sexuales de Andalucía (Ata), Mar
Cambrollé. “El Protocolo de edu-
cación funciona al 100% en cole-
gios, institutos y universidades, fa-
cilitando que el alumnado no
abandone sus estudios”, explica.
“No podemos más que estar orgu-
llosos del personal docente, que
tiene una actitud proactiva y de
respeto” y utiliza en todo momen-
to el nombre social del alumno y el
género al que este se adscribe. An-
tes de la aprobación del protocolo,
los estudiantes se enfrentaban a
encontrarse su nombre oficial,
aquel con el que fueron inscritos

en el Registro Civil, en listados pú-
blicos, los exámenes, las platafor-
mas digitales o al pasar lista. “So-
lo la persona trans que sufre esto
sabe cómo puede afectar a tu au-
toestima”, destaca Cambrollé.

La también presidenta de la Fe-
deración Plataforma Trans apun-
ta también a otro ámbito clave en
el que la Ley andaluza ha sido un
éxito: el sanitario. “Se están cum-
pliendo los estándares internacio-
nales, de la OMS, despatologizan-
do a las personas trans y sin segre-
garlas”, al tratarlas en los servicios
sanitarios comunes. La formación
de los profesionales y el uso del
nombre social también en las tar-
jetas y centros son otros de los
avances que ha permitido la nor-
mativa andaluza. Todos ellos a la
espera de que se apruebe la nor-
mativa nacional que regule un as-
pecto que no puede legislar ningu-
na comunidad autónoma: el libre
cambio de nombre y sexo en el Re-
gistro Civil, la identidad legal de
las personas trans.

JAVIER ALBIÑANA

Alumnos antes de entrar en un instituto.

El Protocolo de
educación garantiza
el trato al estudiante
según su sexo sentido

Medio millar de alumnos piden cambiar
sus datos en los centros educativos
● La Junta de
permite modificar
temporalmente la
información de los
estudiantes aunque
no haya rectificación
registral del sexo
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 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 13

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 22/10/2022

 España

 6 467 EUR (6,311 USD)

 223,42 cm² (35,8%)

 2013 EUR (1965 USD) 

R. S.

La IV edición del Salón Internacio-
nal de la Minería, MMH Seville,
celebrado entre los días 18 y 20 de
octubre, cerró con un impacto eco-
nómico de 5,4 millones de euros
en la ciudad de Sevilla, un balance
que supone “un éxito en términos
cuantitativos y cualitativos”, se-
gún expresó ayer Javier Targhetta,
comisario del evento. En este sen-
tido, señaló que esta edición “ha
reunido a 180 expositores”. “He-
mos sobrepasado 1.000 delegados
inscritos y hemos superado los
10.000 visitantes, una cita que ha
destacado por su marcado carác-
ter internacional”, dijo. Durante

su intervención, agradeció el apo-
yo del Ayuntamiento y la Conseje-
ría de Política Industrial y Energía
de la Junta de Andalucía, y anun-
ció que la quinta edición será en
octubre de 2024.

Por su parte, el consejero Jorge
Paradela incidió en la “importan-
cia estratégica” de la minería an-
daluza, una industria que es “res-
petuosa con el medio ambiente,
que se preocupa por la seguridad
de sus trabajadores y que tiene a
la innovación como motor cons-
tante en su actividad”. Paradela,
que reseñó el apoyo del Gobierno
andaluz al sector minero, desta-
có entre los retos que afronta el
sector “la oportunidad que pre-

senta la transición energética y el
rol de la minería en la descarbo-
nización de la industria”.

El teniente de alcalde y delega-
do del Área de Economía, Comer-
cio y Turismo del Ayuntamiento de
Sevilla, Francisco Javier Páez, se-
ñaló que el MMH “hizo que nues-
tra ciudad sea el epicentro de la
minería global”. “Hemos conse-
guido ser una cita de referencia
para este sector estratégico a nivel
nacional e internacional. Llegar a
la IV edición reafirma la importan-
cia de la minería como dinamiza-

dor clave. De ahí su amplio apoyo
en participación y organización”,
subrayó indicando que “estamos
en un momento crítico para las
materias primas y la actitud de es-
te Salón es el camino: porque no
podemos hablar de desarrollo sos-
tenible sin incluir a la explotación
minera en la ecuación”, concluyó.

Tras su intervención, Javier
Targhetta pasó el testigo a su suce-
sor en el cargo, Enrique Delgado,
director general de Atalaya Mi-
ning, que es ya el nuevo comisario
de MMH. Javier Targhetta, comi-

sario de las ediciones de 2019 y
2022, ha sido designado Comisa-
rio de Honor de MMH Sevilla, un
reconocimiento otorgado por la
labor desarrollada durante estos
años al frente de la organización.

Por su parte, el nuevo comisario
asumió su nueva designación co-
mo “un reto muy importante”. “El
ser humano tiende, de forma natu-
ral a mejorar, pero lo primero que
debemos hacer es conservar el
enorme legado que habéis dejado
Francisco Moreno y tú (Targhet-
ta), que voy a respetar”, señaló
emocionado. En este sentido, des-
tacó su intención de apostar por
novedades para próximos MMH,
“es un reto para mí y para todo el
equipo, por lo que animo a todos
quienes han estado con Javier a
que sigan aportando” y realizó un
llamamiento “a las administracio-
nes, a empresas participantes, ex-
positores, ponentes, congresistas,
para que sigan participando en es-
te evento que debe ser no solo el
mejor evento de la minería en Eu-
ropa, sino en el mundo”.

Durante la clausura se entrega-
ron los Premios MMH 2022 que re-
conocen la trayectoria de profesio-
nales de la minería y que este año
han recaído en Felipe Lobo, presi-
dente-decano del Colegio Oficial
de Ingenieros de Minas del Sur; la
presidenta del CSIC hasta hace
unos meses, Rosa Menéndez; y la
directora general de Energía, Mi-
nería y Reactivación del Principa-
do de Asturias, Belarmina Díaz.

El Salón de la
Minería deja un
impacto económico
de 5,4 millones
● Esta edición reunió a 180 expositores,

sobrepasando los mil delegados inscritos

y superando los 10.000 visitantes

MMH

Javier Targhetta ha sido designado comisario de honor del MMH.
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 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 31

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 24/10/2022

 España

 2 959 EUR (2,918 USD)

 80,11 cm² (12,9%)

 1016 EUR (1002 USD) 

Agencias MADRID

El Gobierno defenderá el
miércoles en el Pleno del Con-
greso el proyecto de Presu-
puestos Generales del Estado
(PGE) de 2023 y enfrentará el
primer examen parlamentario
a su proyecto, la votación de
totalidad, para la que espera
una victoria holgada reeditan-

do la mayoría presupuestaria que
le ha permitido sacar adelante las
cuentas los dos años anteriores.

Todo ello para rechazar las en-
miendas a la totalidad que han
registrado el PP (88 diputados),
Vox (52), Cs (9), Junts (4), la
CUP (2), Foro Asturias (1) y los
dos ex diputados de UPN de la
coalición Navarra Suma, a los
que se sumará en la votación el ex
diputado de Cs Pablo Cambrone-
ro, integrado en el Grupo Mixto.
Representan a 159 diputados,
que son insuficientes para tum-
bar las cuentas.

Estas enmiendas empezarán a
debatirse el miércoles a las 12:00,

cuando la ministra de Hacienda,
María Jesús Montero, subirá a la
tribuna del hemiciclo para defen-
der el proyecto, y tras una pausa el
Pleno se reanudará a las 15:00, con
los grupos que piden la devolución
del Presupuesto, de mayor a me-
nor. El debate proseguirá el jueves.

Pese a que las formaciones que
han renunciado a registrar su en-
mienda son mayoría, varias de
ellas ya han avisado de que esta
decisión no predispone ningún
sentido de voto, que dejan a ex-
pensas de cómo evolucionen las
negociaciones abiertas. Es el ca-
so de ERC (13 votos), Bildu (5),
el PDeCAT (4) o el BNG (1).

Monterodefenderá

elmiércoles los

PGEenelprimer

examenparlamentario

El Gobierno confía en superar la
primera votación de las cuentas
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L
O que se nos vendió como 
la salvación energética de 
Europa, el MidCat, está 
liquidado; ahora toca la 

nueva tubería de Barcelona a 
Marsella, que verá la luz cuando 
las ranas críen pelo; el proyecto 
estrella de electrificación  de 
automóviles –el Perte del Vehículo 
Eléctrico– agoniza entre propa-
ganda y pirotecnia por la ausencia 
total de gestión; y el nada sospe-
choso INE reconoce que el PIB 
español ya tiene crecimiento cero. 
Es el más puro estilo de Pedro 
Sánchez: titulares vacíos para salir 
en la fotografía y promesas en el 
aire que terminan cayendo al suelo 
y dañando aún más la reputación 
de un país que aparece ante los 
analistas e inversores como poco 
serio y carente de contacto con la 
realidad. ¡Que se lo digan al CEO 
de Merlin Properties, Ismael 
Clemente! Acudía estos días al 
congreso ‘The District’ en la Fira 
de Barcelona y se topó con una 
panda de gamberros que le 
pusieron tibio con pintura en 
polvo naranja –por cierto, el 
teniente de alcalde del PSC 
abriendo la feria, y los del partido 
de Ada Colau, los titulares que 
armaban la bronca–. ¡Qué pensa-
ran los inversores internacionales! 
Se pensarán dos veces –bueno, 
una– venir a invertir, no lo duden, 
ya está ocurriendo... 

Y es que es cierto que los fondos 
europeos llegan raudos y veloces a 
cubrir las necesidades particulares 
de Plus Ultra o Pachá, por 
ejemplo, pero chocan con una 
burocracia de plomo cuando por 
medio hay gigantes solventes 
como Volkswagen. Así... en el 
alambre están aún los anunciados 
3.000 empleos en Sagunto –por la 
gigafactoría que está por confir-
mar si verá la luz, se ponga como 
se ponga la ministra del ramo, 
Reyes Maroto–, y puede que por 
ello también la continuidad de 

Ximo Puig como presidente de la 
Comunidad Valenciana, aunque 
todo eso le importa bien poco a 
Sánchez y su ejército de propagan-
distas, preocupados por viralizar 
más que por hacer. Sorprende la 
efectividad con la que asaltan 
instituciones como RTVE y 
aprueban el reparto de contrata-
ciones millonarias a productoras 
adictas, y la pachorra con la que 
administran los fondos Next 
Generation para que se cree 
riqueza en España. ¿Insolvencia o 
mala fe?, que diría Sánchez. 

Mientras, esta misma semana, 
Jorge Fabra ha sido puesto al 
frente de los dineros de Europa 
para darle alegría al flujo de 
capitales, coincidiendo con las 
correrías de consultoras como la 
del socialista Pepiño Blanco que 
pone el ‘acento’ en empresas 
estratégicas prácticamente en 
proceso de fagocitación socioco-
munista. Fabra queda pues al 
mando, como director general del 
Plan y del Mecanismo de Recupe-
ración y Resiliencia, tras ascen-
der del área de Programación del 
mismo y suculento departamento 
y con el mérito en su haber de 
haber sido asesor del mismísimo 
Sánchez. De casta le viene al 
galgo: su padre estuvo a cargo de 
Red Eléctrica por encargo del 

expresidente Felipe González, y 
su hermana asesora a la ministra 
Teresa Ribera en materia energé-
tica amén de ocupar silla en el 
consejo de Enagás. ¡Quién sabe si 
salió de ellos la idea de que 
Sánchez vendiera sonriente el 
sonoro fracaso del MidCat 
anunciando feliz la construcción 
de una tubería en las próximas 
décadas, en el mejor de los casos! 
–la propia Ribera piensa que no 
menos de cinco o siete años–. El 
resiliente de La Moncloa hace así 
un guiño al partido y deja claro y 
meridiano que esto de los fondos 
es cosa de ser socialista y que aquí 
lo de la clase media y trabajadora 
no cotiza. Imaginen cómo estarán 
los, pongamos, satélites del PSOE 
incrustados en las empresas... 
Mientras, en la España real, la 
alejada de ese metaverso de 
fantasía e hipocresía, no hay quien 
vea un euro de ayuda ni quién se 
arrope por la manta europea. Los 
amigos de Antonio Hernando 
–director adjunto del Gabinete de 
la presidencia del Gobierno desde 
2021– no cuentan. 

Pues... en cuarenta y ocho horas 
Sánchez ha pasado de ser el mejor 
amigo de Alemania a sacarlos del 
plano y retratarse con los france-
ses y portugueses como si de un 
mal chiste de geopolítica se 
tratara. «No entiendo por qué 
deberíamos saltar como cabras 
pirenaicas sobre este gasoducto 
para explicar que arreglaría el 
problema gasístico», dijo Macron 
rescatando una expresión que ya 
utilizó Charles de Gaulle para 
hablar de Europa. El caso es que 
como una trola pisa a otra la gente 
ya no sabe cuál ha sido la última 
mentira y así este Gobierno y sus 
corifeos avanzan hacia el canto del 
cisne.  

Eso sí, ahora, el presidente del 
PP, Alberto Núñez Feijóo, ha 
espabilado y mientras le sonríe a 
Sánchez con la pachanga de la 
Justicia, corre a Bruselas a 
explicarles que aquí no hay quien 
viva, que hasta la vice Nadia 
Calviño se ha ‘sanchizado’ y que 
los fondos Next Generation están 
en tierra de nadie porque quién 
tiene la responsabilidad de 
‘bienemplearlos’ está a lo que no 
tiene que estar. Así las cosas hasta 
el BCE se ha sumado a las voces 
críticas y le ha enviado una dura 
advertencia al Ejecutivo: el 
impuesto a la banca no cuela. Todo 
el mismo día en que los mercados 
han mostrado su capacidad para 
remover cimientos políticos: la 
primera ministra británica, Liz 
Truss, ya es historia. Pero no 
teman, Sánchez sigue a lo suyo y 
volverá con lo de las chisteras y los 
puros y puede que, parafraseando 
al escritor Héctor Abad Faciolin-
ce, nos diga también que en 
España salvo el corazón todo está 
bien.

Sánchez vende sonriente la construcción de una tubería 
de Barcelona a Marsella en las próximas décadas y hace 
así un guiño al partido y deja claro y meridiano que esto 
de los fondos es cosa de ser socialista, mientras el 
proyecto estrella de electrificación de coches agoniza. 
Es el canto del cisne del sanchismo.

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

El MidCat, liquidado, 
y los fondos europeos, 
de cuerpo presente

CON PERMISO

Macron ha tumbado el MidCat  // EFE
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AGENDA DE LA SEMANA

H. Local País Dato Periodo Estimado Anterior Relevancia

AGENDA MACROECONÓMICA

LUNES 24
10:00 Eurozona PMI manufacturero MoM Oct P 48,7 48,4 Alta
10:00 Eurozona PMI servicios MoM Oct P 49,0 48,8 Alta
10:00 Eurozona PMI compuesto MoM Oct P 48,2 48,1 Media
15:45 EEUU PMI manufacturero MoM Oct P 51,1 52,0 Alta
15:45 EEUU PMI servicios MoM Oct P 45,0 49,3 Alta
15:45 EEUU PMI compuesto MoM Oct P - 49,5 Media
MARTES 25
9:00 España Índice de precios al productor YoY Sep - 41,8% Media
10:00 Alemania Encuesta IFO MoM Oct 87,0 84,3 Alta
15:00 EEUU Índice Case-Shiller MoM Ago -0,65% -0,44% Media
16:00 EEUU Confianza consumidor MoM Oct 105,0 108,0 Alta
MIÉRCOLES 26
14:30 EEUU Inventarios mayoristas MoM Sep P 1,1% 1,3% Media
16:00 EEUU Venta viviendas nuevas MoM Sep -12,4% 28,8% Alta
JUEVES 27
8:00 Alemania Confianza consumidor GFK MoM Nov -39,0 -42,5 Alta
9:00 España Tasa de desempleo QoQ 3T 13,00% 12,48% Media
14:15 Eurozona Reunión tipos BCE - oct-27 2,00% 1,25% Alta
14:30 EEUU PIB anualizado QoQ 3T A 2,2% -0,6% Alta
14:30 EEUU Pedidos bienes duraderos MoM Sep P 0,6% -0,2% Media
VIERNES 28
1:30 Japón Tasa de desempleo MoM Sep 2,5% 2,5% Alta
4:30 Japón Reunión Tipos BoJ - 28-oct - -0,10% Alta
7:30 Francia PIB YoY 3T P - 4,2% Media
8:45 Francia IPC YoY Oct P - 5,6% Media
8:45 Francia Índice de precios al productor YoY Sep - 29,5% Media
9:00 España PIB YoY 3T P 5,5% 6,8% Media
9:00 España IPC YoY Oct P - 8,9% Media
10:00 Italia Índice de precios al productor YoY Sep - 50,5% Media
10:00 Alemania PIB YoY 3T P 1,8% 1,7% Media

H. Local País Dato Periodo Estimado Anterior Relevancia

11:00 Italia IPC YoY Oct P 8,7% 8,9% Media
11:00 Eurozona Confianza del consumidor MoM Oct F -28,8 - Alta
14:00 Alemania IPC YoY Oct P 9,4% 10,0% Media
14:30 EEUU Deflactor PCE MoM Sep 0,3% 0,3% Alta
16:00 EEUU Venta de viviendas pendientes MoM Sep -5,0% -2,0% Media
16:00 EEUU Confianza Univ. Michigan MoM Oct F 59,7 59,8 Alta

Tipo de hecho Empresas
AGENDA EMPRESARIAL / BURSÁTIL

LUNES 24
Resultados Europa Philips
MARTES 25
Resultados España Enagas
Resultados Europa UBS, Covestro, Orange
Resultados EEUU General Motors, General Electric, Halliburton, Coca-Cola,

Moody's, MSCI, Biogen, 3M,Alphabet,Visa, Microsoft
MIÉRCOLES 26
Resultados España Iberdrola,Aena, Banco Santander, Red Eléctrica, Global Dominion
Resultados Europa Heineken, Puma, Deutsche Bank, Sodexo, Barclays
Resultados EEUU Twitter, Garmin, Boeing, Otis, Boston Scientific, Ford, Essex Property, Meta
Junta General Accionistas IAG
JUEVES 27
Resultados España Banco Sabadell, Repsol,Acerinox, Ferrovial
Resultados Europa Credit Suisse,Volvo,TotalEnergies, Linde, Shell, EDP
Resultados EEUU Caterpillar, Merck & Co, McDonald's, Mastercard, L3Harris,Apple,

Intel, ResMed,Amazon
VIERNES 28
Resultados España Airbus, Fluidra, IAG, Pharma Mar, Mapfre, CaixaBank
Resultados Europa Amundi,Volkswagen
Resultados EEUU Exxon Mobil,AbbVie, Chevron, NextEra Energy, Colgate
Junta General Accionistas Indra
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EDITORIAL

Unos Presupuestos Generales con muchas dudas

L
A ley de Presupuestos Generales del
Estado de 2023 ha dado un paso deci-
sivo para su aprobación en el Congre-
so, pero varios organismos han puesto

en duda la credibilidad de éstos. El más impor-
tante de ellos, porque fue creado para ejercer el
control del gasto sobre las administraciones
públicas, ha sido la Autoridad Fiscal Indepen-
diente (Airef), cuya presidenta, Cristina He-
rrero, ha declarado esta semana en la comisión
que el proyecto contiene “notables carencias”
que le restan calidad como una herramienta de
planificación económica del país, que no es lo
suficientemente claro y que no contribuirá a la
rendición de cuentas. No es una simple obser-

vación, es un aviso en toda regla a la ministra
de Hacienda, María Jesús Montero, una mácu-
la que entendemos debe ser resuelta. A la críti-
ca de la Airef se une la del gobernador del Ban-
co de España, Pablo Hernández de Cos, que
sostiene que los gastos extraordinarios no de-
berían consolidarse en los Presupuestos. El
Banco de España y la Airef difieren, además, de
la previsión de crecimiento económico que

realiza el Gobierno para 2023, que es del 2,1%,
mientras que las dos instituciones lo rebajan al
1,5% y al 1,2%, respectivamente. Esto no es lo
especialmente grave, pues en un escenario de
incertidumbre puede haber diferentes previ-
siones, lo que sí nos debe preocupar es que el
proyecto de los Presupuestos Generales no ter-
mina de despejar la desconfianza que ha gene-
rado desde que se presentó. A esto se une que,
por primera vez, el Gobierno ha enviado a Bru-
selas un Plan Presupuestario para 2023 con
dos escenarios, el que se recoge en la Ley de
Presupuestos y otro con un gasto más abulta-
do. La alegría electoral en el gasto se nota de-
masiado en estas cuentas.

Dos organismos, Banco de España y Airef,
han criticado el proyecto por sus “notables
carencias”, esto hay que corregirlo
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E
L director industrial mun-
dial del grupo Renault y
presidente-director gene-

ral de Renault España, José Vicen-
te de los Mozos, se mostró “orgu-
lloso” de lo que supone el nuevo
modelo de la compañía, el Aus-
tral, que ha calificado como el
vehículo “más made in Spain de la
historia del grupo” en la presen-
tasción del spot publicitario de
lanzamiento del vehículo con los
empleados en la factoría de Villa-
muriel de Cerrato (Palencia) y
distintas autoridades, entre ellas,
el presidente de la Junta, Alfonso
Fernández Mañueco.

“Somos alguien, sois alguien.
El 90 por ciento de su producción
se exporta, genera más de
100.000 puestos de trabajo y su-
pone el 1,2 por ciento del PIB”,
recordó de los Mozos para subra-
yar que, lo más significativo, es
que el Renault “cumple lo que
promete” y “hace lo que dice”.

El directivo recordó que en
2010 Valladolid se jugaba su fu-
turo y ahora cuenta con una nue-
va cadena de valor. “En Renault
España hemos trabajado y tene-
mos como resultado un centro de
hibridación entero, hemos vuel-

to a poner en el mapa a la planta
de carrocería y tenemos toda es-
ta familia de todocaminos”.

“Tenemos futuro en un mo-
mento muy incierto, pero en Es-
paña sabemos sufrir y trabajar
por abrirnos un futuro”, añadió.

“En Renault Group cumplimos
nuestras promesas. Cuatro pla-
nes industriales avalan nuestro
compromiso por este país”, dijo.

CRITICO CON EL PERTE

Días antes de este acto en la fábri-

ca palentina, en la presentación
a la prensa de este nuevo SUV, de
los Mozos había señalado que no
sólo hay que hablar del coche
electrico, sino hacerlo de los elec-
trificados, en referencia a los mo-
delos con sistemas de propulsión
híbridos. “La transición hacia el
vehículo electrificado se tiene
que hacer de forma ordenada. No
se puede hacer en tres años y no
solo es cuestión de llamar a chi-
nos o coreanos, porque así no se
resuelve”, aseveró.

“Tiene que haber una coheren-
cia entre la transición y lo que pi-
de el usuario. Estamos de acuer-
do en que no haya emisiones en
2035; y nos gustaría que no las
hubiera hoy. Pero la realidad es
que en ciudades como Madrid, el
90 ciento de los coches tiene más
de 12 años. De modo que lo que
habría que hacer es achatarrar
estos coches y generar empleo y
actividad y así la cadena de valor
se transforma. Además, en el ob-
jetivo 55 de la Unión Europea hay
un memorando que dice que,
además de coches eléctricos, se
pueden integrar coches de com-
bustibles alternativos”, dijo el di-
rectivo vallisoletano.

Para de los Mozos, “no hay que
matar los coches antes de tiem-
po. Renault podría haber traído
ya un coche eléctrico a las fábri-
cas españolas. Sin embargo, de-
cidimos no hacerlo porque de lo
contrario habría habido un ERE
de miles de personas y habría te-
nido consecuencias”. Para añadir
que “estoy convencido de que en
los próximos años seguiremos
hablando del coche electrificado.
Y lo decimos los que hemos sido
pioneros del eléctrico. No nos tie-

nen que venir otras marcas a de-
cirlo. En 2005 ya fabricábamos
eléctricos, pero pensamos que la
transición tiene que ser ordena-
da. Por ello Renault ha dicho en
2030 será 100 por ciento eléctri-
ca, si bien en todo el grupo el 80
por ciento de los vehículos serán
electrificados”.

En relación al Proyecto Estraté-
gico para la Recuperación y
Transformación Económica del
Vehículo Eléctrico y Conectado
(PERTE VEC), de los Mozos se
mostró crítico. “Tenía que haber
estado destinado también al
vehículo electrificado. Además,
otro inconveniente es que estaba
acotado en el tiempo y que las
empresas que ya habíamos inver-
tido no podíamos acceder a estas
ayudas por unos años”, dijo. “El
resultado es que solo se han con-
sumido 700 millones de euros.
Por tanto, hay que tener en cuen-
ta que la cadena del coche elec-
trificada es una cadena de valor
diferente y las baterías no resuel-
ven todo. Con el PERTE actual ni
con lo que ingresarán ahora se va
a resolver la cuestión. Porque no
se trata el problema de fondo que
es la cadena de valor”, afirmó.

De losMozos: “Más que de eléctricos
hay que hablar de electrificados”
● “La transición hacia el vehículo eléctrico debe hacerse de forma ordenada”

SEGUN EL PRESIDENTE DE RENAULT ESPAÑA, “EL PERTE NO VA A RESOLVER LOS PROBLEMAS”

José Vicente de los Mozos, en la planta de Palencia de Renault, durante el
lanzamiento del nuevo SUV de Renault, el Austral.
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E
L mes de septiembre
se matricularon 3.323
turismos 100 por cien-
to eléctricos en Espa-

ña, un nuevo hito en ventas este
año que supone un incremento
del 13,6 por ciento con respecto
al mismo mes del año anterior.
Este crecimiento de los eléctricos
(BEV) es del 43,7 por ciento en el
acumulado en estos nueve meses
de 2022, con 21.625 turismos
eléctricos vendidos, según los da-
tos publicados por las patronales
del sector.

Si hablamos de matriculacio-
nes de todo tipo de vehículos
electrificados, el incremento con
respecto al año anterior fue del
19 por ciento en septiembre. Este
crecimiento roza el 42 por ciento
en el acumulado de ventas anual,
siendo positivo en prácticamen-
te todos los tipos de vehículos, a
excepción de los industriales me-
dios y los autobuses y autocares.

El mes de septiembre entre los
BEV los Tesla Model 3 y Model Y
lideraron las ventas, con 715 y
337 unidades respectivamente.
El Fiat 500e se sitúa en tercera
posición con 329 unidades.

Dacia Spring, Volvo XC40 y
Mini Cooper SE cierran el Top 6
con, en el mismo orden, 135, 134
y 100 unidades. Les siguen, tam-
bién en orden decreciente, los
Hyundai Kona, Mercedes-Benz
EQB, Mercedes-Benz EQA y, cie-
rra la lista de los diez eléctricos
más vendidos, el Opel Corsa-e.

Las ventas de estos modelos son
de 93 unidades para el Kona, 81
y 75 para los Mercedes y 74 para
el coche de Stellantis.

En el acumulado en 2022, el
Tesla Model 3 sigue siendo el
eléctrico más popular entre los
españoles, con un total de 1.602
unidades. Le siguen el Kia e-Niro,
con 1.246, y Citroën ë-C4, con
1.061 unidades vendidas. El
500e, con sus 1.024 ventas en es-
tos tres trimestres del año, ha si-
do el cuarto eléctrico en superar
la barrera del millar de unidades.

En cuanto a marcas, en sep-
tiembre Tesla fue la líder con un
28,8 por ciento de cuota, seguida
de Fiat, el 11,8 por ciento.

Los vehículos híbridos enchu-
fables también siguen en auge,
especialmente los turismos, con
un crecimiento estos últimos del
5,3 por ciento en septiembre. Los
modelos con esta tecnología hí-
brida de mayor complejidad más
vendidos el último mes fueron el
Lynk & Co 01, con 541 matricula-
ciones; Hyundai Tucson, con
274; Kia Sportage, con 247; Peu-
geot 3008, del que se vendieron
185 unidades electrificadas y el
recién llegado al mercado Mazda
CX-60, con 168 matriculaciones.

Sin dejar de lado otros coches
electrificados, el Renault Arkana
lideró las matriculaciones de los
híbridos no enchufables con
1.626 unidades, seguido del To-
yota C-HR, éste con 1.309; y el
Nissan Qashqai, con 1.053.

Lasmatriculaciones
de etiqueta cero, al alza
● Los BEV siguenmultiplicando sus ventas
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H
YUNDAI celebra sus
tres décadas en el
mercado español con

una serie especial presente en
cinco sus modelos. Los i10, i20,
i30, Kona y Tucson de esta edi-
tion tienen en común el punto
de partida del acabado N Line.

Sus precios arrancan en los
18.990 euros que cuesta el i10
1.2 MPi 85 CV N Line, mien-
tras que el i20 N Line con el
mismo motor tiene un precio
de 20.700 euros. En cuanto a
los i30 N Line, que usan el 1.0
de 120 CV, tienen precios de

25.495, 26.395 y 26.185 euros,
según dispongan de la carrocería
hatchback, familiar o fastback.
Kona, también con ese 120 CV, y
Tucson, con el 1.6 TGDi, 25.140 y
35.525 euros en el mismo orden.

Hyundai, que llegó a España en
1992 iniciaba su andadura con la
venta de 1.500 unidades que su-
ponían un 0,8 por ciento de cuo-
ta de mercado de ese año; en tan-
to que éste la marca prevé aca-
barlo con 60.000 matriculacio-
nes y una cuota nueve veces ma-
yor, además de lograr que el Tuc-
son sea el turismo más vendido.

30 años con Hyundai

SERIE ESPECIAL DE ANIVERSARIO

Todos los modelos de esta edición especial parten del acabado N Line.
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Redacción

Los hospitales Quirónsalud en
Andalucía obtienen una destaca-
da representación en la edición
2022 de Merco, el Monitor de
Reputación Sanitaria que cada
año evalúa la gestión y excelen-
cia de los mejores centros públi-
cos y privados de España. Según
informa el grupo privado en no-
ta de prensa, un total de 17 hos-
pitales del grupo sanitario se
han incluido en este prestigioso

listado entre los que se posicio-
nan cuatro referencias andalu-
zas: Hospital Quirónsalud Mála-
ga (en el puesto número 15),
Hospital Quirónsalud Sagrado
Corazón (17), Hospital Quirón-
salud Infanta Luisa (22), líderes
en la sanidad privada en Andalu-
cía, y Hospital Quirónsalud Mar-
bella(40). Un Este índice recoge
la inclusión en el Top20 del cen-
troHospital Quirónsalud Málaga
y del sevillano Quirónsalud Sa-
grado Corazón. Además, este úl-
timo obtiene referencia específi-
ca en el capítulo de especialida-
des donde se subraya su posicio-
namiento número 12 en Aneste-
siología y Reanimación.

El informe Merco ha evaluado
los centros sanitarios públicos y
privados de nuestro país a tra-
vés de más de 6.000 encuestas a
médicos, enfermeras, asocia-
ciones de pacientes, periodistas

sanitarios, gerentes de hospita-
les, gestores de enfermería,
miembros de la administración
pública sanitaria, responsables
de farmacia hospitalaria y di-
rectivos de empresas. Además,
se han analizado más de 3.000
indicadores de calidad y rendi-
miento asistencial para los hos-
pitales, y más de 2.900 para los
servicios clínicos.

El Grupo Hospitalario Quirón-
salud cuenta en la actualidad en
Andalucía con ocho centros hos-
pitalarios situados en las ciuda-
des de Málaga, Marbella, Los Ba-
rrios (Cádiz), tres en Sevilla (Sa-
grado Corazón, Infanta Luisa,
Materno-Infantil), Córdoba y
Huelva, además de 18 centros
médicos de especialidades y
diagnóstico y un hospital de día
quirúrgico, que lo posicionan co-
mo líder hospitalario privado de
esta comunidad autónoma.

Quirónsalud lidera el ranking
Merco de la sanidad privada

ARCHIVO

Primeras endoscopias en tiempo real con tecnología 5G y realidad virtual en el Hospital Quirónsalud Málaga.

● Varios centros

andaluces del grupo,

entre los distinguidos

por el Monitor de

Reputación Sanitaria

◗ HOSPITALES
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GONZALO D. VELARDE / BRUNO PÉREZ 
MADRID 

U
n desliz de un alto directivo 

del Instituto Nacional de Es-

tadística (INE) en un debate 

de expertos en torno a la ac-

tual coyuntura económica ha desve-

lado por accidente un inesperado fre-

nazo en seco de la economía españo-

la en el tercer trimestre del año, un 

periodo que parecía iba a estar mar-

cado en positivo por el vigoroso com-

portamiento del turismo durante la 

campaña de verano. 

El director general de Producto Es-

tadístico de la institución, Alfredo Cris-

tóbal, deslizó que la economía espa-

ñola se estancó entre los meses de ju-

lio y septiembre, coincidiendo con el 

periodo vacacional y pese al empuje 

de un turismo que ya ha recuperado 

el 90% de visitantes previos a la pan-

demia. «Estaremos en torno al 0% en 

el tercer trimestre, una décima arriba 

o abajo», señalaba el experto durante 

su intervención en el panel financie-

ro celebrado en el marco del ‘V En-

cuentro Económico-Asegurador. Rea-

lidades y desafíos del entono macroe-

conómico y social’ impulsado por la 

Mutualidad de la Abogacía, recordan-

do eso sí que venimos de un buen cre-

cimiento en el segundo trimestre del 

año, del 1,5%.  

De confirmarse este frenazo, con un 
crecimiento plano, se daría el escena-

rio propicio para ahondar en el dese-

quilibrio y llegar a la caída de PIB que 

organismos como Funcas ya descuen-

tan para el cuarto trimestre de 2022 y 

el primero de 2023. Según el organis-

mo de estudios, el PIB caerá un 0,4% 

en el último trimestre de 2022 y otro 

0,4% entre enero y marzo de 2023. 

«El contexto de incertidumbre es 

tan grande que no me atrevería a ha-

cer una previsión para el cuarto tri-

mestre», apuntaba el responsable del 

INE advirtiendo no obstante de que los 

analistas prevén un crecimiento nega-

tivo para los últimos tres meses del 

año. «Lo que sí está claro es que el cre-

cimiento del año que viene será más 

reducido que el de este año», subraya-

ba Alfredo Cristóbal estimando un 

avance para 2022 de en torno al 4,5% y 

entre el 1 y 2% para 2023. 

Golpe al relato oficial 
Fuentes del INE justificaban ayer al 

directivo con el argumento de que no 

había querido avanzar un dato de la 

estadística oficial, algo que por otra 

parte prohíbe taxativamente la regu-

lación estadística, sino que se había 

hecho eco del comportamiento que 

presagian los principales institutos de 

análisis económico. A día de hoy, sub-

rayan desde el instituto estadístico, es 

«técnicamente imposible» conocer 

cuál va a ser el dato de avance de PIB 

del tercer trimestre porque todavía 

queda mucha información por incor-
porar antes de lanzar su previsión. 

Más allá del dato concreto, que el 

directivo del INE tampoco proporcio-

nó en su intervención porque se limi-

tó a dar una horquilla de previsión, su 

descuido ha venido a avalar los análi-

sis económicos que apuntan a un fre-

nazo más brusco de lo esperado en la 

actividad económica española ya en 

el tercer trimestre del año. 

«Hay una coincidencia generaliza-

da entre todos los analistas en que el 

crecimiento se ralentizó de manera sig-

nificativa durante el verano a pesar del 

tirón del turismo y la única duda es co-

nocer cuál será la magnitud de esa ra-

lentización», explica Gregorio Izquier-

do, director general del Instituto de Es-

tudios Económicos (IEE) y expresidente 

del INE, que advierte de que «el dato 
de avance de PIB del tercer trimestre 

va a depender de forma crítica de dos 

indicadores estadísticos que aún no 

han salido: la Encuesta de Población 

Activa, que será el primer gran indica-

dor que dará pistas sobre el compor-

tamiento de la economía en el conjun-

to del trimestre; y el comportamiento 

del comercio minorista en el mes de 

agosto, fundamental para conocer el 

comportamiento del consumo». 

El escenario central de este analis-

ta es que el crecimiento del trimestre 

será ligeramente positivo respecto al 

segundo trimestre, en el mismo pun-

to en que se han situado el Banco de 

España o Funcas, por ejemplo, si bien 

admite que un comportamiento del 

empleo peor de lo esperado en la EPA 

podría empeorar ese escenario. 
Lo que parece claro es que el desem-

peño de la economía en el tercer tri-

mestre está lejos de esa robustez que 

continúa vendiendo el Gobierno en sus 

valoraciones oficiales sobre la situa-

ción económica.  

El secretario de Estado de Econo-

mía, Gonzalo García Andrés, continuó 

defendiendo esta semana la resilien-

cia de la economía española pese al 

contexto particularmente inhóspito 

generado por el zarandeo a las previ-

siones oficiales de crecimiento que le 

han proporcionado esta semana tan-

to el Banco de España como la Auto-

ridad Independiente de Responsabi-

lidad Fiscal (Airef). 

Los altos cargos del área 

económica del Gobierno, con 

Un desliz de un directivo del INE revela 
el frenazo de la economía española
∑ «Estaremos en torno  

al 0% en el tercer 
trimestre, una décima 
arriba o abajo», señala 
el responsable durante 
un foro económico 

∑ El dato contrasta con  
el optimismo de La 
Moncloa y su «robusto» 
avance del PIB
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∑∑∑

La vicepresidenta económica del 
Gobierno, Nadia Calviño, se 
declaró ayer sorprendida por la 
filtración de lo que podría 
aproximarse al dato oficial de 
avance de crecimiento del PIB 
del tercer trimestre del año. 
«Mucho me sorprendería mucho 
que un directivo del INE pueda 
adelantar una cifra estadística 
oficial que aún no ha sido 
publicado por el propio institu-

to. Nunca he visto nada por el 
estilo». La sorpresa de Calviño 
viene avalada por la legislación 
que consagra el secreto de las 
estadísticas oficiales hasta el 
momento de su publicación, 
hasta el punto de que ni siquiera 
el Gobierno puede conocerlas. 

Desde el INE atribuían ayer la 
supuesta filtración a un malen-
tendido y aclaraban que el dato 
oficial «no se puede conocer»

La vicepresidenta Calviño: «Nunca  
he visto nada por el estilo»
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Nadia Calviño a la cabeza, 

continúan viendo señales 

positivas en los indicadores de alta 

frecuencia que los analistas de la vi-

cepresidencia de Asuntos Económi-

cos observan casi a diario y se escu-

dan en el comportamiento del mer-

cado de trabajo –del que destacan 

los 20 millones de empleos y los me-

nos de tres millones de parados–, 

los favorables datos del sector exte-

rior y la reducción del déficit y deu-

da pública para abonar su optimis-

mo sobre la economía. 

Un panorama incompatible con la 

predicción deslizada ayer por el di-

rector general de Producción Esta-

dística, que anticipa un brusco fre-

nazo de la actividad que, según las 

previsiones de los analistas, se agra-

vará además con el inicio de la tem-

porada de otoño-invierno y el empeo-

ramiento del contexto geopolítico. 

Otro lío con el Gobierno 

El descuido del director general de 

Producto Estadístico del INE volvió 

a reabrir ayer las heridas aún no res-

tañadas de la tormentosa relación 

que el instituto estadístico ha veni-

do teniendo con el Gobierno casi des-

de el inicio de la legislatura 

Fuentes del Gobierno admitían 

ayer su sorpresa e indignación por la 

difusión de una información que en-

tra dentro del perímetro de seguri-

dad del secreto estadístico y que, ade-

más, ha sido difundida por un direc-

tivo que no tiene relación directa con 

el departamento que elabora los da-

tos de la Contabilidad Nacional. 

En las últimas semanas las aguas 

aparentaban haber vuelto a su cau-

ce tras la tormentosa salida del ex-

presidente de la institución, Juan Ro-

dríguez Poo, que decidió presentar 

su dimisión cuando ya era conscien-

te de que iba a ser cesado en sus fun-

ciones, y su relevo por la nueva pre-

sidenta del INE, Elena Manzanera.  

El cambio estuvo rodeado de po-

lémica por los desencuentros en los 

meses anteriores entre Gobierno e 

instituto estadístico. El más relevan-

te fue el que se originó en septiem-

bre de 2021 después de que el INE re-

visara a la baja desde el 2,8 al 1,1% el 

crecimiento del segundo semestre 

del año justo después de que el Go-

bierno presentara el cuadro macro 

de su proyecto de Presupuestos para 

2022, que basaba su previsión de cre-

cimiento –que posteriormente se vio 

obligado a recortar de forma drásti-

ca– precisamente en la fortaleza de 

la recuperación económica.  

El episodio inauguró una escala-

da en la cual la vicepresidenta Calvi-

ño, decretó que el Gobierno seguiría 

por otros indicadores diferentes a la 

Contabilidad Nacional, de elabora-

ción propia, para medir el compor-

tamiento de la economía, se puso en 

duda la fiabilidad de la medición de 
la subida de los precios a partir del 

IPC e incluso se promocionó un in-

dicador alternativo al PIB para me-

dir el desarrollo de la economía es-

pañola. Se da la circunstancia de que 

desde que entró la nueva presidenta 

las dos revisiones de datos de PIB 

que ha acometido el INE –un ejerci-

cio habitual en contextos de turbu-

lencias económicas– han sido al alza. 

El análisis de coyuntura que expu-

so el representante del INE durante 

su intervención señaló que el consen-

so internacional prevé una modera-

ción de la escalada de los precios en 

los próximos meses. 

El consenso de los expertos de la 

OCDE apunta también en esta direc-

ción. Según el embajador represen-

tante permanente de España ante 

la OCDE y exgurú económico de Pe-

dro Sánchez, Manuel Escudero, los 

expertos del organismo no obser-

van el episodio de inflación como 

estructural. «Las causas de la infla-

ción son muy concretas y no son es-

tructurales. Se debe a la utilización 

del gas como arma de guerra por Pu-

tin», argumenta el experto asegu-

rando que esta es la lectura más ex-

tendida entre los expertos del orga-

nismo. 

La vicepresidenta y ministra de Economía, Nadia Calviño  // EFE

∑∑∑

El descuido coincide con  
el reciente relevo en la 
dirección de Estadística, 
envuelto en polémica por 
la Contabilidad Nacional
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JUAN ROIG VALOR 

MADRID 

Lo que comenzó como un sueño do-

rado para la recuperación económi-

ca  después de la pandemia, con anun-

cios de inversiones milmillonarias 

que convertirían España en el cen-

tro de la electromovilidad del sur Eu-

ropa, se está convirtiendo en una pe-

sadilla burocrática para todos los im-

plicados. El grupo Volkswagen, de lejos 

el constructor que ha presentado el 

proyecto más ambicioso ligado a la 

concesión de las ayudas nacionales, 

que articulan los fondos europeos Next 

Generation EU, amenazó el pasado jue-
ves con cancelar el proyecto de giga-

factoría de baterías en Sagunto (Va-

lencia), que supondría una inversión 

de 3.000 millones y daría empleo di-

recto a 3.000 personas.  

Esta fábrica se engloba dentro de 

su estrategia Future Fast Forward 

(F3), en la que también participa Seat, 

que pasa por hacer de España su cen-

tro productivo de coches eléctricos 

pequeños, contando con las plantas 

de Barcelona y Navarra. En total, ha-

bían previsto 10.000 millones y co-

menzar a ensamblar los coches a par-

tir de mediados de década, momen-

to en el que Sagunto estaría operativa. 

La inversión de Volkswagen supon-

dría el mayor importe de la historia in-

dustrial de España y ha sido una me-

dalla del Ministerio de Industria des-

de que se hizo el anuncio oficial. Sin 

embargo, el ultimátum se produjo en 

la semana en la que la Comisión de 

Evaluación del Perte daría el aproba-

do final a las iniciativas.  

El Perte VEC está dotado de 2.975 

millones de euros, de los cuales 1.425 

serán préstamos a un 0% de interés 

y 10 años de plazo, mientras que los 

1.550 restantes, serán subvenciones. 

En agosto, se publicó una resolu-

ción provisional de los 13 proyectos 

que se acogieron a la convocatoria. 

De estos, 10 fueron aprobados, con 

un total de 702,7 millones de euros, 

un 23% del total. Poco después, Ford 

anunció que se quedaba fuera de la 

convocatoria al no poder acometer 

sus inversiones antes del 30 de junio 

de 2025, límite temporal para usar 

los fondos. 

Así, las tres mayores beneficiadas 

de los números tentativos de agosto 

fueron el grupo Volkswagen, con 167,3 

millones; Mercedes-Benz, con 159,3 
millones y el ‘hub’ de reindustrializa-

ción de Nissan Barcelona, liderado por 

QEV Technologies, con 105,1 millones.  

Teniendo en cuenta que el anti-

guo CEO del grupo Volkswagen, Her-

bert Diess, había solicitado al Go-

bierno mil millones para alentar su 

inversión, recibir una décima parte 

fuera de los plazos originalmente 

previstos no ha sido bien visto des-

de Alemania y la compañía espera 

poder contar con unos 300 o 400 mi-

llones en la resolución definitiva. In-

dustria ya sabe cuánto va a recibir 

cada proyecto. En la presentación del 

Perte Naval en Vigo el pasado vier-

nes, la titular de la cartera, Reyes Ma-

roto, afirmó que la primera convoca-

toria del Perte VEC contaría con 877 

millones, 175 más de lo previsto ori-

ginalmente.

Vista aérea de Sagunto, donde se ubicaría la fábrica de Volkswagen  // EFE

Industria cierra el 
primer Perte del coche 
eléctrico con el 30% de 
sus fondos

∑ El Gobierno notificará 
a partir de la semana 
que viene el reparto de 
los 877 millones
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Arranca el nuevo Gobierno italiano, el 

primero en la historia de la República 

presidido por una mujer, Giorgia Melo-

ni (Roma, 1977). La líder de Hermanos 

de Italia, después de vencer en las elec-

ciones del pasado 25 de septiembre, en 

coalición con la Liga y Forza Italia, re-

cibió el encargo de formar Gobierno 

–algo que hará hoy– por parte del jefe 

del Estado, Sergio Mattarella, tras un 

encuentro en el Palacio del Quirinal con 

la delegación de la derecha, que duró 

solo once minutos, todo un récord.  

Meloni comunicó al presidente Mat-

tarella la lista de sus ministros para 

que diera el visto bueno, como estable-

ce la Constitución. Está compuesta por 

24 ministros, seis de ellos son mujeres. 

El Gobierno saliente tenía 23 carteras 

(ocho ocupadas por mujeres). 

El juramento del Ejecutivo será en la 

mañana de hoy en el Quirinal. Cabe des-

tacar la rapidez con que se ha llegado a 

la conclusión de la formación del Go-

bierno, como ha destacado el presiden-

te de la República, en una breve decla-

ración, tras su encuentro con Meloni: 

«Esta vez, el tiempo fue corto, pasó me-

nos de un mes desde la fecha de las elec-

ciones: ha sido posible por la claridad 

del resultado electoral. Era necesario 

proceder con rapidez también, en con-

sideración a las condiciones internas e 

internacionales, que requieren un Go-
bierno en la plenitud de sus funciones». 

Economía y Exteriores 
Cabe destacar, a la vista de la lista de 

ministros leída por Giorgia Meloni,  que 

en su Gobierno habrá una cierta con-

tinuidad con su antecesor, Mario 

Draghi, en dos campos fundamenta-

les: Economía y Exteriores. El prime-

ro será ocupado por  Giancarlo Gior-

getti (Varese, Lombardía, 1966), vice-

secretario de la Liga, que ha sido 

ministro del Desarrollo Económico en 

el Ejecutivo saliente. Giorgetti es un re-

conocido economista, con larga expe-

riencia parlamentaria, habiendo sido 

presidente de la Comisión de presu-

puestos. Sustituirá a Daniele Franco, 

que ha realizado, junto a Draghi, una 

gestión muy elogiada. Franco ha dado 

un claro respaldo a su sucesor: «Es muy 

adecuado para el cargo. Se necesita 

cautela en las cuentas públicas, pero 

la economía italiana es dinámica». 

Será vicepresidente del Gobierno, 

además de titular de Exteriores, Anto-

nio Tajani (Roma, 1953), abogado y pe-

riodista, vicepresidente y coordinador 

de Forza Italia, y excomisario europeo. 

Profundamente europeísta y atlantis-
ta, partidario de una mayor integra-

ción europea, buen amigo de España, 

fue Premio Princesa de Asturias de la 

Concordia en 2017, donando el dinero 

recibido por el premio a las víctimas 

de los incendios en España y Portugal. 

Otra vicepresidencia del Gobierno 

la tendrá el líder de la Liga, Matteo Sal-

vini (Milán, 1973), que además será el 

titular de Transportes, un ministerio 

importante porque deberá gestionar 

una buena parte de los fondos euro-

peos del plan de reconstrucción. Ten-

drá además la responsabilidad sobre 

la Guardia Costera, que tiene un papel 

fundamental ante la llegada de las pa-

teras con inmigrantes. 

La cartera de Defensa la ocupa Gui-

do Crosetto (Cuneo, Piemonte, 1963), 

empresario y político de origen demo-

cristiano, exsubsecretario de Defensa 

en el último Gobierno Berlusconi (2008-
2011). Con una licenciatura en Econo-

mía, Crosetto es, según sus palabras, 

como un hermano para Meloni. Con 

ella fundó, en 2012, el partido Herma-

nos de Italia y siempre ha sido uno de 

sus principales consejeros. Es signifi-

cativo que Meloni haya elegido a una 

persona de su máxima confianza como 

titular de Defensa, ministerio clave en 

estos tiempos, para que pueda seguir  

con determinación la línea atlantista  

marcada por la líder, con sanciones 

contra Rusia y envío de armas a Ucra-

nia, frente a la Liga que desearía ver le-

vantadas las sanciones contra Putin. 

Un técnico, Matteo Piantedosi (1963), 

el delegado del Gobierno en la provin-

cia de Roma, será el responsable de In-

terior, ministerio al que aspiraba el lí-

der de la Liga, Matteo Salvini. Piante-

dosi, con excelentes relaciones con las 

fuerzas de orden público, fue jefe del 

gabinete de Salvini. La responsabili-

dad del Ministerio del Desarrollo Eco-

nómico la tendrá Adolfo Urso (1957), 

de Hermanos de Italia. Ocupaba un 

importante cargo parlamentario como 

presidente del Comité Parlamentario 

para la Seguridad de la República (Co-

pasir), con una sólida relación atlán-
tica. 

El exmagistrado Carlo Nordio de-

sempeñará la cartera de Justicia. Me-

loni lo había propuesto en enero pasa-

do como candidato a la jefatura del Es-

tado para suceder a Mattarella, pero 

solo contó con los votos de Hermanos 

de Italia. 

Silvio Berlusconi ha perdido la ba-

talla de los dos ministerios que quería 

a toda costa: Justicia, por sus persona-

les asuntos judiciales, y Desarrollo Eco-

nómico, un ministerio con competen-

cias importantes relacionadas con su 

imperio económico. Entre los temas 

legales del ‘Cavaliere’ está aún pendien-

te la sentencia de uno de los procesos 

sobre el llamado ‘bunga bunga’, las ce-

nas con jóvenes en su residencia. Las 

presiones de Berlusconi no surtieron 

efecto y perdió su pulso con Meloni.

Giorgia Meloni dobla el pulso  
a Berlusconi con un Gobierno 
atlantista para calmar a la UE
∑ El Ejecutivo está 

compuesto por 24 
ministerios, seis de 
ellos ocupados por 
mujeres

Meloni, Salvini y Berlusconi tras la reunión con Mattarella  // EFE

Mattarella 

El presidente de la República ha 
destacado la rapidez con que se ha 
formado el Ejecutivo, en menos de 
un mes desde las elecciones, gracias 
a la clara victoria de las derechas. 

Continuidad exterior 

El Gobierno Meloni tendrá cierta 
continuidad con el Ejecutivo 
Draghi en Política Exterior, con 
una clara línea atlantista que 
llevará a cabo Antonio Tajani, 
convencido europeísta, expresiden-
te del Parlamento Europeo. 

Economía 

Meloni buscó un técnico de presti-
gio para el Ministerio de Economía. 
Varios rechazaron la propuesta. 
Giancarlo Giorgetti, vicesecretario 
de la Liga, en buena relación con 
Draghi, ha recibido el pleno respal-
do de su antecesor, Daniele Franco. 

Reacción de Draghi 

El anterior primer ministro mues-
tra su confianza en Italia: «Somos 
un Estado muy fuerte que ha 
demostrado una enorme potencia y 
credibilidad. Hemos tratado de 
dejar una transición tranquila». 

‘Il Cavaliere’ 

Berlusconi sale derrotado, a la 
vista de la composición del Gobier-
no. No ha obtenido casi nada de lo 
que pedía mirando a sus intereses, 
en particular los ministerios de 
Justicia y Desarrollo Económico.

CLAVES

Antonio Tajani será 
vicepresidente además      
de titular de Exteriores. 
Salvini ocupa la cartera    
de Transportes

ÁNGEL GÓMEZ FUENTES 

CORRESPONSAL  

EN ROMA
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V. R. ALMIRÓN / A. GUBERN 
MADRID/BARCELONA 

Los trece diputados de ERC eran los 

que más dolor de cabeza despertaban 

en el Gobierno. Entre otras cosas por 

su volumen. Suman más que PNV y 

Bildu juntos. Perder alguno de los 

aliados vascos no era previsible en 

los cálculos del Ejecutivo, pero habría 

sido asumible. Con la formación in-

dependentista catalana las cosas eran 

distintas. Un veto por su parte sí ha-

cía peligrar las cuentas. 

Durante semanas ha habido con-

tactos cruzados entre unos y otros. 

Los interlocutores por parte del Go-
bierno han sido la ministra de Ha-

cienda, María Jesús Montero, y el mi-

nistro de la Presidencia, Félix Bola-

ños. Su objetivo desde el primer 

momento ha sido desvincular la ne-

gociación de los Presupuestos con las 

demandas de ERC relativas a la «des-

judicialización» y «el fin de la repre-

sión». Pero Montero y Bolaños sí han 

concedido a sus interlocutores que el 

debate no se circunscriba exclusiva-

mente al proyecto de cuentas públi-

cas, sino que aceptan negociar sobre  

«otras leyes en tramitación». En re-

ferencia a la Ley de Vivienda o la de-

rogación de la Ley de Seguridad Ciu-

dadana. Pero había que tener un com-

promiso de ERC de no vetar las 

cuentas. La formación de Oriol Jun-

queras y Pere Aragonès ha decidido  

dar «margen» a los socialistas y con-

tribuir a «generar las condiciones que 

permitan mantener abiertas las ne-

gociaciones que están en marcha». 

En una nota muy medida los republi-

canos explicaron su decisión sin  

hacer mención a su demanda de re-

forma del delito de sedición en el Có-

digo Penal. Pero demandando al Go-

bierno que «contribuyan a generar 

las condiciones de confianza necesa-

rias para mantener vivas las negocia-

ciones». Además de esas dos leyes y 

seguir negociando en el ámbito fis-

cal, ERC reivindica mecanismos de 

ejecución de las inversiones presu-

puestadas. 

Desde la formación republicana 

reconocen que el hecho de no haber 

incluido mención a la carpeta de la 

desjudicialización en la nota de ayer 

es un gesto hacia el PSOE, pero que 

en ningún caso implica una renuncia 

a la exigencia, por ejemplo, de que se 
reforme el delito de sedición, cues-

tión que desde la formación republi-

cana se señala como el elemento cla-

ve para determinar la buena volun-

tad y deseo negociador socialista.  

En Esquerra, apuntan fuentes del 

partido, son conscientes de que para 

el PSOE tiene una muy difícil venta 

explicar que la citada reforma –que 

posibilitaría, por ejemplo, el regreso 

de Carles Puigdemont a España– está 

ligada a la aprobación de los Presu-

puestos, por lo que han transigido en 

que ello no se haga explícito ahora. 

No obstante, recuerdan, dar ese mar-

gen al PSOE no implica que se pase 

la reclamación a un segundo plano. 

No hay enmienda a la totalidad, pero 

todavía quedan trámites y muchas 

semanas hacia la votación definitiva. 

Y advierten que las cuentas solo ten-

drán su voto afirmativo si tienen el 

compromiso de que la «desjudiciali-

zación» va en serio, aunque ello no se 

plasme ahora negro sobre blanco. Son, 

las «condiciones de confianza nece-

sarias» a las que aludía la nota de ayer. 

Desde ERC se reconoce que, o bien 

llegan a las elecciones locales de mayo 

con algún triunfo bajo el brazo, o les 

va a resultar muy difícil resistir las 

arremetidas de sus hasta ahora so-

cios en el Govern, Junts, que de ma-

nera machacona vende entre el elec-

torado independentista la idea de una 

Esquerra entreguista, rendida al 
PSOE. 

Pedro Sánchez, ayer desde Bruse-

las, trasladó su mensaje habitual en 

la cuestión de la sedición: «el Gobier-

no mantiene su compromiso» y, si se 

produce «una mayoría parlamenta-

ria para reformar y homologar» la le-

gislación española a la europea, «el 

Gobierno cumplirá con uno de sus 

compromisos de investidura». El pre-

sidente insistió en que por ahora  esos 

apoyos no existen. Pero insistió en 

que no tiene «nada que ver una cues-

tión con la otra», en referencia a no 

vincular las cuentas con esa reforma. 

El Gobierno quiere una reforma que 

rebaje la sedición, pero en ERC siem-

pre han sido partidarios de eliminar 

el delito y de no modificar otras pe-

nas accesorias. 

Sánchez y ERC separan la sedición 
de los PGE sin descartar la reforma

∑ Sánchez vuelve a 
comprometerse con 
una reforma futura  
si hay mayorías

ERC no olvida la carpeta 
de la «desjudicialización» 
para lograr réditos  
con los que presentarse  
a las municipales
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PABLO MARINETTO 

MÁLAGA 

Málaga suma y sigue en su apuesta por 
acaparar el liderazgo tecnológico en An-
dalucía. Ayer fue la multinacional japo-
nesa NTT Data la que escenificó su con-
fianza en el potencial de la capital de la 
Costa del Sol hasta el punto de conver-
tirla en el epicentro de su expansión en 
Andalucía.  

La firma, proveedora de servicios de 
tecnología e innovación y propietaria 
de la antigua compañía Everis, acaba 
de estrenar sus nuevas oficinas en la ca-
pital, que serán el cuartel general de más 
de 200 profesionales en la provincia, 
una cifra que crecerá, según anunció el 
socio director de la empresa en Anda-
lucía, José Ángel Pérez, hasta los 400 en 
2023, duplicando la plantilla actual. 

Las instalaciones ocupan una plan-
ta íntegra de 600 metros cuadrados en 
un edificio de la calle Puerta del Mar, en 
pleno centro histórico y a escasos me-
tros de la Alameda Principal y la calle 
Larios. Desde allí trabajarán de forma 
presencial más de 80 empleados, que 
contarán con espacios para grupos, even-
tos, reuniones con clientes y trabajos 
individuales. 

NTT Data es la novena compañía de 
servicios TI (tecnologías de la informa-
ción y telecomunicaciones) y opera en 
más de 50 países, con cerca de 140.000 
empleados y unos ingresos de 22.000 
millones de dólares. En 2014 adquirió 
la española Everis, que integró bajo su 
marca en 2021, cambiando su denomi-

nación en los 17 países en los que esta-
ba presente. 

Sevilla, donde la firma inauguró ofi-
cina hace justo 21 años, seguirá lideran-
do el número de empleos en la comuni-
dad, pero tal y como confirma Pérez, la  
mayor ratio de crecimiento se va a dar 
en Málaga. «No podemos no estar en 
Málaga», aseguró. Según el socio direc-
tor, todas las compañías tecnológicas 
están apostando por la capital y en el 
caso particular de NTT, lo hacen por «el 
tipo de talento y el tipo de proyectos que 
se pueden hacer desde aquí hacia clien-
tes en cualquier parte del mundo». 

La empresa se enmarca en el sector 
de las nuevas tecnologías y el desarro-
llo software. Trabajan para las grandes 
multinacionales y todo tipo de sectores, 
desde el público, a la industria o la ban-
ca. Precisamente desde Málaga llevan 
a cabo proyectos para clientes como el 
Banco Santander, la Agencia Europea 
del Medicamento, la Oficina Europea de 
Patentes o la propia Junta de Andalu-
cía. 

En el conjunto de Andalucía, el obje-
tivo global de la firma es alcanzar las 
2.500 personas en plantilla. Un 50% de 
estás nuevas incorporaciones depende-
rán de la oficina de Málaga, aunque está 
prevista la apertura de nuevas sedes 
también en otras provincias como Gra-
nada o Jaén. 

Desde el Gobierno andaluz, alaban 
la voluntad de la compañía de hacer ex-
tensivo ese crecimiento al conjunto de 
la región. Según el consejero de Presi-
dencia, Antonio Sanz, que acudió a la 
inauguración junto a la consejera de 
Economía, Hacienda y Fondos Euro-
peos, Carolina España, se trata de una 
pieza indispensable en la hoja de ruta 
de «digitalización y modernización» 
que está impulsando el Ejecutivo de 
Juanma Moreno.

NTT Data también elige 
Málaga para liderar su 
expansión en Andalucía

∑ La multinacional 
japonesa duplicará su 
plantilla hasta alcanzar 
400 empleados en 2023

Pie de foto xxxxxxxxxx  // ABCD
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NATIVIDAD PULIDO MADRID 

D
e joven pasaba los do-
mingos dibujando y 
pintando, copiando a 
los maestros del Pra-
do. Cómo imaginar en-
tonces que, años des-

pués, abanderaría a un grupo de valien-
tes hombres y mujeres que salvaron los 
tesoros de ese museo, además de otras 
muchas colecciones públicas y priva-
das, durante la Guerra Civil. Cientos de 
obras se evacuaron a Valencia, Barce-
lona, el norte de Cataluña y Ginebra, a 
bordo de 71 camiones. Roberto Fernán-
dez Balbuena (Madrid, 1890-Ciudad de 
México, 1966) presidió la Junta Delega-
da de Incautación, Protección y Salva-
mento del Tesoro Artístico. Fue uno de 
los principales artífices de la protección 
del patrimonio español durante la con-
tienda. En reconocimiento a su incan-
sable labor, fue nombrado subdirector 
interino de la pinacoteca, cargo que ejer-
ció durante cuatro meses. Picasso no 
llegó a ejercer como director, pese a ser 
elegido por el Gobierno republicano.  

La figura de Fernández Balbuena es 
rescatada del olvido por la menor de sus 
dos hijas, Elvira Fernández Gascón, que 
publica su biografía: ‘El Prado en peli-
gro’ (Turner). Salvo excepciones, como 
es el caso de Josep Renau, por entonces 

director general de Bellas Artes, apenas 
hay estudios académicos serios sobre 
aquellos que salvaron el patrimonio es-
pañol, como su padre o Timoteo Pérez 
Rubio, presidente de la Junta Central del 
Tesoro Artístico. Son nuestros Monu-
ments Men. En otros países serían hé-
roes. ¿A qué atribuye tan injusto silen-
cio en España? Desde Cuernavaca (Mé-
xico), donde reside –fue el país que 
acogió a su padre en el exilio–, cuenta a 
ABC que «el silencio se debe, en gran 
parte, al obstinado silencio del franquis-
mo sobre la salvaguarda del patrimo-
nio artístico por la II República, resca-
te que apenas se está dando a conocer». 

‘Cruz Roja del Arte’ 
En 2019, coincidiendo con su bicente-
nario, el Prado rindió homenaje a esta 
‘Cruz Roja del Arte’ en el marco del con-
greso ‘Museo, guerra y posguerra’. Acu-
dieron al acto descendientes de algu-
nos de aquellos héroes. Elvira dice que 
no fue invitada, «acaso porque no sa-
bían de mi existencia». En su libro ‘Arte, 
botín de guerra’, Arturo Colorado abrió 
el melón de las obras expoliadas por el 
franquismo y las incautadas por la Jun-
ta republicana para su protección, que 
acabaron en museos, ministerios, igle-
sias, colegios y hasta en manos de par-
ticulares. Recientemente, el Prado ha 

hecho pública una lista de sus fondos y 
una comisión va a estudiar las que hay 
en su colección por si puede devolver-
las a sus legítimos dueños. «Es indis-
pensable esta recuperación de la Histo-
ria», advierte Fernández Gascón. 

Como presidente de aquella Junta, 
su padre no lo tuvo fácil: el Gobierno 
los tenía estrechamente vigilados, fal-
ta de apoyos, recortes, la campaña in-
ternacional de difamación del fran-
quismo... ¿Pensó en algún momento 
tirar la toalla? ¿Había enemigos de la 
causa también en el bando republica-
no que le impedían hacer su trabajo? 
«Roberto no se fue a refugiar a Valen-
cia como el Gobierno y la mayoría de 
los intelectuales; y nunca pensó en 
abandonar su trabajo. Fueron catorce 
meses trabajando sin desfallecer, bajo 
las bombas y con mil vicisitudes en 
contra, pero no de republicanos, solo 
con poco apoyo de ellos».  

Tenía una gran pericia y juicio técni-
co para evaluar obras de arte, cuenta su 
hija. Y facultades plenas para la incau-
tación de aquellas piezas que tuvieran 
gran valor (fueran públicas o privadas) 
para su salvaguarda. Minuciosamente, 
cada obra incautada era identificada en 
una ficha con sus características, esta-
do de conservación y foto correspon-
diente. Había depósitos por todo Ma-

drid: el Prado, la Biblioteca Nacional, el 
Museo Arqueológico (que fue sede de la 
Junta)... El mayor se hallaba en la igle-
sia de San Francisco el Grande, que aco-
gió unas 50.000 obras. También, el Ban-
co de España, donde la humedad y fal-
ta de ventilación dañó los Grecos de 
Illescas. Fernández Balbuena se encar-
gó personalmente de supervisar su res-
tauración, cuenta su hija.     

Arriesgó su salud (el estrés agrava-
ría sus problemas cardiacos) y se jugó 
la vida durante los bombardeos, mo-
viéndose día y noche por Madrid, gra-
cias a salvoconductos de la Junta de De-
fensa de Madrid. «Literalmente, arries-
gó su vida y su salud, porque circulaba 
por el Madrid en guerra y trabajaba con 
todo en contra. Le pasó factura, pues 
cuando vinieron los expertos ingleses 
a conocer la labor de la Junta, no pudo 
recibirlos porque estaba gravemente 
enfermo del corazón y postrado en su 
lecho», recuerda Elvira. 

Cuenta en el libro que su familia, tra-
dicional y conservadora, lo abandonó 
a su suerte. Resulta tremendo que sus 
propias hermanas vendieran a unas 
monjas la casa-estudio que tenía Rober-
to en la calle Serrano y la mayoría de sus 

El  pintor y arquitecto  Roberto Fernández Balbuena  presidió 
la Junta Delegada de Incautación, Protección y Salvamento  
del Tesoro Artístico. Su hija Elvira lo evoca en una biografía  

El ‘rojo’ de origen 
noble que salvó el 
Museo del Prado

Miembros de la Junta Delegada de Incautación, Protección y Salvamento del Tesoro Artístico en Madrid, en su sede 

del Museo Arqueológico Nacional (1937). Fernández Balbuena, en la fila de atrás, el quinto por la izquierda 
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cuadros. Tampoco le hicieron llegar un 
baúl con los lienzos inacabados. «Era 
consciente de su rechazo y esto le ha-
cía sufrir muchísimo», relata Fernán-
dez Gascón. Fue la oveja negra. Un rojo 
en una familia ilustrada, de origen no-
ble. Su madre era descendiente de los 
Reyes Fernando III el Santo y Alfonso 
VIII. Un antepasado paterno estaba ca-
sado con una princesa peruana.   

Melómano y ávido lector 
Liberal, culto, políglota, ávido lector, me-
lómano (muy aficionado a la ópera y la 
música clásica, sentía devoción por La 
Niña de los Peines), miembro de la Na-
tional Geographic Society en Estados 
Unidos, vivía en el barrio de Salaman-
ca. Fue amigo de lo más granado de la 
época: Lorca, Buñuel, Gómez de la Ser-
na, Gregorio Marañón, que fue su veci-
no... El 6 de mayo de 1939 puso rumbo 
a su exilio mexicano. Tenía casi 50 años. 
Tuvo que empezar de nuevo de cero, gra-
cias a la ayuda de amigos como su ve-
cino Juan Rulfo, con quien solía ir de ex-
cursión. Ambos compartían pasión por 
la fotografía. Tenía dos cámaras: una 
Hasselblad y una Rolleiflex. El comu-
nista Fernández Balbuena y la católica 

Elvira Gascón se casarían en la catedral 
de Ciudad de México. Auxiliar de la Jun-
ta, fue una de las mujeres que partici-
paron en la defensa del patrimonio es-
pañol, junto con María Teresa León, Rosa 
Chacel y tantas otras.          

Arquitecto de profesión, la gran vo-
cación de Roberto Fernández Balbue-
na fue siempre la pintura, pero el desti-
no se empeñaba en alejarlo de ella. Pri-
mero, por la oposición de su autoritario 
padre –le prohibió estudiar Bellas Ar-
tes, como era su deseo–; después, por 
dedicarse a tiempo completo a salvar, 
desinteresadamente, el patrimonio es-
pañol y, más tarde, porque tuvo que tra-
bajar como arquitecto en México para 
sobrevivir. ¿Le atormentaba? «Sí, sufría 
mucho cuando tenía que trabajar como 
arquitecto en un país que no lo acepta-
ba por su acento castizo, y siempre año-

raba el pintar», comenta Fernández Gas-
cón. Pese a todos los escollos, fue un 
destacado pintor y dibujante. Becado 
en Roma, Nueva York y París, fue pro-
fesor en la Escuela Superior de Arqui-
tectos de Madrid y trabajó en el Minis-
terio de Obras Públicas restaurando mo-
numentos. Como pintor, logró abrirse 
camino con sus retratos, desnudos, pai-
sajes y bodegones cercanos al realismo 
mágico (según anota Juan Manuel Bo-
net en su ‘Diccionario de las vanguar-
dias’)... Ganó premios en exposiciones 
de Bellas Artes, expuso en España y el 
extranjero y cuenta con obra en impor-
tantes colecciones. El Reina Sofía ate-
sora 16 cuadros. «No sé si se han expues-
to alguna vez», dice Elvira.   

En 1956, su padre narraba en prime-
ra persona en el Ateneo Español de Mé-
xico aquella odisea en la Guerra Civil: 

«Hay una fecha que los ha-
bitantes de Madrid olvida-
rán muy difícilmente: el 18 
de noviembre de 1936. En mi 
memoria, el recuerdo de 
aquella jornada va asociado 
con el desolador paisaje de 
‘El triunfo de la muerte’, de 
Brueghel. Los dos paisajes se 
me funden , el real y el pin-
tado...»  

Nostalgia de España 
Elvira retrata a su padre al 
final de su vida como un 
hombre melancólico, apaga-
do. ¿Tenía nostalgia? ¿Era 
consciente de que no regre-
saría a su querida España? 
¿Por qué aceptó la naciona-
lidad mexicana? Su esposa 
no lo hizo. «Sí, tenía enorme 
nostalgia de España, a la que 
no podría regresar y murió 
casi diez años antes que 
Franco, que con su Ley de 
Responsabilidades Políticas 
lo tenía criminalmente ame-
nazado. Se nacionalizó me-

xicano para poder trabajar como arqui-
tecto y sobrevivir. Mi madre nunca lo 
hizo, porque solo se dedicó a dibujar».  

Uno de sus grandes amigos en el exi-
lio mexicano fue el escritor Juan José 
Arreola, a quien retrató en dos ocasio-
nes. En un homenaje en el centenario 
del nacimiento de Roberto Fernández 
Balbuena, lo recordaba así: «Era como 
un vino redondo, bien añejado, y se pudo 
añejar bien Roberto porque era de muy 
buena cepa. Un arquetipo del español 
bien formado, culto y fino». El Palacio 
de Bellas Artes de la capital mexicana 
le dedicó una gran retrospectiva en 1991. 
En 2009, el cineasta Jim Jarmusch se 
inspiró en uno de sus desnudos para su 
película ‘The Limits of Control’.  

Es enorme la deuda que tenemos los 
españoles con quienes consagraron sus 
vidas a salvar nuestro patrimonio. De-
cía Gregorio Marañón: «Nadie podrá 
ver estos cuadros inmortales sin aso-
ciarlos al recuerdo de los hombres que 
lo arriesgaron todo por salvarlos sin es-
perar otra recompensa que la emoción 
de verlos surgir intactos de las cajas en 
que sufrieron su estúpido cautiverio». 
Uno de ellos fue Roberto Fernández 
Balbuena.

UNA VIDA ENTRE INTELECTUALES Arriba, de izquierda a derecha,  

el artista, retratado por Juan Rulfo, y regreso de las obras del Prado a España  

en 1939. Abajo, ‘Mesa de café’, de Roberto Fernández Balbuena (1927), del Museo 

Reina Sofía. Retrata en él a Lorca, Gómez de la Serna, Salinas, Guillén y Rosales    

P
R

O
P

IE
D

A
D

 D
E

 C
LA

R
A

 A
PA

R
IC

IO
 D

E
 R

U
LF

O

M
A

R
T

ÍN
 S

A
N

T
O

S 
Y

U
B

E
R

O

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice


	INDICE
	CES
	El patio de la Diputacion acoge la XII Feria de de la Provincia...

	ASOCIADOS CES
	La calle Asuncion esta llena... de locales vacios...
	Se agotan en una semana los 29.400 bonos de compra del Ayuntamiento...
	La Fundacion Universitaria CEU Fernando III presenta los galardonados de sus premios 2022...
	Las lluvias dan el pistoletazo a la recoleccion de la naranja...
	Inauguran la plaza Qanat en el antiguo auditorio de la Expo...
	El Ayuntamiento de Sevilla confia en superar este ano los 20 millones de los rodajes de 2021...
	La Diputacion trabaja con los ayuntamientos los proyectos de transformacion digital...
	La comisaria que le robaron al Poligono Sur...
	El tatuaje minero de Juanma...

	ACTUALIDAD ECONOMICA DE SEVILLA
	Los sevillanos se decantan por la opcion del puente de la SE-40 frente a los tuneles...
	Los ingenieros de caminos ven factible acabar la SE-40 en 2030...
	PP y PSOE empatan en intencion de voto a siete meses del 28-M...
	Moreno vende su modelo economico en Cataluna...
	Un paso mas para vetar los coches contaminantes en la Cartuja...
	Salud aplica la cuarta dosis contra el Covid a los mayores de 60 anos...
	Arquitectura de autor, eterna asignatura pendiente de Sevilla...
	La bandera andaluza que ondeo hace noventa anos...
	El sarpullido de la bandera andalucista...
	La Sevilla mordida...
	La Atencion Primaria se ahoga: hasta 100 consultas al dia y citas cada dos minutos...
	La casa comun de Juanma Moreno...
	BORBOLLA HACE MEMORIA... CON GUERRA COMO TESTIGO...
	Limpieza y trafico son los principales problemas de Sevilla...
	Las cuentas de 2023 ya suman 1.347 millones de fondos europeos...
	La incertidumbre dispara a cifras record el ahorro de los andaluces...
	Una startup sevillana, en el ojo de Zuckerberg...
	Los profesores andaluces se llevan deberes a casa...
	Sevilla quiere acoger la Cumbre Iberoamericana de 2029...
	Las oposiciones de la Junta valoraran hasta 20 anos de experiencia...
	SEVILLA ESTA SUCIA Y ATASCADA...
	El traslado del deposito de la grua se retrasa a finales de 2023...
	Medio millar de alumnos piden cambiar sus datos en los centros educativos...
	El Salon de la Mineria deja un impacto economico de 5,4 millones...

	MAS NOTICIAS EMPRESARIALES
	El Gobierno confia en superar la primera votacion de las cuentas...
	El MidCat, liquidado, y los fondos europeos, de cuerpo presente...
	BOLSA...
	Unos Presupuestos Generales con muchas dudas...
	De los Mozos: Mas que de electricos hay que hablar de electrificados...
	Las matriculaciones de etiqueta cero, al alza...
	30 anos con Hyundai...
	Quironsalud lidera el ranking Merco de la sanidad privada...
	Un desliz de un directivo del INE revela el frenazo de la economia espanola...
	Industria cierra el primer Perte del coche electrico con el 30% de sus fondos...
	Giorgia Meloni dobla el pulso a Berlusconi con un Gobierno atlantista para calmar a la UE...
	Sanchez y ERC separan la sedicion de los PGE sin descartar la reforma...
	NTT Data tambien elige Malaga para liderar su expansion en Andalucia...
	El rojo de origen noble que salvo el Museo del Prado...


